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бюджетного федерализма», «ограблении регио-
нов», приводил цифры даже не красноречивые, 
но кровоточащие… Много говорят о тяжелом на-
следстве, доставшемся Валерию Радаеву (осо-
бенно пикантно этот пассаж прозвучал в устах 
Дмитрия Аяцкова), но мне представляется, что 
речь пора вести не о наследстве, а о системе, 
в которой вынуждены существовать регионы и 
их начальники. На этом фоне трудновато раз-
делить злорадный пафос разоблачителей ны-
нешней власти, которые прямо-таки упиваются 
растущими размерами областного госдолга. 
Разоблачения прежнего губернатора отозвались 
бумерангом. Павла Ипатова клеймили позором 
за размер долга именно представители и адепты 
нынешней губернской власти, тогда как различия 
двух губернаторов не в условиях, при которых 
приходилось и приходится работать (условия не 
поменялись, а только ужесточились), а именно 
в личностях двух губернских командиров. Если 
Павел Леонидович воплощал тип сибарита и ба-
рина, который воспринимал область в качестве 
объекта для кормления и ни о чем другом особо 
не парился… Радаев — полная противополож-
ность этому типажу: не барин, но крестьянин, 
со всеми профессиональными признаками и от-
личиями. Так что долги тут особо и ни при чем… 
Слишком величина постоянная.

Впрочем, как и пару лет назад, долги — пре-
красный повод для троллинга. На интернетов-
ских лентах мне на этой неделе попался забой-
ный матерьяльчик — «Путин может уволить Ра-
даева за растущий долг региона», ну или что-то 
в подобном же роде. То, что это чушь, или, как 
говорят у нас в сети, фейк, понятно по заголовку. 
И все же приведу некоторые цифры. Сумма об-
щей задолженности регионов перед федераль-
ным центром составляет более 1 триллиона 300 
млрд рублей. Цифра, которую просто невозмож-
но уложить в голове из-за количества нулей. В 
Госдуме руководителем счетной палаты Серге-
ем Степашиным было также озвучено, что 60% 
российских регионов не смогут расплатиться по 
долгам. Другой пример: республика Мордовия в 
этом году должна стать банкротом, ведь предел 
госдолга на этот год установлен здесь на уров-
не 22,7 млрд, а вся доходная часть, включая 
полновесные нехилые федеральные вливания, 
— 24,8 млрд рублей. Но ничего, кроме приез-
да Депардье, в республике последнее время 
не происходило… В общем, мы с нашим почти 
сороковником кредитных миллиардов по этому 
показателю явно в первачи не выбьемся. И даже 
по этому показателю будем тянуть серую серед-
няцкую лямку… 
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Русмат  
и госдолг

Алексей   
Колобродов

Депутаты Государственной думы за-
претили журналистам ругаться матом. 
Не то чтобы нас глубоко огорчает это 
ограничение (мы в данном направле-
нии никогда свободой слова не злоу-
потребляли), но вот сам вектор такой 
парламентской активности… Первое 
чтение прошел и запрет на употре-
бление табуированной лексики в кино 
и литературе. 

Надо думать, на этом депутатам 
никак нельзя останавливаться. Пред-
лагаю дальнейшие инициативы: запре-
тить нецензурщину на производстве. 
И отдельным пунктом — на стройке. 
И вообще — стройках капитализма. 
Впрочем, надо уметь вовремя остано-
виться. А то запретят еще сами себе 
ругаться во власти, а там распростра-
нят запрет на нефтяную и газовую 
промышленность, равно как и прочую 
сырьевую экономику. Нефть в полиэ-
тилен не упакуешь. И тогда из благого, 
вроде бы, дела выйдет прямая угроза 
национальной безопасности России. 
Тут-то встанет, точнее, упадет всё.

Впрочем, российское депутатство 
живет не запретом единым. На уходя-
щей неделе российские парламента-
рии выслушали отчет премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева, а наши об-
ластные законодатели — губернатора 
Радаева. Причем случились оба знако-
вых выступления первых лиц пример-
но в одно время. Кто-то разглядел бы 
здесь определенный символизм или 
даже конспирологию. 

Валерий Васильевич произнес два 
ключевых слова — «развитие» и «эко-
номия». Это даже не слова, а страте-
гические направления, при одном обо-
значении которых требуется некоторая 
смелость. Ну с «экономией» понятно —  
заклинание, скорее, дежурное: все хо-
тят экономить, далеко не у всех полу-
чается, и вообще, как писал Александр 
Твардовский, «чтобы сократить, надо 
увеличить». А вот замахнуться в наших 
обстоятельствах на развитие — нужна 
уже не смелость, но отчаянность.    

Поскольку слишком известно со-
стояние бледной бюджетной немочи, 
в которой пребывает регион. Я уже 
употреблял эти громкие фразы о «но-
вом колониализме», «уничтожении 
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Руп —
На суп,
Трешку —
На картошку, 
Пятерку —
На тетерку,
Десятку —
На куропатку,
Сотку —
На водку
  И тысячу рублей —
    На удовлетворение

 страстей.
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Пресс-рейтинг
сергей Петунин

КЛАССОВый 
СОСТАВ

Традиционно в середине апреля у 
нас возникает вполне законное, не 
ограниченное никакими сводами мо-
ралей право посчитать деньги в чужих 
карманах. Особенно приятно копаться 
в карманах власть имущих, поскольку 
можно погордиться собой, узнав, что 
зарабатываешь больше некоторых из 
них. С другой стороны, — скривить 
лицо в адрес капиталиста, восхитив-
шись количеству «украденного». Что ж, 
обычная человеческая слабость, впол-
не дозволенная, если не переходит в 
патологию. В этом году саратовские 
парламентарии ждали до последнего, 
чтобы обнародовать сведения о своих 
доходах. Если депутаты некоторых со-
седних областей сделали это заблаго-
временно, не вызывая ажиотажа, наши 
избранники дождались последнего 
срока — 15 апреля — и вывалили весь 
поток информации разом, что, конеч-
но, сильно ограничило возможности 
для детального анализа. Тем не ме-
нее, лидеры и аутсайдеры очевидны: 
депутат Альберт Старенко заработал 
более 60 млн рублей, а меньше всех 
учительница Ирина Титаренко — 285,8 
тыс. рублей. В общем, классовый со-
став облдумы разнообразен, странно, 
что у таких разных людей такое еди-
номыслие в действиях. Впрочем, от-
вет на этот вопрос, как истина, «где-то 
рядом».

ПРеСС-ОценКи: список богачей, 
оппозиция теря-

ет капиталы, сохранили миллионы, 
пробелы в расходах, депутатский шо-
пинг, если декларация — чистой воды 
правда, автовладельцы и латифунди-
сты, депутаты-байкеры, копаться в 
карманах, ответил за базар, альфонс.

ПеРеВОзчиКи  
нА ДОРОГе  

не  
ВАЛяюТСя

Руководители транспортных ком-
паний любят говорить, что городские 
перевозки не приносят никакой при-
были — сплошные убытки и благо-
творительность. Их послушать, так 
перевозчики — святые люди, ради 
социальной справедливости и соб-
ственного удовлетворения выгоняю-
щие на улицы старенькие автобусы, 
чтобы те возили людей на работу и 
обратно. При этом любопытно, что 
каждый раз, когда тот или иной му-
ниципалитет проводит конкурс по 
определению перевозчика, это обяза-
тельно заканчивается колоссальным 
скандалом. Видимо, ради возмож-
ности заниматься «убыточной бла-
готворительностью» транспортники 
готовы буквально на все. Невольно 
возникают сомнения в правдивости 
утверждения. Как бы то ни было, ряд 
перевозчиков из Энгельса пригрози-
ли остановить автобусное сообще-
ние между двумя берегами, если не 
будут отменены результаты конкурса 
по маршруту 284К. Несколько частни-
ков заявили, что не выйдут 5 апреля 
на работу. СМИ тут же подхватили 
скандал в надежде на трагическую 
развязку, но слова оказались бле-
фом — конкурс не пересмотрели, 
автобусное сообщение относитель-
но исправно работает и поныне. Как 
говорится, размах на рубль, а удар на 
«полушку». Тем не менее, если кто-то 
пытался нанести удар по репутации 
главы транспортного комитета обла-
сти Василия Разделкина, это удалось. 
К тому же, первые лица и Саратова, и 
Энгельса на скандал отреагировали.

и . Бирюлин, политолог
С . Лелюхин, доцент  
ПИУ им. П.А. Столыпина

Д . Лебедь, журналист  
е . Микиртичева, журналист
А . Пантелеев, политолог

А . Степанов, доцент  
ПИУ им. П.А. Столыпина
Д . ястребов, политтехнолог 
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г интересно, 1 апреля кого-то всё ещё обманывают? или эта тради-
ция ушла в небытие так же незаметно, как и появилась? А может 
быть, желание облапошить кого-то в шутку пропадает с возрастом? 
Потому что мир уже не видится таким честным, как казалось в дет-
стве, когда всякая мелкая ложь представлялась чем-то столь неесте-
ственным, что вызывала взрыв хохота. сейчас же, когда обман стал 
навязчивым спутником, наверное, добавлять свою долю в общий 
котел подсознательно не хочется. и все же. Помните, как в детстве, 
желая продлить веселье, кричали: «Весь апрель никому не верь!»? 
и мы вот теперь не знаем, верить или нет. К примеру, отчитались са-
ратовские депутаты о доходах и расходах, смотрим мы в декларации 
и не знаем, верить им или нет. Вот с них, пожалуй, и начнем.

Валерий  
Радаев,
губернатор 
саратовской 
области 

Владимир 
Капкаев,
председатель 
саратовской 
облдумы

Ольга  
Баталина,
депутат госдумы 
рФ

Михаил  
Лысенко,
экс-глава  
Энгельсского 
р-на

Сергей  
Канчер,
зам. пред. 
правительства 
саратовской обл.

Василий  
Разделкин,
председатель 
комитета транс-
порта сар. обл.

Олег 
Грищенко,
глава саратова

николай  
Панков,
депутат  
госдумы рФ  

Алексей  
Прокопенко,
глава  
администрации 
саратова 

Сергей  
Курихин,
депутат 
саратовской 
облдумы 
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ПРеСС-ОценКи: прокатили по 
конкурсу, пово-

дов сомневаться в законности нет, 
в ход идут опасные приемы, «разбор-
ки», привыкли все решать по-другому, 
конкурс «подкорректирован», безраз-
дельно властвовал на маршрутах, 
грозятся сорвать перевозки, усилия 
по решению проблемы заторов пой-
дут насмарку, объявили ультиматум 
комитету транспорта, в закрытом 
кабинете, не сподобилась объяснять 
причины.

ДОБРАЛСя 
ДО СуДА

Нынешний апрель запомнится тем, 
что в областной суд было передано 
сразу несколько важных резонансных 
дел. Первое — дело в отношении экс-
главы Энгельсского района Михаила 
Лысенко. Два с половиной года по-
требовалось следователям, чтобы 
довести его до суда. Как мы помним, 
г-на Лысенко обвиняют в нескольких 
уголовных преступлениях, главное из 
которых — создание банды и органи-
зация заказного убийства. Не нам раз-
мышлять, как было на самом деле, на 
то и есть суд. Событие — более значи-
мое с точки зрения информационной, 
чем в судьбе подсудимого, наверное, 
поэтому пресса отреагировала на на-
чало суда дружно, но сдержанно, без 
эмоций. Кстати, судить Михаила Лы-
сенко будет суд присяжных, это хотя 
и было заявлено уже давно, но офи-
циально подтверждено судом только 
теперь. А вот менять меру пресечения 
суд не стал, да адвокаты на это и не 
надеялись. Знающие люди говорят, 

что «дело Лысенко» будет тянуться не 
один год, так что у журналистов еще 
будет не одна возможность написать 
строку-другую на злободневную тему. 

ПРеСС-ОценКи: политическая 
жертва, защи-

та ожидала таких решений, судьбу 
решат присяжные, опровергнуть до-
казательства, никаких иллюзий не 
должно было быть, несоответствие 
между материалами уголовного дела, 
повлиять на признание недопустимо-
сти доказательств, принципиальное 
решение суда.

БРАТСТВО 
зАСТРОйщиКОВ 

нА КРОВи
Передача другого, не менее резо-

нансного уголовного дела произошла 
уже в конце апреля. Следственный 
комитет РФ по ПФО сообщил о завер-
шении расследования покушения на 
саратовского депутата Сергея Кури-
хина. Как и предполагали многие СМИ 
изначально, никакой «издательской» 
подоплеки в расстреле курихинского 
«мерседеса» нет, то есть «только биз-
нес». Причем, как выясняется, бизнес 
не собственный, а другого саратовского 
застройщика. Организатор покушения 
хотел захватить успешное предпри-
ятие, но, узнав, что за застройщиком 
стоит г-н Курихин, решил устранить 
сначала его. Более подробно можно 
почитать в саратовских газетах и интер-
нет-изданиях, которые с удовольствием 
зацепились за несколько подзабытую 
тему. Кстати, имя саратовского строи-
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1. отчет губернатора Валерия рада-
ева перед региональным парла-

ментом.

2. отчет депутатов областной и госу-
дарственной дум о доходах.

3. скандал с перевозчиками по 
энгельсскому маршруту.

4. начало слушаний по делу Михаи-
ла лысенко.

5. Передача в суд дела о покушении 
на сергея Курихина.

6. Предложение о передаче площа-
ди бывшего училища химзащиты 

муниципалитету.

7. Казаки лысогорского района 
перешли в Донское войско.

8. В области начал действовать 
«полусухой» закон.

9. начало процесса по уголовному 
делу Алексея Прокопенко.

10. область ищет компанию на реч-
ные перевозки. 

Рейтинг важнейших 
событий
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1 8,5 Алексей  
Сергеев

2 8,1 Василий  
Разделкин

3 5,7 Владимир  
Парахин 

4 5,4 Альберт  
Старенко 

5 4,1 Владимир  
Степанов 

6 3,7 Сергей  
Курихин 

7 3,2 Владимир  
Капкаев 

8 2,2 наталья  
Королькова 

9 2,1 Михаил  
исаев 

10 2,1 Дмитрий  
Лобанов  
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1 8,9 Валерий 
Радаев 

2 4,1 Олег 
Грищенко  

3 4,0 Михаил  
Лысенко 

4 3,9 Алексей 
Прокопенко

5 3,5 Виктор  
Марков 

6 3,5 Леонид 
Писной   

7 2,8 юрий  
Моисеев 

8 2,2 Александр  
Ландо 

9 2,0 Ольга  
Баталина 

10 1,1 николай  
Панков Ге
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теля, за которого пострадал Сергей Курихин, сыщики не 
называют, впрочем, методом исключения можно сделать 
некоторые предположения… Нет, мы этого делать не будем, 
пока не начнется суд, дабы не распускать нелепых сплетен. 
Отметим, что нашлись «знатоки», которые не поверили в 
«бизнесовую» версию событий и продолжают настаивать 
на покушении из-за публикаций «Взгляда». Что же касается 
журналистской братии, как нам видится, наряду с процессом 
по делу Михаила Лысенко, на слушания по покушению на 
саратовского депутата долго не зарастет медийная тропа.

 
ПРеСС-ОценКи: пострадал за друга, резонансное 

преступление, красивая версия, на 
произвол судьбы не бросит, доводы не лишены смысла, за-
служили казнь, за злодейство причитается, уничтожить 
«народного избранника», суд разберется.

С ПОчинОМ
Валерий Радаев впервые в своей жизни отчитался перед 

парламентом. Раньше он все больше слушал, теперь же 
ему самому предстояло выступать перед людьми, с кото-
рыми он еще год-другой назад критиковал действовавшего 
на тот момент губернатора. Надо отметить, что с задачей 
г-н Радаев справился, ему даже аплодировали, в отличие 
от предшественника, которому примерно за такие же слова 
строили «козью морду». Но у региональной политики есть 
свои особенности, с ними приходится считаться: тут, знаете 
ли, никуда не денешься. Вот все и считаются. Любопытно, 
что особой критики в свой адрес Валерий Радаев со сторо-
ны депутатского корпуса не снискал. Наоборот, его хвали-
ли, всячески поддерживали, восхищались… все, что угодно, 
кроме критики. Кстати, журналисты в большинстве своем 
делали то же самое. Полярности оценок не наблюдалось, 
а разница если и была, то между «блестяще» и «восхити-
тельно». Нет, кто-то, разумеется, ограничился и сухой кон-
статацией и даже слегка поерничал в адрес главы региона. 
Но эта малость потонула в озере патоки.

ПРеСС-ОценКи: тяжелое наследство, предпочел 
сухой язык фактов, пристальное 

внимание руководства области, откровенный разговор, 
получили исчерпывающую информацию, прорыв, сохранена 
социальная направленность, повышение эффективности, 
может рассчитывать на поддержку парламентариев. 

При подготовке статьи использовались материалы 
газет: «Аргументы недели. Саратов», «Богатей», «Время», 
«Газета Наша версия», «Газета недели в Саратове», 
«КоммерсантЪ», «Комсомольская правда» в Саратове», 
«Московский комсомолец» в Саратове», «Репортер», 
«Саратовская панорама», «Телеграф»; информационных 
сайтов: медиасар.рф, 4vsar.ru, om-saratov.ru, saratovnews.
ru, sarbc.ru, sarinform.ru, saroblnews.ru, vzsar.ru, fn-volga.ru, 
nversia.ru; журнала «Общественное мнение». 

СМи о власти

Положительно Нейтрально Отрицательно
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1  9 апреля Госдума приня-
ла в первом чтении зако-
нопроект об уголовной 

ответственности за оскорбления 
чувств верующих, а нескольки-
ми днями позже те же депутаты 
решили отказаться от введения 
новой статьи в УК РФ, которая 
предусматривала наказание за 
оскорбление религиозных 
чувств. Причиной, по словам 
главы профильного думского ко-
митета по делам общественных 
объединений и религиозных ор-
ганизаций Ярослава Нилова, 
послужили опасения обще-
ственной критики закона. Вме-
сто введения новой статьи бу-
дут внесены уточнения в уже 
существующую статью 148 УК 
РФ «Воспрепятствование осу-
ществлению права на свободу 
совести и вероисповеданий».

Дмитрий Аяцков, 
директор Поволжского института управле-
ния им . П .А . Столыпина

Закон о защите чувств верующих 
есть, хорошо. Но кто будет защищать 
чувства неверующих? Мы очень много 
говорим о разных конфессиях. Говорим 
справедливо, особенно о православии, 
но у нас в обществе есть очень много 
атеистов. Ко мне обращаются люди, 
говорят: «Почему государство ничего 
не делает по защите интересов неве-
рующих?». Это очень важный вопрос, 
и наверняка у тех, кто написал законо-
проект о защите религиозных чувств, 
есть понимание, что в нашей стране 
провозглашена свобода вероиспове-
дания.

Дмитрий Полохов, 
руководитель отдела по взаимоотношениям 
церкви и общества Саратовской епархии 
(из комментария saratovnews .ru)

Отношение к новому закону насто-
роженное. Храмы от этого охраняться 
лучше не будут, что касается каких-то 
оскорблений — наверное, у нас тоже 

такое законодательство есть. Это 
лишнее, на мой взгляд. Государство, 
конечно, может принимать законы, во-
прос в их исполнении. Как бы от этого 
хуже всем не стало.

У нас существует богословская по-
лемика. Мы Мухаммеда считаем лже-
пророком — мы их религиозные чув-
ства оскорбляем. Мусульмане считают, 
что Иисус — пророк. Мы говорим: «Вы 
не просто нас оскорбляете, вы бого-
хульствуете! Иисус — сын Божий!». И 
по этим вопросам мы теперь должны 
судиться? Зачем это нужно? То же са-
мое с сектантами. Мы считаем их сек-
той, а они говорят: «Мы христиане». 
Значит, мы и их чувства оскорбляем. 
Вот этого я опасаюсь. Закон не дол-
жен вмешиваться во внутрирелигиоз-
ные, богословские вопросы. Хотелось 
бы самим все это определять. Если в 
таком ключе закон будет реализовы-
ваться, это плохо.

А атеистам отчего должно стать 
сложнее? Если они признают себя 
верующими… Они же верят, что Бога 
нет! Федор Михайлович Достоевский 
считал, что атеизм — такое же ре-
лигиозное чувство, только наоборот. 
Значит, и их закон будет защищать. А 
если не захотят признавать себя веру-
ющими — значит, к ним этот закон не 
относится, что им переживать?

Григорий Гришин, 
режиссёр-документалист

Мне кажется, это бред. В формули-
ровке «оскорбление чувств верующих» 
можно произвольно трактовать каждое 
слово и прийти к выводу о тотальной 
виновности всех без исключения. Во-
обще, считаю, что решать вопрос веры 
в современном обществе директивны-
ми методами — большая глупость.

Однажды я лично едва не пострадал 
от действий религиозных фанатиков, 
когда, снимая в Песах у храмовой сте-
ны в Иерусалиме, подвергся нападе-
нию ортодоксальных иудеев. Все тоже 
начиналось с оскорбления их чувств, 
а закончилось едва не побиванием 
камнями. Ощущения от линчевания 
толпой, доложу вам, незабываемые. 
Отбила меня доблестная израильская 
полиция, очень технично все расста-
вив по своим местам. Я продолжил 
снимать, ортодоксы пошли жало-
ваться.

Могло ли мне тогда прийти в голову, 
что в светской России, в отличие от по-
лурелигиозного Израиля, когда-нибудь 
полиция может оказаться не на моей 
стороне. А к этому, как я понимаю, все 
и идет…

их чувства и 
наши

Верьте только судам… и следствию
Антон Морван

2
Прокуратура направила в 
суд уголовное дело быв-
шего руководителя ЗАО 

«Астория» Ларисы Абрамовой, 
обвиняемой в растратах с ис-
пользованием служебного поло-
жения. В 2009 году Абрамова 
была со скандалами уволена с 
должности директора МУПП 
«Саратовводоканал» после мас-
штабной аварии на предприятии. 
Сейчас г-жа Абрамова находит-
ся под подпиской о невыезде.

Виктор Марков, 
депутат Саратовской городской думы

Не исключаю, что Абрамова может 
быть осуждена. Конечно, новость об 
этом уголовном деле меня удивила. Я 
знал Ларису Абрамову как директора 
«Водоканала», который всегда отчаянно 
отстаивал интересы предприятия и имел 
активную позицию. Если человек актив-
ный, у него всегда есть враги. Что каса-
ется прогнозов, зная, кто является вла-
дельцем «Астории» (экс-руководитель 
управления Министерства юстиции по 
Саратовской области Александр Бурда-
вицын. — Авт.), думаю, перспективы у 
стороны обвинения есть.

Александр Глущенко, 
координатор Саратовского объединения  
избирателей

Исходя из степени разложения судов, 
могу в качестве прогноза по делу Абра-
мовой предложить следующее: дождать-
ся начала июня, когда буйным цветом 
зацветет ромашка полевая (Chamomilla 
recutita), сорвать цветок и, последова-
тельно срывая лепестки, произносить: 
«Посадят, не посадят». Самый верный 
прогноз.

Ольга Алимова, 
депутат Госдумы

Думаю, тут просто нашли причину, ма-
ленький повод, за что можно Абрамову 
привлечь. Хотя, когда она была руково-
дителем МУПП «Саратовводоканал», 
там были многочисленные нарушения. 
Но тогда никто не рискнул этого сделать. 
Сейчас, видимо, принято решение вы-
чистить всю ту команду, которая была 
вместе с Аксёненко, и в качестве повода 
инкриминировали маленькое, наверное, 

Дотянулись
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с точки зрения Абрамовой, «недораз-
умение». Это не просто месть человеку, 
который обидел нынешнюю власть.

Если это действительно начало борь-
бы с коррупцией, надо начинать и за-
канчивать не одной только Абрамовой. 
Во власти осталась масса сомнительных 
личностей, которые работают и наносят 
вред сейчас. И наказывать надо за те 
противозаконные действия, которые 
совершаются ими сейчас, а не только 
когда человека изгнали и решили ему 
через несколько лет отомстить. Однако в 
любом случае приветствую возбуждение 
подобных дел.

Тимофей Бутенко, 
журналист «Газеты наша Версия»

Я верю, что если вина Ларисы Абра-
мовой в суде будет доказана, служители 
Фемиды вынесут справедливое реше-
ние. А вообще вся эта история и исто-
рии, подобные ей, лично меня немного 
расстраивают. Это напоминает цирковое 
представление. Следователи поработа-
ли на славу! Целых «более 605 тысяч ру-
блей»! Вы посмотрите на эту цифру. Да 
это похоже на насмешку просто. У нас, 
по моему мнению, ежедневно в разы 
больше гребут люди, работающие в раз-
личных ветвях власти. Миллионы и сот-
ни миллионов черт знает куда ежедневно 
утекают из бюджета. Из бюджета! А тут 
несколько сотен тысяч у какой-то ком-
мерческой конторы якобы украдены — и 
столько внимания, столько оперативной 
работы... Совершенно не ставлю целью 
выгораживать здесь г-жу Абрамову, да 
и не думаю, что она в этом нуждается. 
Хотелось бы только надеяться на столь 
же пристальное внимание правоохрани-
тельных, надзорных и прочих органов и 
членов на нарушения, которые допуска-
ются должностными лицами или пред-
ставителями власти без приставок «экс».

3
Единственным владель-
цем и директором ООО 
«Новострой XXI» ока-

зался 68-летний гражданин 
Азербайджана Мамедов Фу-
ронт Досмамед оглы. До мар-
та эта стройфирма, построив-
шая «спорные» дома в райо-
н е  а э р о п о р т а ,  и м е л а 
отношение к депутату облду-
мы от «Единой России» Алек-
сею  Сергееву.

Александр Ландо, 
председатель Общественной палаты Сара-
товской области

Вопрос не в том, кто руководит или 
владеет этой организацией. Руково-
дит — и руководит… Вопрос в другом: 
надо начинать с тех людей, которые 
подписывали разрешительные доку-
менты, участвовали в согласовании 
на строительство домов. Если все 
документы выданы незаконно, надо с 
них и спрашивать. При чём тут строи-
тели? Это какой-нибудь сарай можно 
за ночь построить, и он «по-щучьему 
велению» внезапно где-то появляется. 
Здесь же речь идёт о стройке, кото-
рая шла не один день: все её видели. 
Наверное, в самом начале надо было 
задуматься о возможности или невоз-
можности стройки рядом с радаром. 
Не так ли?

Дмитрий  
Козенко, 
главный редактор «Газеты недели  
в Саратове»

Мне не представляется правиль-
ным делать акцент на гражданстве 
нового директора «Новостроя», хотя 
по имеющейся у меня информации 
срок его регистрации в Российской 
Федерации истек в 2009 году. Но на-
сколько я знаю, это не может быть 
препятствием для покупки компании. 
На месте Мамедова вполне мог ока-
заться наш соотечественник без опре-
деленного рода занятий, по случай-
ности сохранивший паспорт.

Появление нового директора и 
единственного владельца компании 
есть не что иное, как попытка преж-
них собственников и руководителей 
сбросить с себя весь груз проблем, 
накопившийся у «Новостроя XXI». 
Таким образом, перед дольщиками 
будет теперь нести ответственность 
г-н Мамедов. Он, кстати, подписывает 
документы по операциям с квартира-
ми в других домах «Новостроя XXI», 
расположенных на выезде из поселка 
Юбилейный. И где, весьма вероятно, 
тоже возникнут вопросы к застройщи-
ку, и может быть задержан срок ввода 
домов в эксплуатацию.

Перспектив у уголовного дела по 
факту злоупотребления полномочи-
ями я не вижу. Вопрос же о переносе 
локатора, полагаю, все-таки будет 
решен за счет застройщиков. В этом 
заинтересованы не только дольщики, 
но и власти области, у которых долж-
ны найтись рычаги влияния на реаль-
ных хозяев «Новостроя».

Понятно, что с дальнейшим разви-
тием этой истории Алексей Сергеев 
будет нести репутационные потери. 
Но это не тот случай, когда можно 
говорить о репутации.

Азербайджан-
строй XXI
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Александра Соломоновича особо 
представлять не нужно — человек 
он, безусловно, известный, с бога-
той профессиональной биографией. 
Был и рабочим ремонтно-производ-
ственного комбината в Астраханском 
областном управлении культуры, и 
уполномоченным по правам человека 
в Саратовской области, и депутатом 
областной думы. Он и заслуженный 
юрист РФ, и профессор, и золотую 
медаль имени Ф.Н. Плевако имеет. 
Всегда готов дать комментарий надо-
едливым смишникам, ни одно мало-
мальски значимое мероприятие без 
его участия не обходится, да и в суд 
пойдет, если надо — то есть личность 
во всех смыслах активная. К тому же, 
все отмечают его жизнелюбие, опти-
мизм и радушие.   

Одевается г-н Ландо абсолютно 
свободно: кажется, для него не суще-
ствует каких бы то ни было особенных 
правил, модных тенденций и фэшн-
пособий. Главное и определяющее 
условие — удобство, все остальное 
— сущие пустяки. Иные даже пола-
гают, что стиль председателя Обще-
ственной палаты вполне себе евро-
пейский: нечто похожее характерно 
для зарубежных граждан пенсионного 
возраста. 

Более всего Александру Соломо-
новичу по душе полоска: в гардеробе 
есть и строгие костюмы в полоску, и 
поло в полоску, и джемперы «сами 
догадайтесь какие». Хотя, возможно, 
о сознательном выборе говорить из-
лишне — пожалуй, здесь случай ши-
роко бытующего умозаключения, что 
полоска для мужчины — это хорошо: 
и оживляет, и разбавляет, и украша-
ет. Также предположим, что полоска 
нравится супруге г-на Ландо, которая, 
с большой долей вероятности, байе-
ром и является. Как следствие, экс-
депутат и экс-омбудсмен частенько 
появляется на официальных меропри-
ятиях в костюмах и рубашках с этим 
незамысловатым рисунком. Причем 
сочетает их в одном ансамбле. Если 
позволяет дресс-код, под полосатый 
пиджак неизменно надевается поло 
в горизонтальную, опять же, полоску. 
Поло Александр Соломонович носит 
и с одноцветными пиджаками, почти 
буквально повторяя стиль учителя 
физкультуры в советской школе с той 
небольшой разницей, что физруки 
практиковали темно-синие олимпийки 
на молнии.

Особых цветовых пристрастий в 
одежде г-на Ландо не наблюдается. 
Есть и красный, и  голубой, и синий, 
и песочный, и оранжевый, и лавандо-
вый и пр. Принцип комбинирования 
самый произвольный, как и подбор 
обу ви и аксессуаров. Например, в ду-
эте темно-серого костюма и коричне-
вых туфель ничего недопустимого наш 
герой не усматривает, к тому же этот 
«лук» дополняют нежно-сиреневая 
рубашка и похожего оттенка галстук. 

веселиться: по свидетельству супруги, 
многие семейные праздники проходят 
«по необычным сценариям, которые 
он готовит сам, с масками и перево-
площениями». Очень любит дачу, ут-
верждает, что лучшего отдыха, чем 
 уединение с семьей на даче, нет и 
быть не может, и «казенному» предпо-
читает урожай с собственного участка.

Александр Соломонович, как нам 
видится, вообще мало подвержен се-
зонным веяниям. Что касается стиля, 
обозначим его как «чисто, удобно, 
комфортно, не стыдно на люди вый-
ти — что еще нужно?». Думаем, не 
сильно ошибемся.

Ну или вариант горчичные брюки + 
поло в сине-красную полоску + те же 
коричневые туфли тоже не кажется 
сомнительным. 

В стремлении к роскоши г-н Ландо 
не замечен. Напротив, весьма демо-
кратичен и не пытается произвести 
впечатление чем-то вроде дорогих 
часов или брендового зажима для 
галстука. В рестораны ходит исклю-
чительно по необходимости, а не по-
тому что статус обязывает. Помните, 
как шутили в советское время, «раз-
ве в ресторане вкусно накормят?». 
Видимо, это именно тот случай. Зато 
хлебосолен, гостеприимен и умеет 

«Что-то у нас журнал слишком серьезный! Нужно ярких 
красок добавить!» — подумали мы с Илоной Мармур и 
открыли новую рубрику «Режем look», в которой исследуем 
стиль местных vip-персон. Наш герой — председатель 
Общественной палаты Саратовской области Александр 
Ландо.
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В новой рубрике «Житие мое» мы спрашиваем самых разных людей об 
их любимых и нелюбимых местах в городе; о том, почему они до сих 
пор живут здесь и никуда не уехали и т.д.; что хорошего в Саратове; 
что хорошее нужно сделать. Несерьезные вопросы, а ведь речь, так 
или иначе, пойдет о патриотизме. Собственно, больше ничего не 
остается.
Замглавы администрации Саратова по городскому хозяйству 
Дмитрий Федотов говорит о любви, мечтает, чтобы в городе 
появились кофейня «Starbucks», скоростной трамвай, выставочный зал 
и исчезли деревянные трущобы.

ирина бородина
Ж

и
ти

е
 М

о
е

Ваши любимые 
рестораны и ко-
фейни в Сарато-
ве?

Хотелось бы, чтобы 
в городе было больше 
хороших ресторанов. 
Они есть, но их не очень 
много. Если русская кух-
ня, предпочитаю «Та-
ры-бары», восточная — 
«Джонка», «Мандарин», 
еще неплохой ресторан 
«Азиатский стиль». Если 
какие-то торжества — то 
«N&B» на Вольской. 

Кофейни — их в городе 
много, но они почти все 
сетевые. Очень бы хоте-
лось, чтобы в Саратове 
появился «Starbucks», там 
хороший кофе.

Где вы покупаете 
одежду, продукты, 
книги?

Книги покупаю в «Новом книж-
ном», в «Доме книги» и в «Ав-
роре». Продукты чаще всего 
по дороге, в каких-то сетевых 
магазинах, в основном, получа-
ется, в «Перекрестке», иногда в 
«Супер 7».

Одежду — по-разному, тут нет 
какого-то места, куда бы я специ-
ально ходил. Я не шопоголик и 
терпеть не могу ходить по магази-
нам за одеждой. Вот по книжным 
— люблю. Мужчины как ходят в 
магазин — когда что-то порвалось, 
тогда надо идти, а так — не за-
манишь. Есть хороший магазин, 
правда, недешевый, напротив 
«Да Винчи» — «Эстет». Простые 
вещи покупаю в «Мире», в «Авро-
ре». Обычно это магазин «Camel 
active» — люблю джинсы, куртки, 
а вынужден ходить в костюмах.

Ваш любимый музей, театр?
Насчет музея в Саратове вряд ли можно сориги-

нальничать. Конечно, это музей имени Радищева. Из 
театров — чаще хожу в Театр драмы.

Где вы любите гулять?
Очень люблю гулять по двум бульварам по Рахова и 

Астраханской, считаю, что для города это уникальная вещь 
— не во всех городах есть такие бульвары. Нравится гулять 
по проспекту Кирова, когда там не очень много народа, по 
улице Советской и в Солнечном, по новому бульвару имени 
Мюфке в 6-м микрорайоне, там просторно и хорошо.

Посещаете ли вы ночные 
клубы? Если «да», какие?

Клубы я уже очень давно не посещал. 
Последний раз был там лет 15 назад, в 
«Джуманджи», не скажу, что мне понра-
вилось. 

Недавно гуляли с женой, зашли на пол-
часа в новый клуб, который открылся на 
Московской-Чапаева, рядом с ТК «Мир», 
на 7 этаже. Название не помню. Назвать 
это посещением трудно. Я даже не знаю, 
какие у нас есть ночные клубы.
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Что вам нравится/не 
нравится в городе?

Очень нравится архитектура, нравит-
ся, что город не очень большой и не 
очень маленький, удобный для жизни. 
Нравится, что все-таки есть и площади, 
и пешеходные зоны.

Не нравится, что нет скоростного ме-
тро или скоростного трамвая, то есть 
общественный транспорт надо разви-
вать. Не нравится, что мост через Волгу 
не справляется с нагрузкой, надо еще 
один строить. Ну и, наверное, не нра-
вится, что у нас плохие тротуары. Они 
действительно в не самом лучшем со-
стоянии.

О чем говорят в городе?
По-разному, конечно, кто-то говорит про ЖКХ и 

управляющие компании, кто-то про дороги, кто-то про 
озеленение, а на самом деле, я уверен, большинство 
людей говорят  о любви. Весна же все-таки. 

Почему не уехали бы никогда?
А зачем? Можно уехать на время в командировку, на 2-3 года. По-

том бы все равно вернулся сюда. Это мой родной город, мне здесь 
комфортно. А другие города — это другие города, к ним тоже надо 
привыкать. Я, например, Москву не очень люблю, мне там энерге-
тика не нравится, ритм жизни не нравится, суеты слишком много. В 
Санкт-Петербурге климат не очень хороший. В другом городе что-то 
еще. В общем, привык жить в Саратове, мне нравится, вот и живу.

Какое здание, архитектурный объект в городе вам нравится? 
Мне очень многое нравится, я вообще люблю архитектуру Саратова, особенно здания работ архитекто-

ров, которые создали облик города, — Каллистратова, Салько, Зыбина, Мюфке. Конечно, символ Саратова 
— каллистратовская консерватория. А что нравится лично мне — храм «Утоли моя печали», ряд старых 
особняков, которые идут по Вольской, особняк Рейнеке, построенный Шехтелем, — нынешний госпиталь ве-
теранов войн, классический университет, который проектировал Мюфке. В Саратове много красивых зданий, 
здорово, что столько сохранилось во время войны. Наш классический стиль — русский ампир с элементами 
барокко — очень сильно отличает город от других.

От чего (от кого) вы бы избавили 
Саратов? Что, наоборот, добавили 
бы? 

Трудно сказать. Насчет того, что нужно добавить: 
Саратову нужен концертный зал и выставочный ком-
плекс, это обязательно. Нужен новый аэропорт, но он 
строится. А избавить… Хотелось бы избавить город 
от аварийного жилья и деревянных трущоб. Сильно 
они его портят.

Из-за чего вы 
могли бы навсег-
да уехать из Са-
ратова? 

Уезжать навсегда я вряд 
ли стал бы, нет у меня та-
кого желания. А на время 
— если бы была более ин-
тересная работа, где мож-
но было бы реализоваться 
на каком-то другом уровне.

Институту Развития Бизне-
са и Стратегий СГТУ испол-
нилось 23 года. Начав свою 
деятельность в непростом 
1990 году как межфакультет-
ская бизнес-школа универ-
ситета, ИРБиС заложил ос-
новы бизнес-образования в 
регионе и за 23 года работы 
стал крупным вузом, включа-
ющим все ступени обучения, 
— Бизнес-Колледж (среднее 
специальное), Высшую Шко-
лу (высшее) и Школу Бизне-
са (послевузовское). На базе 
института создан Инноваци-
онный Бизнес-центр — уни-
кальная площадка, объеди-
няющая молодых ученых-изо-

бретателей и бизнес-ангелов. 
Сегодня ИРБиС — это вуз, 
формирующий бизнес-сооб-
щество; вуз, чьи выпускники 
всегда востребованы; вуз, ко-
торому доверяют. Заниматься 
образованием — задача не из 
легких, но команда професси-
оналов института успешно с 
ней справляется. Мы поздрав-
ляем директора Варвару 
Даньшину и весь коллектив 
Института Развития Бизнеса 
и Стратегий СГТУ, желаем 
талантливых учеников, на-
дежных бизнес-партнеров, 
нестандартных проектов, пер-
спективного развития и про-
цветания!

23 апреля —  
день рождения ИРБиС СГТУ

23
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К
то

нищета межбюджетной 
философии

Недавно на одном из заседаний в 
Саратовской мэрии замглавы админи-
страции по вопросам экономики Ирина 
Ножечкина заявила, что в 2012 году в 
областном центре из собранных 71 
млрд рублей налогов городу досталось 
6 млрд, или около 9%. По мнению си-
ти-менеджера Алексея Прокопенко, 
основной проблемой прошлого года 
для областного центра стал дефицит 
бюджета, профинансированного лишь 
на 47% от требуемой суммы. И эта 
проблема стоит перед Саратовом не 
первый год.

Стоит напомнить, что в конце 2011 
года глава города Олег Грищенко го-
ворил о примерно такой же ситуации: 
в 2010 году фактическое поступление 
доходов в бюджетную систему РФ, 
собранных на территории Саратова, 
составило 49,9 млрд руб., из них 24,8 
млрд руб. (или 49,6%) поступили в фе-
деральный бюджет, 18,6 млрд руб. (или 
37,3%) — в областной бюджет, и только 
6,5 млрд руб. (или 13,1%) — в бюджет 
города. Разница лишь в том, что нало-
говые поборы, как коньяк, с годами всё 
более качественные — Саратов прино-
сит в казну всё больше, а получает от 
этого меньше.

Схожая ситуация наблюдалась в 
прошлом году и в Балаковском райо-
не: при возможности так называемой 
самоокупаемости местной власти при-
ходится постоянно обращаться за дота-

циями в областной центр. «На 2013 год 
доходная часть районного бюджета 
сформирована в размере 2,3 млрд руб. 
На 260 млн больше, или 2,56 млрд, ба-
лаковские налоговики собирают всего 
за 6 месяцев. Лишь половина доходной 
части бюджета будет пополняться 
за счет налоговых и неналоговых по-
ступлений, остальные суммы — без-
возмездные, или субвенции, дотации, 
субсидии и трансферты. В будущем 
году из всех налоговых поступлений 
Балаковскому району оставят лишь 
866 миллионов. Это на 56,5 миллио-
нов меньше, чем в 2012 году. Пред-
седатель комитета финансов адми-
нистрации БМР объяснила это тем, 
что муниципалитету на будущий год 
оставят лишь деньги с двух видов на-
логов, третий, транспортный, уйдет 
в областной дорожный фонд», — со-
общала газета «Суть» в июне прошло-
го года.

О скудной наполняемости муници-
пальных и региональных бюджетов го-
ворят почти все руководители во всех 
уголках страны. Да и цифры официаль-
ных отчётов по налоговым отчислени-
ям дают весьма удручающую картину. 
По данным управления Федеральной 
налоговой службы по Саратовской 
области, в федеральный бюджет за 
январь-февраль 2013 года налого-
плательщики региона перечислили 10 
млрд 619,5 млн руб. (без учёта ЕСН). 
В областной бюджет за данный период 
поступило 4 млрд 796,5 млн руб. При 
этом бюджеты муниципальных образо-

ваний области за январь-февраль 2013 
года пополнились только 2 млрд 50,1 
млн руб.

Жалобы на казённую нищету регио-
нов и муниципалитетов в лучшем слу-
чае заканчиваются подачками феде-
рального центра. Зачастую — под со-
усом пропагандистских партпроектов, 
активно реализуемых либо в периоды 
предвыборных кампаний, либо после 
(см. статью Сергея Вилкова «Бюджет 
в обмен на власть»).

ты помнишь, как всё 
начиналось?

В финансовую удавку российская 
глубинка попала не вчера. Перекос в 
распределении бюджетных средств 
между столицей и периферией наме-
тился ещё в начале нулевых. Тогда, с 
приходом силовиков на командные по-
сты в политике и экономике, созданием 
федеральных округов, губернизацией 
национальных провинций и слиянием 
их с соседними регионами, а также 
пресловутой «консолидацией элит», 
в стране началась реформа межбюд-
жетных отношений. В частности, под 
руководством министра финансов 
Алексея Кудрина были утверждены 
новые правила бюджетной политики 
в России — в 2001 году приняли про-
грамму развития бюджетного федера-
лизма. По сути, это был пробный шар 
реализации новой концепции фискаль-
ной политики, по итогам которой поня-
тие «бюджетный федерализм» стало 
таким же ничего не значащим, как, к 
примеру, «честные выборы» или «со-
циальная справедливость». Зато абсо-
лютное большинство регионов страны 
перешло в статус «реципиентов», вы-
нужденных выпрашивать трансферты 
из федерального бюджета.

Суть программы 2001 года заклю-
чалась в том, что в дополнение к уже 
существующему тогда фонду финан-
совой поддержки регионов (фонду 
трансфертов) были образованы фонд 
компенсаций, фонд софинансирова-
ния социальных расходов, фонд реги-
онального развития и фонд реформи-
рования региональных финансов.

В 2006 году «Коммерсантъ» писал: 
Минфин, отвечающий за межбюджет-

Раздавленные 
вертикалью

Антон Морван

За 12 лет «вертикали власти» бюджетная политика 
правительства разделила страну на две части 
— федеральный центр плюс сырьедобывающие 
регионы-доноры и, мягко скажем, небогатая 
провинция. В декабре 2011 года, на волне массовых 
протестов, президент Дмитрий Медведев, выступая 
с ежегодным посланием парламенту, провозгласил 
ряд демократических инициатив. Помимо облегчения 
процедуры регистрации партий и возвращения 
к выборности глав субъектов РФ, он пообещал 
децентрализацию бюджетных отношений и передачу 
регионам широких полномочий в плане распределения 
средств налогоплательщиков. 
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ные отношения, признал, что создан-
ная система поддержки регионов рабо-
тает не очень эффективно. По состоя-
нию на 2006 год уровень федеральной 
поддержки в региональных бюджетах 
зашкаливал уже за 80%. По некоторым 
оценкам, собственные средства в бюд-
жетах регионов в среднем составляли 
15%, а разница в расходах на душу 
населения между узкой группой регио-
нов-доноров и реципиентами доходила 
до 30 пунктов (на текущий момент, по 
данным Минрегионразвития РФ, уро-
вень валового регионального продукта 
на душу населения в богатых и бед-
ных субъектах РФ может отличаться 
в 67 раз). И это притом, что в России 
осталось около десятка регионов-до-
норов, а все остальные поставлены 
в зависимость от субсидий Минфина. 
Суммарный ВРП 10 регионов-лидеров 
(Москва, Санкт-Петербург, Татарстан, 
Башкортостан, Краснодарский и Крас-
ноярский края, Московская и Сверд-
ловская области, Ханты-Мансийский и 
Ямало-Ненецкий автономные округа) 
равняется 52% ВРП всех российских 
регионов. На 10 аутсайдеров (Чечен-
ская, Карачаево-Черкесская республи-
ки, Адыгея, Тува, Калмыкия, Алтай, 
Ингушетия, Магаданская область, Чу-
котка, Еврейская автономная область) 
приходится только 1%.

2004-2005 годы стали своего рода 
пиком финансового передела в Рос-
сии: тогда в Бюджетный и Налоговый 
кодексы были внесены поправки, в 
том числе в части регулирования меж-
бюджетных отношений. Формально по-
правки вносились в связи с принятием 
в конце 2003 года закона «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации». 
Наряду с разграничением бюджетных 
полномочий между федеральным цен-
тром, регионами и муниципалитетами 
вводились новые нормы распределе-
ния налогов. Наиболее «жирные» сбо-
ры (вроде налога на добычу полезных 
ископаемых) стали отчисляться в фе-
деральный центр, а регионам и муни-
ципалитетам оставались крохи.

Казну перекосило

Если на заре нулевых распределе-
ние бюджета между центром и региона-
ми составляло примерно 50 на 50, то с 
2005 года соотношение стало меняться 
в сторону федерального центра, дохо-
дя до пропорции 70 на 30. Это произо-
шло потому, что в бюджеты субъектов 
Федерации перестали поступать сред-
ства по наиболее важным налогам. К 
примеру, по НДС (более 15% доходов 
консолидированного бюджета страны), 
природоресурсным налогам (10%) и 
т.д. При этом значительная часть на-
логовой нагрузки на сырьевой сектор 
была перенесена с налогов на экспорт-
ные пошлины (более 22% доходов кон-
солидированного бюджета), от которых 
провинция получает мизер. К примеру, 
по сообщению министерства промыш-
ленности и энергетики Саратовской 
области, за прошлый год в бюджеты 
всех уровней предприятия нефтегазо-
вого комплекса региона перечислили 
около 15 млрд рублей налогов, сборов, 
платежей и взносов. Однако в бюджет 
области поступило только чуть более 
двух млрд рублей, что составляет по-
рядка 13,3%.

В результате бюджетно-налоговой 
реформы регионам были оставлены 
налог на прибыль предприятий и налог 

на доходы физических лиц (всего око-
ло 20% от поступлений консолидиро-
ванного бюджета). Муниципалитетам, 
естественно, остается ещё меньше. За-
логовых доходных источников у муни-
ципалитетов только два — земельный 
налог и налог на имущество физиче-
ских лиц, которые, в свою очередь, к 
примеру, по итогам 2010 года, состав-
ляют 14,3% в объеме собственных на-
логовых и неналоговых доходов бюд-
жета города и 2,2% соответственно.

Как считает генеральный директор 
ООО «Институт энергетической поли-
тики» Владимир Милов, из-за того, что 
значительную часть налоговых посту-
плений от новых предприятий забирает 
федеральный центр, богатые сырьём 
регионы практически перестали полу-
чать доходы от разработки месторож-
дений — всё достается только Москве: 
«Например, Иркутская область пару 
лет назад впервые в истории стала 
нефтедобывающим регионом (было 
введено в действие Верхнечонское не-
фтегазовое месторождение), однако 
по уровню и динамике доходов населе-
ния регион демонстрирует исключи-
тельно слабые показатели».

По мнению г-на Милова, искусствен-
но созданная дефицитность региональ-
ных бюджетов привела к неспособно-
сти многих регионов самостоятельно 
финансировать важные социальные 
программы, например, развитие об-
разования и здравоохранения, ответ-
ственность за которые Москва сбрасы-
вает на провинцию.

«Перекос бюджета — главная при-
чина низкого уровня оплаты труда 
в России. И, прежде всего, это каса-
ется бюджетного сектора в дота-
ционных регионах. Почти все доходы 
идут в федеральный центр, кото-
рый непонятно на что их расходует, 
«складирует» в Резервном фонде и 
Фонде национального благососто-
яния. Кстати, как известно, этим 
фондам попросту угрожает «рей-
дерский захват» через создаваемое 
Росфинагентство в форме откры-
того акционерного общества. Вот и 
получается парадокс — искусственно 
создан огромный «излишек» денежных 
средств, к тому же, не размещенных в 
федеральном бюджете, а региональ-
ные бюджеты «захлебываются» в 
бюджетных дефицитах и бюджетных 
долгах», — говорит депутат областной 
думы Зинаида Самсонова.

Г-жа Самсонова полагает, что для ре-
гиональных властей в этом году суро-
вым испытанием станет обязательство 
по увеличению зарплат учителей и вра-
чей пропорционально росту средней 
зарплаты в регионах, что может при-
вести к дисбалансу между доходами 
и расходами региональных бюджетов. 
«Если регионы в полном объеме будут 
выполнять все свои социальные обя-
зательства, им придется делать это 
за счет сокращения других расходов, 
например, на инвестпрограммы, ЖКХ. 
А в этих сферах ситуация, мягко го-
воря, тоже далека до идеальной», — 
продолжает г-жа Самсонова.

Стоит также напомнить, что с 2014 
года, с лёгкой подачи депутатов от 
«ЕР», на региональные бюджеты лягут 
все полномочия по оплате капремонта, 
а те в свою очередь не преминут пере-
ложить финансовое бремя на жителей.

«Мы давно говорим о необходи-
мости усиления конкуренции между 
регионами и повышения их самосто-
ятельности. Для этого нужно, чтобы 

большая часть налогов, собираемых 
на территории субъектов Федера-
ции, оставалась в их бюджетах. Сей-
час львиную долю доходов получает 
федеральная казна — при этом бремя 
всех основных расходов (а больше по-
ловины из них — социальные) ложит-
ся именно на регионы», — заметил 
недавно министр экономразвития и 
торговли области Владимир Пожаров.

Помимо бесконечных поборов, бюд-
жетная вертикаль вогнала провинцию в 
долговую яму. Сумма общей задолжен-
ности регионов перед федеральным 
центром составляет более 1 триллиона 
300 млрд рублей. По данным Минфина, 
в 2013 году российские регионы долж-
ны будут погасить перед федеральным 
бюджетом около трети общего объема 
своего долга, или 420,6 млрд рублей.

«Показательно, что федеральные 
власти из года в год предупрежда-
ют регионалов, что нельзя беско-
нечно наращивать долги и потом 
«клянчить», чтобы их погасил феде-
ральный центр. В свою очередь, ре-
гионалы при любом удобном случае 
критикуют федералов, что не в со-
стоянии сами покрыть возложенные 
на них сверху и добавленные от себя 
различные обязательства, в первую 
очередь социального характера, так 
как средств на это не хватает. Свое-
образные бюджетные качели «феде-
ральный центр-регионы» действуют 
уже много лет. Поэтому давно пора 
разобраться с дисбалансом в распре-
делении получаемых доходов между 
федеральным центром и регионами. 
Пока он не в пользу последних», — от-
мечает Зинаида Самсонова.

На её взгляд, проблему многомил-
лионных долгов перед федеральным 
центром можно решить только на 
общегосударственном уровне: «Во-
первых, необходимо пересмотреть 
в пользу регионов действующее 
бюджетное и налоговое законода-
тельство. Во-вторых, необходимо 
списать имеющиеся долги регионов 
перед федеральным бюджетом, а 
кредиты регионов, взятые ранее в 
коммерческих банках, реструктури-
зировать, переводя их большей ча-
стью в бюджетные заимствования. 
В-третьих, сами регионы должны, 
наконец, начать жить по средствам 
и вести разумную финансово-эконо-
мическую политику. Обеспечить это 
можно только в случае персональной 
ответственности губернаторов и 
депутатов заксобраний, голосующих 
за взятие необеспеченных кредитов, 
допустивших сползание своих регио-
нов в долговую яму».

Постпротестные 
послабления

Частичный пересмотр налогового и 
бюджетного законодательства, о ко-
тором говорит Зинаида Самсонова, 
кстати, уже произошёл. В декабре 
прошлого года Владимир Путин подпи-
сал закон, предусматривающий пере-
распределение бюджетных доходов в 
пользу регионов и муниципалитетов.

Документ относит к доходам субъек-
тов РФ 40% суммы акцизов на алко-
гольную продукцию крепостью более 
9 градусов (за исключением пива и 
вин) и 100% суммы акцизов на алко-
гольную продукцию крепостью менее 9 
градусов. Из федерального бюджета на 
уровень муниципальных образований 
передаются поступления от штрафов 
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за нарушения муниципальных норма-
тивных правовых актов и оплата ис-
пользования лесного фонда (который 
находится в собственности муниципа-
литетов).

На региональный уровень передает-
ся и 50% суммы от налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ), уплачиваемого 
иностранными гражданами, которые ра-
ботают на основе патента. С 1 января 
2014 года в бюджеты городских округов 
также полностью переходят поступле-
ния от продажи земельных участков, 
государственная собственность на ко-
торые не разграничена, доходы от пе-
редачи в аренду земельных участков. 
С 1 января 2016 года будет увеличен 
до 55% с 40% норматив зачисления в 
местные бюджеты доходов от платы за 
негативное воздействие на окружаю-
щую среду.

Подписанный президентом закон 
вносит в Бюджетный кодекс норму, 
обязывающую субъекты РФ устанав-
ливать дифференцированный норма-
тив отчислений в местные бюджеты от 
акцизов на нефтепродукты на уровне не 
менее 10%. Распределение нормативов 
должно осуществляться в зависимости 
от протяженности автомобильных до-
рог, находящихся в их собственности. 
Эти доходы, по новому закону, будут 
источником для формирования муни-
ципальных дорожных фондов, которые 
станут обязательными с 2014 года.

Забавно, что та же политическая 
сила, которая несколько лет назад стро-
ила колониальную бюджетную полити-
ку, развернулась на 180 градусов лицом 
к провинции. Впрочем, не стоит думать, 
что этот закон станет панацеей. «Взбе-
сившийся принтер» привык работать по 
принципу «шаг вперёд — два назад»: 
без жёсткого общественного контроля 
над формированием и расходованием 
даже самого децентрализованного бюд-
жета, все попытки его демократизиро-
вать сверху будут полумерами.      

В связи с реформой межбюджетных отношений с 2005 
года в бюджет Саратова перестали зачисляться:

— налог на прибыль организаций, зачисляемый в бюд-
жеты субъектов (в 2000-2004 годах по нормативам от 3% 
до 41%);

— налог на прибыль организаций, зачисляемый в мест-
ный бюджет (в 2001-2004 годах по нормативу 100%);

— налог на добавленную стоимость (в 2000 году по нор-
мативу 5,2%);

— налог с продаж (в 2000-2004 годах по нормативу 60%);
— налог на имущество организаций (в 2000-2004 годах 

по нормативу 50%);
— налог на содержание жилищного фонда (в 2000 году 

по нормативу 100%);
— акцизы (в зависимости от вида в 2000-2004 годах по 

нормативам от 5% до 100%).
В то же время в бюджет областного центра продолжают 

поступать:
— налог на доходы физических лиц (в 2000-2004 годах 

— от 50% до 66%, в 2005-2012 годах — от 30% до 36,6%);
— единый налог на вмененный доход (в 2000-2004 годах 

— от 37,5% до 70% по юридическим лицам и до 100% по 
физическим лицам, осуществляющим предприниматель-
скую деятельность без образования юридического лица, в 
2005-2012 годах — от 90% до 100%);

— земельный налог (в 2000-2004 годах — 50%, в 2005-
2012 годах — 100%).

Перечисленные изменения привели к снижению доли 
доходов местного бюджета в общем объеме доходов, со-
бираемых на территории Саратова, с 21-22% в 2000-2004 
годах до 10-11% в 2005-2012 годах. Соответственно, доля 
доходов регионального бюджета увеличилась в указанный 
период с 25-26% до 35-36%. При этом доля федерального 
бюджета изменилась незначительно: с 52-54% в 2000-2004 
годах до 53-55% в 2005-2012 годах.

Поступление налоговых платежей и сборов в бюджетную систему российской 
Федерации с территории города саратова, млн руб.

Год Местный
бюджет

Удельный
вес, %

Областной
бюджет

Удельный
вес, %

Федеральный 
бюджет

Удельный
вес, % Всего

2000 1873,6 24,3 2025.0 26,3 3801,7 49,4 7700,3

2001 2400,6 20,5 2635,8 22,6 6652,8 56,9 11689,2

2002 2883,3 22,2 3142,3 24,3 6931,2 53,5 12956,8

2003 3298,9 21,3 3975,1 25,6 8247,7 53,1 15521,7

2004 3181,7 17,7 5699,2 31,8 9057,6 50,5 17938,5

2005 1800,9 7,6 8336,0 35,3 13479,5 57,1 23616,4

2006 2087,4 6,7 10733,5 34,6 18162,8 55,7 30983,7

2007 2958,1 7,7 13545,5 35,1 22103,1 57,2 38606,7

2008 4156,8 8,6 18592,8 38,41 25627,6 53,0 48377,2

2009 4853,6 10,9 16004,1 35,9 23667,9 53,2 44525,6

2010 5521,7 11,3 18642,0 38,1 24751,3 50,6 48915,0

2011 5931,6 11,3 21797,9 41,4 24968,6 47,3 52698,1

2012 6915,1 9,6 25244,4 35,1 39760,5 55,3 71920,0

Источник: администрация 
МО «Город Саратов».
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В ходе недавнего брифинга зампред 
правительства Сергей Канчер сообщил, 
что на 16 апреля поступило более 170 
заявок из 48 регионов России. При 
этом география субъектов самая широ-
кая. Это и Магаданская, Сахалинская, 
Свердловская, Мурманская, Калинин-
градская, Волгоградская области, Ал-
тайский и Хабаровский края, Ненецкий 
автономный округ,  Кабардино-Балка-
рия, республика Якутия (Саха) и другие. 

Работа совещания начнется 23 
апреля с открытия выставок на Теа-
тральной площади — «Жилищно-ком-
мунальное хозяйство» и «Энергети-
ка. Энергоэффективность. 2013», где 
будут представлены инновационные, 
энергосберегающие технологии в сфе-
ре жилищно-коммунального хозяйства. 
Участниками выставки выступят пред-
ставители не только Саратовской об-
ласти, но и приглашенные из других 
регионов. Затем состоится выездное 
заседание рабочей группы экспертного 
совета при правительстве РФ по раз-
витию ЖКХ по рассмотрению комплекса 
мер совершенствования системы соци-
альной поддержки граждан при оплате 
жилищно-коммунальных услуг. Также в 
первый день работы форума пройдут 
пленарное заседание и круглые столы 
на темы «Развитие механизмов обще-
ственного и государственного контроля 
качества ЖКХ» и «Модернизация ком-
мунальной инфраструктуры: переход от 
слов к делу». 

Во второй день Всероссийского со-
вещания для участников форума пла-
нируется провести объезд ряда пред-
приятий, находящихся в Саратове и 
Энгельсе, с показом передовых дости-
жений в сфере строительства и ЖКХ. 
Также в этот день состоится заседа-
ние круглого стола на тему «Актуаль-
ные вопросы ликвидации аварийного 
жилищного фонда и создания систем 
финансового обеспечения капитально-
го ремонта многоквартирных домов». 

«Мы предполагаем посетить новый 
завод по производству кровельных и 
гидроизоляционных материалов — 
ЗАО «РБП» в поселке Дубки, а также 
Саратовский трубный завод, распо-
ложенный в Энгельсе. Это передо-
вые предприятия. ЗАО «РБП» начало 
свою работу в прошлом году с при-
менением современных технологий 
и оборудования производства США и 
Италии. Особенность данного пред-
приятия заключается в том, что на 
одной площадке удалось привлечь к 
работе две фирмы с мировыми брен-
дами, таким образом, объединив кон-
курентов. Аналогов ЗАО в мировой 
практике нет», — отметил г-н Канчер. 

Что касается Саратовского трубного 
завода, зампред обратил внимание на 
наличие у предприятия шести техноло-
гических линий по производству поли-
этиленовой трубы и восьми линий для 
производства полимерных компози-
ционных материалов. «В год на пред-

приятии производится 20 тыс. тонн 
труб и 70 тыс. тонн композиционно-
го материала. В прошлом году была 
запущена новая технологическая ли-
ния производительностью 2,5 тонны 
в час, что позволило довести объем 
производства компаундов на заводе 
до 70 000 тонн», — подчеркнул Сер-
гей Канчер.

По словам зампреда, одна из основ-
ных причин, по которой Всероссийское 
совещание по ЖКХ пройдет именно в 
Саратове, — положительный опыт в 
реализации программ Фонда, а также 
нацеленность на комплексное реше-
ние вопросов модернизации комму-
нальной инфраструктуры и меропри-
ятий по энергосбережению и повыше-
нию энергоэффективности.  

«На одном из последних селектор-
ных совещаний руководитель Фонда 
Константин Георгиевич Цицин, про-
анализировав ситуацию по всей стра-
не, назвал 44 субъекта РФ, к кото-
рым имеются серьезные претензии 

по исполнению программ. Саратов-
ской области в списках не оказалось. 
Возможно, именно это и явилось по-
водом проведения совещания в нашем 
городе», — сделал вывод г-н Канчер.

Так, с 2008 по 2012 год в Саратов-
ской области капитально отремонти-
ровано 4 592 многоквартирных дома 
и переселены более 9 000 человек из 
287 аварийных домов. На эти цели 
было направлено 10 млрд рублей, 
в том числе более 7 млрд рублей — 
средства Фонда. Конкретно в прошлом 
году капитально отремонтировано 379 
многоквартирных домов на общую 
сумму 621 млн рублей. Благодаря 
этому жилищные условия улучшили 51 
тысяча человек в 26 муниципальных 
образованиях области. В этом году при 
финансовой поддержке Фонда капре-
монт многоквартирных домов будет 
продолжен. За счет средств Фонда 
области на данные цели выделяется 
финансовая поддержка в 146,5 млн 
рублей.

На сегодняшний день, как отметил 
зампред, на самом высоком уровне 
поставлена задача переселить до кон-
ца 2015 года всех граждан из аварий-
ного жилья. На эти цели потребуется 
порядка 9,5 млрд рублей и предстоит 
значительно увеличить объемы стро-
ительства жилья под переселение 
граждан. «Программа переселения в 
соответствии с законом будет ис-
полняться три года и состоит из 
трех этапов, на выполнение которых 
будут определяться лимиты средств 
Фонда. Для первого этапа областной 
адресной программы в этом году пла-
нируется направить 2,5 млрд рублей, 
в том числе за счет средств Фонда 
— 1,8 млрд рублей. Данный объем 
средств позволит приобрести на 
первичном рынке более 100 тыс. кв. 
м жилья», — рассказал Сергей Кан-
чер. В настоящее время наша область 
в числе пяти субъектов России с таким 
серьезным объемом финансирования. 
В рамках программы 2013-2015 годов 
планируется переселить более 20 тыс. 
человек. Это в два раза больше, чем 
за пять предыдущих лет.        

В Саратове обсудят проблемы ЖКХ

садет гашумова 

Традиционно два раза в год Фонд содействия 
реформированию жилищно-коммунального хозяйства 
проводит Всероссийское совещание. Темой 
обсуждения является эффективное управление ЖКХ 
в целях создания благоприятных условий проживания 
граждан. В этот раз в качестве площадки для 
проведения мероприятия был выбран Саратов. Таким 
образом, 23-24 апреля в нашем городе пройдет 
Всероссийское совещание, в котором примут участие 
представители федеральных органов государственной 
власти, отраслевые министерства, руководители 
субъектов РФ, работники жилищно-коммунальных 
предприятий и строительных организаций.

Материал подготовлен при содействии правительства Саратовской области в рамках совместного проекта «Успешное экономическое развитие — залог процветания региона» 
в номинации «Положительный имидж области».
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— переоформление краткосрочных 
банковских кредитов в долгосрочные 
ссуды федерального бюджета, что по-
зволит снизить расходы на выплату 
процентов по долгу;

— привлечение инвестиций в эконо-
мику области, что позволит развивать 
налогооблагаемую базу и, соответ-
ственно, увеличивать наши собствен-
ные бюджетные доходы;

— мобилизация недоимки и повыше-
ние собираемости налогов, что опять 
же увеличит доходную часть бюджета;

— повышение эффективности бюд-
жетных расходов, что даст их эконо-
мию.

— На какую отрасль ведомство 
делает основной упор в сфере эко-
номического развития?

— Саратовская экономика никогда 
не была монопрофильной. Поэтому 
правительство «делает упор» сразу 
на несколько локомотивов развития: 
промышленность, транспорт, строи-
тельство, сельское хозяйство, малый 
и средний бизнес.

— Какие цели в промышленном 
производстве в этом году планиру-
ется достичь?

— Основные целевые ориентиры 
развития промышленности в регионе 
определены Программой социально-
экономического развития области до 
2015 года. Так, планируется, что в 2013 
году индекс промышленного производ-
ства будет не ниже 106,2%. При этом 
объем отгруженных товаров собствен-
ного производства, выполненных работ 
и услуг собственными силами по видам 
деятельности, характеризующим про-
мышленное производство, составит в 
денежном выражении 305 млрд рублей. 
Среднемесячная заработная плата в 
промышленности должна составить 
23 500 рублей. С другими индикато-
рами развития можно ознакомиться, 
посмотрев Программу социально-эко-
номического развития области до 2015 
года на сайте правительства области.

— Почти каждую неделю в разных 
регионах вводятся крупные объ-
екты. А наша область в этом году 

получит помощь из федерального 
бюджета?

— В соответствии с Адресной инве-
стиционной программой Российской 
Федерации на строительство и рекон-
струкцию различных объектов в 2013 
году в наш регион поступит порядка 
2,6 млрд рублей. Область получит 
средства на строительство аэропорта 
(более 700 млн рублей в текущем году 
плюс 1,2 млрд рублей, которые по-
ступили в бюджет 29 декабря 2012 г.), 
почти 400 млн рублей выделено на 
развитие цифрового телевизионного 
вещания, продолжатся реконструкция 
саратовской Набережной (3-я очередь), 
строительство моста через судоходный 
канал в г. Балаково и работа над други-
ми объектами.

Министр экономического развития и торговли 
области провел онлайн-конференцию на портале 
«СаратовБизнесКонсалтинг». В ходе нее главе 
экономического ведомства поступило более 
30 вопросов. Наиболее интересные из них мы 
представляем вашему вниманию.

Владимир Пожаров:  
«По мановению волшебной палочки 
решить многолетние проблемы 
можно только в сказках»
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о доходах и расходах

— Объясните нам, как область 
планирует выходить из кризиса? 
Разработан план решения этой про-
блемы? Или мы так и будем брать 
один кредит, чтобы гасить другой?

— Сейчас долг области составля-
ет 39,9 млрд рублей — из них более 

36 млрд рублей достались нам в на-
следство от Павла Ипатова, в период 
губернаторства которого наш регион 
оказался в достаточно тяжелом поло-
жении.

План по решению этой проблемы у 
нового регионального правительства 
есть, и целенаправленная работа по 
его реализации ведется в следующих 
направлениях:
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В целом по различным федеральным 
целевым программам и непрограмм-
ным мероприятиям в 2013 году мы 
планируем привлечь 11,7 млрд рублей.

— Всё время говорят, что дохо-
ды саратовцев растут. А есть этому 
какое-то конкретное подтвержде-
ние?

— Да, безусловно. Возьмем для при-
мера оборот торговли — один из инди-
каторов роста доходов населения. За 
2012 год оборот организаций оптовой 
торговли увеличился по сравнению с 
2011 годом на 4,6% и составил 216,4 
млрд рублей. Оборот розничной тор-
говли вырос на 9,2% к уровню 2011 
года, достигнув почти 244 млрд рублей. 
Для сравнения: темп прироста в ПФО 
составил 7,6%, по России — 5,9%. Ра-
стущее потребление продолжит сти-
мулировать товарное производство и 
в целом региональное экономическое 
развитие.

Необходимо отметить рост потреби-
тельского спроса на непродовольствен-
ные товары, доля которых в обороте 
розничной торговли увеличивается в 
течение трех последних лет (в 2012 
году эта доля составила 54%). Всё это 
свидетельствует о росте доходов жи-
телей области.

о бизнесе и госуслугах

— Хотелось бы узнать, будут ли 
в 2013 году выдавать субсидию 
(грант) на создание собственного 
бизнеса для начинающих предпри-
нимателей? 

— Да, такие меры поддержки в теку-
щем году планируются. Причем, как и в 
прошлом году, их распределением бу-
дут заниматься районные администра-
ции, которые определяют приоритеты 
поддержки в соответствии с потребно-
стями территорий. Кстати, в этом году 
на реализацию мероприятий областной 
целевой программы по развитию мало-
го и среднего бизнеса впервые пла-
нируется выделить беспрецедентную 
сумму — порядка 435 млн рублей. При 
этом объем средств на развитие пред-
принимательства в районах увеличится 
почти в 2 раза.

— С начала года эксперты, на-
блюдатели, общественники и пред-
приниматели бьют во все колокола, 
что российские власти, видимо, ре-
шили «доконать» малый и средний 
бизнес. Повышение налогов, соци-
альные отчисления в пенсионный 
фонд, который превратился в без-
донную бочку, пресловутые 35 тыс. 
руб. годовых, возврат к бухучету… 
Где обещанное снижение прессинга 
на бизнес?

— Полностью разделяю вашу озабо-
ченность. Я последовательно выступал 
и выступаю против повышения страхо-
вых взносов для малого бизнеса. На 
сегодняшний день понимание непро-
думанности принятого решения есть 
не только у бизнеса, региональных и 
местных властей, но и у федерального 
центра. В настоящее время ряд законо-
проектов, предусматривающих сниже-
ние страховых взносов (в том числе с 
1 января 2013 года), находится на рас-
смотрении в правительстве РФ и Госу-
дарственной думе. Надеюсь, что соот-
ветствующие поправки будут приняты 
уже во втором квартале текущего года.

— Оплатил госпошлину через ин-
тернет-портал моего банка. Слышал, 
что теперь необязательно выстаи-
вать многочасовую очередь, что-

бы просто отдать чек — чиновники 
сами должны всё выяснять. Это 
правда?

— Да, это так. С января 2013 года 
сведения об оплате государственных 
пошлин и других платежей поступают 
в подразделения государственного 
казначейства, и каждый орган госу-
дарственной власти обязан самостоя-
тельно запрашивать необходимую ин-
формацию в органах государственной 
власти и местного самоуправления, 
а также в государственных и муници-
пальных учреждениях.

Если вы не предоставили квитанцию 
об оплате — государственный орган 
должен запросить ее самостоятельно.

о торговле, налогах 
и госзаказе

— В советские времена у нас был 
норматив количества магазинов на 
число жителей. Сейчас происходит 
постоянное перепрофилирование 
помещений — сегодня там отделе-
ние банка, завтра магазин, а после-
завтра — адвокатская контора. Сле-
дит ли государство, как раньше, за 
тем, чтобы магазинов хватало?

— Сейчас аналогичный показатель 
называется «норматив минимальной 
обеспеченности населения площадью 
торговых объектов». Для нашей обла-
сти он составляет 462 кв. м на 1 ты-
сячу человек, и достичь его область в 
соответствии с законом должна была 
к началу 2016 года. В нашем регионе 
уже по итогам 2012 года фактическая 
обеспеченность составила 544,2 кв. м 
на тысячу жителей. То есть Саратов-
ская область уже сегодня в целом не 
только выполнила, но и перевыполни-
ла поставленную задачу.

Хотя, конечно, проблема обеспечен-
ности торговыми площадями жителей 
малых сел существует. Ее решение — 
наша первоочередная задача. В целях 
разрешения этой и ряда других про-
блем в марте текущего 
года принята Концеп-
ция развития торговли 
в Саратовской области 
на 2013-2015 годы.

— Какие у нашей 
области основные 
партнеры-регионы 
по торговле? С кем в 
перспективе хотелось 
бы сотрудничать?

— В рамках меж-
региональных согла-
шений министерство 
экономического раз-
вития и торговли обла-
сти взаимодействует с 
Астраханской, Волго-
градской, Пензенской, 
Оренбургской, Липец-
кой, Самарской обла-
стями, Краснодарским 
краем, республиками 
Башкортостан, Ингу-
шетия, Дагестан, го-
родами Сочи и Санкт-
Петербург.

Так, например, на 
протяжении последних 
пяти лет Астраханская 
область обеспечивает 
потребности населе-
ния Саратовской обла-
сти в ранней капусте 
и картофеле, а так-
же соли, в том числе 
 йодированной. Пред-

приниматели Астраханской области 
принимали участие в медовых ярмар-
ках. На экспорт из региона в Астра-
ханскую область идет кондитерская и 
колбасная продукция, произведенная 
в нашем регионе.

Делегация республики Башкорто-
стан изучала опыт Саратовской об-
ласти по организации деятельности 
областного сельскохозяйственного 
рынка; мы, в свою очередь, изучаем 
опыт республики по внедрению соци-
альных карт.

— Транспортный налог увеличи-
ли, цены на бензин растут, а поче-
му дорог нет?! Мы платим немалые 
деньги, а дороги города и области 
грязнут в ямах и латках! 

— Состояние порядка 85% дорог в 
области не соответствует норматив-
ному. И требовать их моментального 
восстановления, как минимум, некор-
ректно. К тому же, нельзя не заметить 
те положительные изменения в состо-
янии дорог, которые произошли в про-
шлом году. Их отмечают все жители 
области. А по мановению волшебной 
палочки решить многолетние пробле-
мы можно только в сказках!

— В последнее время много гово-
рится о том, что госзаказ открыт и 
доступен для всех. Но реально это 
незаметно. Мы — малые предпри-
ниматели — не можем обеспечить 
такие же цены, как крупные феде-
ральные оптовики. Почему те, кто 
объявляет тендеры, основываются 
на их ценах?

— Государственные и муниципаль-
ные закупки — это, в основном, опто-
вые партии. Поэтому логично, что при 
определении начальных цен торгов и 
запросов котировок заказчики основы-
ваются именно на оптовых ценах.

Однако госзакупки не всегда прово-
дятся по «большим» лотам — нужно 
просто внимательнее отслеживать 
объявляемые тендеры и подавать за-
явки на участие в подходящих вам. 
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Бюджет в обмен

сергей Вилков

Истинный, экономический, механизм выборных 
фальсификаций остается одной из самых оберегаемых 

властью тайн.

на власть
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Результаты последних выборных 
кампаний заставили противников вла-
сти, бессильных противодействовать 
фальсификациям, искать гипотетиче-
скую панацею. Вернуть демократии 
библейскую чистоту предлагается 
подчас весьма антидемократическими 
методами. Шепотом в либеральных 
междусобойчиках обсуждается введе-
ние имущественного ценза, а то и ли-
шение избирательных прав работников 
бюджетной сферы. Речь идет обо всех 
врагах прогрессивного человечества, 
которые третируют на избиратель-
ных участках честных наблюдателей: 
учителях-сатрапах, лакеях-медиках 
и прочих. Один из немногих, кто со-
всем недавно осмелился произнести 
это вслух, —  известный саратовский 
политтехнолог Дмитрий Олейник.  Но 
под шелухой политических процессов 
можно поискать экономическое зерно. 
Тогда мы обнаружим, что позвоночным 
столбом всероссийской системы элек-
торального обмана стала иерархия 
бюджетов федерального центра, ре-
гионов и муниципалитетов. Иерархия, 
наиболее точное определение которой 
звучит как московский колониализм, 
сопровождаемый финансовым вымо-
гательством.

налоговая пирамида

С начала 2000-х годов большая часть 
собранных налогов уходит в федераль-
ный центр. Находясь в состоянии пер-
манентного дефицита, местные власти, 
как молоко кормилицы, выпрашивают у 
Кремля свои же деньги, проходящие по 
государственным программам. В про-
тивном случае неисполнение социаль-
ных обязательств регионального бюд-
жета быстро ликвидирует политический 
баланс, за что отвечать будет опять же 
местная власть. 

Перемытые в федеральной казне 
деньги в первую очередь получают 
именно те, кто подтвердят свою пре-
данность, обеспечив на выборах мак-
симальный результат партии власти. 
Кремль дотирует из федерального 
бюджета 85 процентов регионов Рос-
сии. Из 83 регионов 71 не могут све-
сти концы с концами, поскольку отдают 
все федеральному центру и полностью 
зависят от жалких обратных пере-
числений. Эта модель естественным 
образом переносится на отношения 
областного центра с муниципалите-
тами — откуда в российской глубинке 
берутся «чеченские» проценты, якобы 
отданные за «Единую Россию», легче 
всего спросить самих представителей 
этого ордена портфеленосцев.

После президентских выборов про-
шлого года была опубликована аудио-
запись разговора коммуниста Кур-
мангали Мухамбетова с якобы главой 
Марксовского района, который объяс-
няется за «скорректированные» итоги 

прошедшего голосования, убеждая оп-
позиционера не мутить воду в судах.

— Я тебе скажу откровенно: если 
бы выборы пошли на самотек, за пар-
тию «Единая Россия» проголосовали 
55% максимум, за коммунистов —  
процентов 30, за «Справедливую Рос-
сию» — процентов 12-15, за ЛДПР — 
2-3%. Коммунисты были бы на втором 
месте однозначно. Я это знаю и гово-
рю тебе в глаза. Я это знаю, я, может 
быть, сам ненавижу этот режим, ко-
торый сейчас идет, но я иду в колее 
и стараюсь с колеи не свернуть. Вот 
сейчас за то, что «Единая Россия» по-
бедила на территории Марксовского 
района, что мне дали? 55 миллионов 
рублей на дороги, 11 — для детских 
площадок, 13 миллионов — на до-
стройку «детского отделения», 130 
миллионов на берего укрепление, — го-
ворит некто на записи.

Чуть позже, в августе 2012 года 
произошел еще более показательный 
случай. Накануне облдумских выборов 
мэр Балаково Кирилл Лаврентьев был 
отправлен в отставку городским со-
бранием депутатов. По собственному 
желанию, само собой. Одновремен-
но глава города лишился должности 
председателя балаковского отделения 
«ЕР». Истинным поводом для ухода 
г-на Лаврентьева, по данным источника 
в мэрии Балаково, послужил коммента-
рий по итогам состоявшегося в Ершове 
совещания муниципалитетов с участи-
ем первого замглавы кремлевской ад-
министрации Вячеслава Володина. По-
сле мероприятия  Кирилл Лаврентьев 
доверительно сообщил журналистам, 
что «помощь федерального центра 
муниципальным образованиям и, в 
частности, Балаково напрямую будет 
зависеть от степени доверия орга-
нам власти, которая будет оценена 
по итогам выборов». Секретарь ген-
совета «Единой России», вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов назвал заяв-
ление г-на Лаврентьева «прямой дис-
кредитацией партии», привесив ему 
на лацканы еще несколько дежурных 
ярлыков.

районная разблюдовка

Странно, но саратовская «демокра-
тическая оппозиция» не занималась 
мониторингом зависимости районных 
дотаций от поддержки «генеральной 
линии», зафиксированной на выборах. 
В этом признался глава реготделения 
Республиканской партии — ПАРНАС 
Алексей Лукьянов.

— Есть же бюджет, он утвержда-
ется заранее, — говорит г-н Лукья-
нов. — Понятно, что власть при-
выкла кормить районы с руки. Чтобы 
не было такой зависимости, нужно 
дать больше самостоятельности ре-
гионам, в данном случае — районам. 
Вот только вопрос в том, возьмут 

ли на себя ответственность люди, 
привыкшие получать. У них уже мозги 
атрофировались, они не могут жить 
самостоятельно и выстраивают-
ся в очереди на приём с одной лишь 
целью — получить деньги. А тут уж 
зависит, наверное, и от процентов, 
принесённых на выборах, — предпо-
лагает лидер партии, ставшей в реги-
оне основным истцом, оспаривающим 
в судах официальные итоги последних 
выборов.

Однако достаточно порыться в об-
ластном бюджете (по доступности чте-
ние сравнимо с алхимическими труда-
ми) и сопоставить субсидии районам с 
результатами выборов, чтобы разгля-
деть определенную зависимость. Так, 
на недоброй памяти выборах в Госдуму 
2011 года наибольшее число избирате-
лей проголосовали за партию власти 
в Саратовском (93,5%), Татищевском 
(90,11%), Хвалынском (89,33%), Арка-
дакском (86,14%), Турковском (85,19%) 
и Базарно-Карабулакском (84,12%) 
районах.

У  той же КПРФ большинство сто-
ронников оказалось в Балаковском 
районе — 24,48% голосов. Неплохой 
результат в Волжском районе Саратова 
(19,62%) и Федоровском районе обла-
сти (19,27%). Наименьшую поддержку 
партия получила в Татищевском райо-
не (0,98%).

На раздаче дотационных слонов в 
2012 году Татищевский район получил 
270 миллионов сребреников, в то вре-
мя как проштрафившемуся Балаков-
скому досталось вдвое, на 100 милли-
онов меньше, чем в предшествующий 
год. Беднейший Федоровский район, 
где результат компартии приблизился 
к 20%, удостоился лишь 90 миллио-
нов субсидий из областного бюджета 
— суммы, достаточной для существо-
вания муниципалитета в постоянном 
предбанкротном состоянии.

В Хвалынском районе, с его впе-
чатляющим уровнем «доверия только 
делам», теперь вкладываются вну-
шительные средства в сомнительную 
аферу под названием «туристический 
кластер». До 2015 года туда плани-
руется привлечь одних инвестиций 
на 570 миллионов. Кстати, нынешнее 
сравнение бюджетных пряников дает 
большую чистоту эксперимента, чем, 
скажем, в 2011 году, когда в распреде-
ление денег между районами вмеши-
вался фактор дружественности мест-
ных властей кланам экс-губернатора 
Павла Ипатова или соратникам Вячес-
лава Володина. Сегодня радаевский 
каток, в той или иной мере, уравнял в 
лояльности все муниципалитеты.

лекарство от оппозиции

Как и субъекты Федерации, муни-
ципалитеты удерживаются в перма-
нентном финансовом голоде. Разница 
между собранными и оставшимися в 
областном центре налогами стала в 
устах главы города Олега Грищенко 
тоскливой мантрой. Между тем, про-
блема, усугубившаяся в последние 
годы, была актуальна еще несколько 
мэров назад.

— Реальность такова, что есть 
муниципалитеты более сильные 
экономически, есть менее сильные, 
которые в части необходимых рас-
ходов должны получать компенсацию 
от субъекта Федерации, — расска-
зывал Юрий Аксененко в 2003 году. 
—  Источником ее являются налоги, 

«Дионисий Старший наложил на сиракузян побор: 
они плакались, взывали к нему и уверяли, что у них 
ничего нет. Видя это, он приказал взять с них 
и второй побор, и третий. Но когда, потребовав 
еще большего, он услышал, что сиракузяне над 
ним смеются и издеваются у всех на виду, 
то распорядился прекратить побор. «Коли мы 
им уже смешны, — сказал он, — стало быть, у них 
уже и впрямь ничего больше нет».
                                                                           

Плутарх, «Изречения царей и полководцев»
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собираемые субъектом Федерации на 
своей территории. В Саратовской об-
ласти около 70% всех налоговых по-
ступлений в областной бюджет дает 
Саратов, ему же самому остается 
примерно 22% от этой суммы. В то 
же время у города большие расходы, 
требуется, как минимум, 7,5 млрд ру-
блей, а нам на данный момент пред-
ложено довольствоваться всего 3,5 
млрд. Сейчас, правда, идет работа 
в областной думе, в согласительной 
комиссии, — говорил тогда саратовский 
глава.

С тех пор доля Саратова в собира-
емом им же налоговом улове сократи-
лась более чем вдвое. Тут уж госуда-
ревы люди готовы любой процент на-
рисовать, лишь бы было чем платить 
бюджетникам да пенсионерам их кров-
ные, без которых — шиш, а не доверие.

Из практики Ивана Калиты и свято-
го Александра Невского современной 
российской властью почерпнут прием 
долговой удавки для соотечественни-
ков-замкадышей. Известно, что Калита 
под залог земель кредитовал русских 
князей, неспособных заплатить дань 
монгольским ханам. 40-миллиардный 
долг Саратовской области перед бан-
ками уже наполовину перекредитован 
государственным бюджетом. Ежегод-
ный дефицит в нашей региональной 
казне колеблется у цифры 6 миллиар-
дов, при этом 61% налогов отправля-
ется наверх. Средства, применяемые в 
Саратовской области для обеспечения 
высокого результата на выборах «Еди-
ной России», несоразмерны получае-
мому вознаграждению: в 2012 году из 
федерального бюджета мы получили 
порядка 12,7 миллиарда, из которых 
дотаций чуть более 7-ми.

Блогер Дмитрий Коган рассчитал, что 
на последних парламентских выборах 
2011 года в Саратовской области были 
украдены 25,5% голосов избирателей. 
По этому показателю регион занима-
ет 14 место в стране. По сумме же 
получаемых федеральных дотаций 
мы находимся примерно на 37 месте. 
Потрясая мошной, набитой нашими 
деньгами, власть продолжает шанта-

жировать ею каждого провинциального 
наместника.

Немаловажно, что вышеописанный 
межбюджетный диктат делает заведо-
мо бессмысленной попытку оппозиции 
занять места в исполнительной вла-
сти в регионах. Любому оппозицио-
неру, победившему на выборах мэра 
или губернатора, сверху перекроют 
все денежные поступления так, что он 
просто не сможет выполнить элемен-
тарные социальные обязательства. 
Затем власть через послушные СМИ 
представит это следствием управлен-
ческой импотенции своих противников. 
Так, в прошлом году на тот момент бес-
партийный (до этого единоросс, позже 
прохоровец) Евгений Урлашов стал 
мэром Ярославля, опередив соперни-
ка от «ЕР». В том же году губернатор 
Сергей Ястребов выделил дотации на 
повышение зарплат бюджетникам всем 
муниципальным образованиям обла-
сти, кроме Ярославля. Итогом стал 
пакт между Урлашовым и местными 
единороссами, которые, отказываясь 
от критики мэра, получили беспрепят-
ственное попадание в городской совет 
на муниципальных выборах. Уже 25 
сентября прошлого года вступивший 
в «Гражданскую платформу» Евгений 
Урлашов заверил единороссов в сво-
ей верности, свидетелем чему был 
секретарь генсовета «ЕР» Сергей Не-
веров.  

Любопытно, что предтечей закручи-
вания бюджетных гаек, государствен-
ной унитаризации и прочего вертикале-
строения были требования либераль-
ной оппозиции.

— Возникает настоятельная не-
обходимость в создании института 
федерального вмешательства в дела 
субъектов Федерации, — писал в 1997 
году нынешний лидер «Яблока» Сергей 
Митрохин, критикуя дряблость прези-
дентского правления. — Не так дав-
но в Государственной думе уже был 
сделан первый шаг к созданию этого 
института: принят пакет законов 
о выборах в органы местного само-
управления, впервые вводящий идею 
о том, что федеральными законами 

могут регулироваться те предметы 
ведения субъектов РФ, которые, во-
преки законодательству, не урегули-
рованы их собственными законами. 
Но этого еще явно недостаточно… 
Статус гаранта Конституции тре-
бует, чтобы в руках президента были 
сконцентрированы полномочия, необ-
ходимые для обеспечения единства 
государственной власти, к числу 
которых нужно отнести и право по 
решению суда отстранять от долж-
ности выборных должностных лиц, 
упорствующих в нарушении феде-
ральных законов… В этих условиях 
вопрос о создании новых механизмов 
контроля над регионами, новых рыча-
гов управления страной становится 
для федерального центра вопросом 
выживания и приобретает пожарный 
оттенок, — рассуждает г-н Митро-
хин, вплотную приближаясь к нашей 
теме. — Необходимо признать, что 
идеология «децентрализованного 
федерализма» способна в кратчай-
шие сроки разрушить и без того уже 
хрупкую государственность России. 
В условиях жесточайшего социально-
экономического кризиса, когда страна 
более всего нуждается в эффектив-
ном использовании и рациональном 
распределении ресурсов, практика 
паразитирования привилегированных 
субъектов РФ на общенациональном 
фонде ресурсов абсолютно недо-
пустима, — заявлял нынешний про-
фессиональный борец с управляемой 
демократией.

Гнать процент в пользу власть иму-
щих, искажая народное волеизъявле-
ние, приходится давно. Лозунги бойко-
та выборов, в том числе из-за ожида-
ющихся фальсификаций, еще в 1993 
году звучали как от левых, так и от Де-
мократического Союза. Однако лишь 
в 2011 году тема фальсификаций во-
шла в респектабельную повестку дня и 
привела к «тематическим» протестам. 
Может, взрыв произошел именно пото-
му, что экономическое принуждение к 
рисованию процентов стало столь не-
выносимым, что усердия фальсифика-
торов уже невозможно скрывать?      
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Считаете ли вы, что малый 
бизнес в России слишком 
сильно облагается налогами? 
Какие меры должна принять 
власть для облегчения 
ведения бизнеса в стране?

   АНАТОЛИй ФАйФЕЛь
Если говорить конкретно 

об увеличении обязатель-
ных платежей для ИП, я 
не считаю это увеличение 
смертельным. Что же это за 

деятельность, для которой 
увеличение издержек на $600 ставит 
под сомнение осмысленность всего 
предприятия? Это что угодно, но толь-
ко не бизнес. Другое дело, что тренд, 
конечно, настораживающий и явно не 
нацелен на поддержку малого предпри-
нимательства.

Для упрощения ведения бизнеса в 
стране необходимо, в первую очередь, 
уменьшать запретительные админи-
стративные барьеры.

   АЛЕКСЕй ЛУКьяНОВ
Считаю, что малые пред-

приятия (юрлица) в первые 
2-3 года, пока не встанут 
на ноги, не должны об-
лагаться налогами, кроме 

НДС. Сначала необходимо 
вернуть вложенные инвестиции — 
это и аренда помещений, проценты 

по кредитам и разрешительная доку-
ментация. Особенно вначале тяжело 
тем, кто занимается производством, 
в котором ответственности и рисков 
намного больше, нежели в обычной 
торговле. Возможно, здесь уместно 
было бы разделить производствен-
ные компании и торгово-закупочные. А 
индивидуальные предприниматели во-
обще не должны облагаться никакими 
налогами первые 3 года. Достаточно 
того, что они сами работают и платят 
зарплату наёмным работникам. Увели-
чение платежей в Пенсионный фонд 
и Фонды социального и медицинского 
страхования — это безобразие: власти 
хотят закрыть прорехи в этих фондах 
за счет предпринимателей, а в резуль-
тате непосильного бремени количе-
ство ИП и малых предприятий сокра-
щается. Нужен другой путь — резкое 
уменьшение льготников в пенсионном 
обеспечении — это пенсионеры ФСБ, 
прокуратуры и прочее отставное чи-
новничество. Ведь чиновники себя 
любимых не обидят, поэтому закру-
чивают всё туже петлю на податном 
сословии. 

   АННА РУДОВА
Регистрация АНО — про-

цесс несложный и по вре-
мени занял около 3 меся-
цев. Выбор в сторону имен-
но этой формы обусловлен 

тем, что получить лицензию на 
образовательную деятельность могут 
лишь некоммерческие организации. Да 
и на некоторые виды грантов можно 
претендовать, только если организа-
ционная форма частного предприятия 
АНО или НОУ. Но, как показала прак-
тика, выиграть какой-то грант практи-
чески нереально. 

На начальном этапе развития де-
ятельности было много трудностей 
из самых различных областей. Было 
сложно найти подходящее для наших 
целей помещение. Не хватало средств 
на оборудование и материалы для за-
нятий. Нужные пособия приходилось 
кропотливо искать по просторам стра-
ны и даже заказывать за рубежом. 
Даже приобрести детскую мебель, 
которая подходила бы по санитарно-

Крупные слёзы 
мелкой буржуазии

Алексей Лукьянов, 
исполнительный 
директор ООО «ВЕТАЛ 
фарм», председатель 
регионального отделения 
РПР-ПАРНАС;

Анатолий Файфель, 
руководитель группы  
IT-компаний «Fayfel 
Group»;

Андрей Руфанов, 
директор и учредитель 
группы компаний 
«Лицей-С»; 

Норберт Егиян,  
экс-директор 
и учредитель ООО 
«Серебряная Русь»;

Анна Рудова,  
директор детской студии 
инновационного развития 
«Арлекин», гендиректор 
АНО «Центр развивающих 
инновационных методик  
в области образования  
и культуры;

 
Дмитрий Гречкин,  
директор 
ООО «СарПродАгро».

В конце ноября прошлого года Госдума приняла поправки в законода-
тельство, которые, в частности, предусматривают с 1 января двукратное 
увеличение размера платежа страховых взносов для самозанятого на-
селения. Совокупный платеж в Пенсионный фонд и Фонд обязательного 
медстрахования возрос с 17 тысяч рублей до почти 36 тысяч рублей в год. 
Из-за двукратного повышения страховых взносов для малого бизнеса в 
регионе закрыли дело более 5 тысяч индивидуальных предпринимателей. 
По всей России эта цифра составляет порядка 352 тысяч.

Но, похоже, власти пошли на попятную: в феврале в правительстве РФ 
говорили о пересмотре данного решения, а на недавней конференции ОНФ 
в Ростове-на-Дону и сам президент Путин заявил, что сокращение числа 
ИП «вызывает тревогу».

Впрочем, тревогу вызывают и другие моменты. Например, соблюдение 
трудовых прав  работника в сфере малого предпринимательства.

На эти темы мы говорим с представителями малого бизнеса, экспертами 
и активистами, которыми стали:

те
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Антон Морван, евгений татарников
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А
гигиеническим и практическим сооб-
ражениям, оказалось не так просто.

Все попытки найти поддержку на 
любом уровне наталкивались на не-
понимание: зачем нужно заниматься с 
«особыми» детьми?! Помню, как одна 
высокопоставленная чиновница, от-
казывая нам в просьбе, заявила мне 
прямо в лицо: «Я не хочу, чтобы дети-
инвалиды ходили по улицам города». 
Так что опыт научил рассчитывать 
только на свои силы. Мы никогда не 
брали кредитов. Никогда не проси-
ли никаких субсидий. Иногда помощь 
приходит, но не «сверху», а от самых 
обычных людей, отчего она особенно 
ценна. Кто-то подарит коробку флома-
стеров, кто-то принесёт пачку бумаги. 
Зимой мы объявили благотворитель-
ную акцию «Подари детям-инвалидам 
праздник», и саратовцы принесли нам 
много игрушек, которые мы подарили 
на новогодних утренниках детям с на-
рушениями в развитии.

   НОРБЕРТ ЕГИяН
Власть должна стать 

народной. А пока бизнес 
(малый и средний) должен 
понять, что ему дали мни-
мую, временную свободу 

для разобщения общества 
и взаимного уничтожения через конку-
ренцию, которая в конечном итоге пе-
рерастает не только во вражду между 
собой, но и уничтожение своих «по-
требителей», т.е. народа, дешевыми, 
некачественными, а в конечном итоге 
опасными товарами. 

   АНДРЕй РУФАНОВ
В моем понимании из-

менчивое налогообложение 
лишь малая часть из про-
блем (причем не главная) 
отсутствия системного вни-

мания и заинтересованности 
власти в развитии среднего и малого 
бизнеса. Крупные чиновники заняты 
совсем другим: финансовыми потока-
ми в добывающей промышленности; 
перераспределением и пластованием 
под себя крупных корпораций, которые 
в нашей стране опять же завязаны на 
энергопроизводящую и добывающую 
промышленность; техникой вывоза 
своего капитала и своих семей и ле-
гализацией их за границей... И им нет 
дела и времени до всего остального 
либо они имитируют в рамках номи-
нальных обязанностей свои, чаще 
полумерные, инновации в законотвор-
честве. Люди производства, бизнеса и 
услуг в нашей стране на разных уров-
нях научились приспосабливаться: 
беря пример «с головы», работать на 
серых и черных пространствах бизне-
са. Это превратилось в естественную 
привычку уже нескольких поколений, 
и в плане налогов большинство про-
сят одного — не меняйте ничего. Не 
меняйте! 

   ДМИТРИй ГРЕЧКИН
Наша фирма занимается 

растениеводством и живот-
новодством в Саратовском 
районе. Со вступлением 
России в ВТО импортные 

пошлины на живую и моро-
женую свинину резко упали. С учетом 
российского климата и незначитель-
ной поддержки сельхозпроизводите-
лей (бюджетные дотации на сельское 
хозяйство меньше, чем в маленькой 
Швейцарии) животноводство может 

быть обречено. Субсидий и поддерж-
ки от властей не хватает — ни на ГСМ, 
ни на удобрения. Большие проблемы с 
сортами семян — их никто не выводит 
и не проводит новые селекции. Очень 
дорогие корма, а они составляют до 
70% в себестоимости продукции. Пло-
хо развита технологическая база, оте-
чественная сельхозтехника также не 
дотируется.

Кредиты, например, в Германии — 
3-4% годовых, есть даже беспроцент-
ные, у нас — 14-15%. По налогам ска-
жу так: главное — видеть отдачу от них. 
А этого, увы, нет. Энергетические та-
рифы высокие: в Саратовском районе 
они не ниже, чем в Саратове. В итоге в 
Германии собирают 80-100 ц/га зерна, 
а в России 15-20 ц/га.

 

Что необходимо сделать, 
чтобы проверяющие и 
силовые органы перестали, 
как теперь модно говорить, 
«кошмарить» бизнес? 

   НОРБЕРТ ЕГИяН
Ввести жесткую ответ-

ственность для «слуг наро-
да»: от 3 до 10 лет;)

   АЛЕКСЕй ЛУКьяНОВ
Запретить специальным 

указом органам МВД, проку-
ратуре, СК проверять и вме-
шиваться в коммерческую 
деятельность предприятий 

любой формы организации. И 
никаких проверок, изъятий, налётов, 
профилактических бесед и уведомле-
ний, особенно когда правоохранители 
из МВД, часто прикрываясь «законом 
о полиции», творят беззаконие. Лицен-
зионные и разрешительные органы, 
которые контролируют ту или иную 
сферу бизнеса, в первую очередь, 
должны иметь и обязательно давать 
предпринимателям всю необходимую 
информацию по решению требований, 
предъявляемых к их деятельности, вы-
ступать в роли помощника. Энергосбы-
товые компании, помимо драконовских 
цен на оформление подключений, ещё 
и выполняют эти подключения полго-
да, иногда и больше. Они, конечно, не 
«кошмарят», они технично не дают раз-
вивать бизнес. Многие не хотят ждать, 
разумеется, платят за ускорение. Ад-
министрации, что в связке с управля-
ющими компаниями, тоже желают от-
кусить предпринимательский пирог.

Для этого нужно сменить эту власть 
на республиканскую (демократиче-
скую). Выборный начальник муници-
пальной полиции, выборный прокурор 
области не посмеют «кошмарить» 
бизнес. Их просто не переизберут на 
следующих выборах.

   АНДРЕй РУФАНОВ
Невероятный феномен 

бесконечного обжорства, 
открытый классиком рус-
ской басни Крыловым (сам 
от него ведь погиб), удивля-

ет весь мир, но не нашу власть. 
Кичась друг перед другом домами на 
рублевках и кипрах, давя на машинах с 
мигалками простых смертных, они не в 
состоянии отправить команду братьям 
по спруту на более низовой уровень, 
чтобы те оставляли живые побеги. 
Искать управы снизу вверх почти бес-

смысленно, а сверху вниз видится, 
уверен, все вполне комфортно и ина-
че. Сытый голодного не разумеет, но в 
нашей стране научились выживать и не 
в таких условиях.

   АННА РУДОВА
Мы вовремя платим на-

логи и не пытаемся «мух-
левать». Но не буду врать, 
что работать легко. Огля-
дываясь на 2009-2010 годы, 

могу констатировать лишь уве-
личение налоговой нагрузки для упро-
щенцев и рост трудоемкости по бухгал-
терскому и налоговому учету бизнеса. 
Отдельные слова «благодарности» хо-
чется высказать Министерству финан-
сов РФ, которое в конце 2012 года под 
громкие вопли о грядущем Армагед-
доне устроило конец света для огром-
ного числа хозяйствующих субъектов. 
Без широкого освещения в прессе и 
на телевидении. Без общественного 
обсуждения. Под нож пошли ИП — им 
втрое увеличили налоговую нагрузку в 
Пенсионный фонд. Не на 10-15%, нет 
— втрое! Причем все равно, ведет-
ся деятельность или не ведется. Для 
упрощенцев тоже сюрприз подготови-
ли: будьте добры вести бухучет. То есть 
ключевое отличие общего налогообло-
жения от особых режимов уничтожено. 
Других отличий и так уже два года не 
наблюдалось. Для микроорганизаций 
это можно образно сравнить с перехо-
дом от вспашки огорода мотокультива-
тором к трактору «Беларусь» со всеми 
вытекающими последствиями. Трактор 
он на больших объемах хорош, и меха-
ник к нему желателен широкого профи-
ля. Да только кто об этом будет сильно 
задумываться в правительстве? Если 
предприятие среднего и малого бизне-
са не выдерживает конкуренции, зна-
чит — не судьба.

   АНАТОЛИй ФАйФЕЛь
Проверяющие и сило-

вые органы — это два раз-
ных кошмара для бизнеса. 
Если первые, как правило, 
по-мелкому «доят» мелкий 

бизнес, то вторые обычно 
стараются бизнес отнять. Но в основе 
и того, и другого лежат или юридиче-
ская безграмотность предпринимате-
лей, или нарушения, или изначально 
незаконная схема обогащения, часто 
всё вместе. «Докопаться», конечно, 
можно и до столба, но проще это сде-
лать, если есть реальные нарушения.

Насколько часто вам 
приходится сталкиваться 
с коррупцией и нашли ли 
вы способ борьбы с этим 
явлением?

   АЛЕКСЕй ЛУКьяНОВ
Хорошие способы бороть-

ся с коррупцией — это мак-
симальная открытость всех 
расходов бюджета разных 
уровней и публикация всех 

распоряжений, постановлений 
органов власти в интернете. Приняли 
на работу уборщицу — публикуйте. 
Купило управление ветеринарии об-
ласти автомобиль — публикуйте! И 
последнее: пока власть не посадит 
своего ближнего взяточника, борьба 
с коррупцией останется только на бу-
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маге и в уютных залах общественных 
помещений.

   АНДРЕй РУФАНОВ
Бороться с естественным 

наполнением жизненного 
пространства шестой части 
суши? Салтыков-Щедрин и 
Гоголь двести лет назад все 

это очень точно описали. Стоит 
ли на борьбу с мельницами тратить 
время?

   НОРБЕРТ ЕГИяН
Очень часто. Из-за этого 

я бросил бизнес и стал ком-
мунистом.

   АНАТОЛИй ФАйФЕЛь
В бизнесе ни разу. В от-

катных схемах мы не уча-
ствуем, на темах не сидим. 
Наш бизнес интеллекту-
альный, так что «кошма-

рить» нас не получится, да 
и не за что.

Согласны ли вы, что крупные 
монополии выдавливают 
с рынка и банкротят 
«мелких» конкурентов? Это 
объективный экономический 
процесс или существуют 
какие-либо альтернативы 
монополистическому 
капитализму?

   ДМИТРИй ГРЕЧКИН
Конкуренция может суще-

ствовать только в экономи-
чески развитом обществе. А 
у нас она несовершенная, 
некультурная, стихийная. 

Одним словом — хаос. Ма-
лый бизнес никого не волнует, хотя он 
дает и рабочие места, и налоги. Всегда 
приятно, когда люди работают, получа-
ют зарплату, содержат семьи. Но ры-
нок труда год от года мельчает. Налицо 
большая нехватка специалистов. У нас 
24 работника, в сезон доходит до 30. 
Возраст большинства из них пугает, а 
молодежь не идет работать на село.

   АНДРЕй РУФАНОВ
Крупные не замечают, как 

проглатывают мелких. Они 
просто в другой системе ко-
ординат. Если же создавать 
экономические условия для 

мелких, крупный бизнес и чинов-
ники системно и быстро, приспособив-
шись, начинают красть «свое» через 
мелкие, не доводя до них прописанные 
на бумаге блага и льготы. Получается 
замкнутый круг, в котором лучше сохра-
нять однажды принятые условия.

   АНАТОЛИй ФАйФЕЛь
Частных монополий в 

России просто нет. Крупные 
частные компании, вступаю-
щие в ценовой сговор, могут 
быть похожими на монопо-

лии, но в действительности 
не являются ими. По-хорошему, их 
деятельность должна регулироваться 
антимонопольными службами, но, ве-
роятно, из-за коррупционной составля-
ющей, этого не происходит. Что касает-
ся выдавливания с рынка мелких кон-
курентов, это происходит с помощью 

экономических инструментов: снижение 
издержек, повышение эффективности и 
т.д., с помощью заказных накатов госор-
ганов. И еще: так как крупные компании 
не заключают со своими мелкими кон-
курентами никаких сделок и не кредиту-
ют их, термин «банкротят» не подходит.

Если же говорить о госмонополиях 
(главным образом о компаниях энерге-
тического сектора), это одинаковое зло 
для всех бизнесменов вне зависимости 
от размеров бизнеса.

   АННА РУДОВА
Чтобы выдержать все 

экономические «сюрпри-
зы», приходится постоянно 
совершенствовать качество 
предлагаемых услуг. Наи-

большая сложность в орга-
низации коррекционно-развивающего 
центра — подбор кадров. Вузы в нашей 
стране не дают, как оказалось, объём-
ных знаний и достаточных навыков для 
работы с детьми с тяжёлыми и множе-
ственными патологиями развития. А 
после работы в государственных кор-
рекционных заведениях специалисты 
зачастую имеют искажённое представ-
ление о смысле и специфике работы с 
детьми-инвалидами.

Если говорить о поддержке, которую 
хотелось бы получить от местной вла-
сти, — это информирование населения. 
Остро нужны социальные телепрограм-
мы, нужно, чтобы об этом писали в га-
зетах, говорили с высоких правитель-
ственных трибун. Хотелось бы, чтобы в 
рамках масштабного информирования 
у каждого коррекционного центра и 
детской студии появилась возможность 
бесплатно рассказать о себе, о своей 
работе.

   АЛЕКСЕй ЛУКьяНОВ
Крупный бизнес банкротит 

малый в силу экономических 
преимуществ. Это имеет ме-
сто и в нашем регионе. Но 
монополизм пресекается 

антимонопольными законами 
государства. У нас такие законы есть. 
Правда, тут уместен извечный русский 
вопрос: а как исполняются законы? 

   НОРБЕРТ ЕГИяН
У монополистического 

капитализма есть две аль-
тернативы: 1) социализм; 
2) война на уничтожение 
материальных ценностей (и 

конкурентов) с последующим 
возвратом к производству и торговле, 
т.е. на исходную точку для обывателя 
и дальнейшее обогащение для капи-
талистов.

Насколько защищены 
трудовые права наёмных 
работников, занятых в 
малом и среднем бизнесе? 
На ваш взгляд, трудовое 
законодательство должно 
делать акцент на защите прав 
работника или работодателя?

   АНДРЕй РУФАНОВ
Нет, конечно, не защище-

ны. И дело опять не в до-
кументной базе, а в сути. 
Больше всего страдает 
наша молодежь, которая ча-

сто не может даже свою трудо-

вую книжку куда-то положить-пристро-
ить. И поэтому удивляться, что умные 
молодые россияне эмигрируют за гра-
ницу, мы, увы, давно перестали.

Конечно, законодательство должно 
больше в сторону работника вклю-
чаться. Но у меня нет ответа опять же 
для нашей страны — каким образом? 
Работники тут же будут использовать 
любой шанс, чтобы выкручивать «кро-
вососам» руки. А идеальные тонкие 
отношения «кнута и пряника» в соз-
давшемся очень своеобразном поле 
страны не пропишешь ни одним зако-
нодательством.

   АНАТОЛИй ФАйФЕЛь
Неожиданный вопрос в 

данном контексте. Закон 
— это инструмент, которым 
необходимо уметь пользо-
ваться. Права наемных со-

трудников защищены доста-
точно хорошо, однако зачастую люди 
просто не знают своих прав. Комич-
ность ситуации еще и в том, что часто 
и работодатель не знает своих прав и, 
что еще важнее, не знает своих обя-
занностей. Это в свою очередь приво-
дит к наезду на предприятие трудовой 
инспекции, которая, кстати, совсем не 
стремится отстоять интересы работ-
ника, а отстаивает свои собственные 
интересы. Поэтому в любом конфлик-
те между работодателем и работником 
побеждает не более образованный, а 
более наглый. Такая вот схватка двух 
якодзун:)

   АЛЕКСЕй ЛУКьяНОВ
Там, где не защищены 

предприниматели, не могут 
быть защищены работники 
малых предприятий. Зача-
стую они получают зарпла-

ту по «черным» или «серым» 
схемам и, соответственно, не имеют 
социального и пенсионного страхо-
вания. Многие мирятся с этим, пото-
му что понимают — если разорится 
их предприятие, у них даже «серой» 
или «черной» зарплаты не будет. Это 
просто ужасно, как на фоне жирею-
щих чиновников простые люди труда 
влачат существование, как в 19 веке. 
Сегодня Трудовой кодекс не работает, 
пример тому — ситуация в торговой 
сети «Магнит», где нарушались и нару-
шаются права работников. Принятый 
более десяти лет назад ТК уже уста-
рел. Если он и работает, то в бюджет-
ной сфере, да и там права работни-
ков тоже нарушаются, а работников 
малого и среднего бизнеса он почти 
не защищает. Сегодня способ защи-
тить права работника и работодателя 
— это полный переход на контракт-
ную (договорную) систему. Именно в 
трудовом договоре будут защищены 
индивидуально все права и обязанно-
сти обеих сторон, определены сроки и 
ответственность.

   НОРБЕРТ ЕГИяН
Трудовые права наемных 

работников сегодня не за-
щищены никак. Все права 
и обязанности сформули-
рованы с учетом интересов 

чиновничьего класса и капи-
талистического монополизма. Поэто-
му отвечать приходится формально 
мелкому бизнесу, а фактически — и 
мелкому, и среднему. Наживаются 
монополист и его прислужник — чи-
новник. 
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По итогам 2012 года в области дей-
ствует 27 691 малых и микропредпри-
ятий с оборотом 198,3 млрд рублей, на 
которых трудятся более 137 тыс. чело-
век. Всего в этом сегменте работают 
26% от общей численности занятых 
в экономике региона. В структуре МБ 
преобладают предприятия торговли 
и бытовых услуг, с обрабатывающим 
производством, а также строительные 
и риелторские организации.

Согласно данным статистики, по ито-
гам 2012 года средний уровень доходов 
работников малых предприятий соста-
вил 11 890 рублей (в 2011-м — 11 581 
руб.), что явно недотягивает даже до 
официальной средненачисленной зар-
платы по области (18 300 рублей). В 
прошлом году вклад малого и средне-
го бизнеса в валовой региональный 
продукт составил 27% с объемом на-
логовых поступлений в 3,3 млрд руб., 
тогда как даже в кризисной Европе он 
формирует до 70% ВВП.  

В этом году областное правительство 
выделило на поддержку малого бизне-
са 437 млн рублей (в прошлом — 112 
млн). Выдано 10 грантов на создание 
инновационных предприятий, 9 субси-
дий; 20-ти субъектам возмещена часть 
лизинговых платежей. 

В прошлом году впервые софинанси-
ровались муниципальные программы 
поддержки малого предприниматель-
ства.

Более активно развивалось креди-
тование субъектов МБ: задолженность 
по кредитам в 2012 году увеличилась 
на 31% — до 47,4 млрд рублей. Эти 
данные указывают на более тесное со-
трудничество банков с бизнесом, хотя 
условия кредитования остаются для 
многих предпринимателей непосильны-
ми и обременяющими. Для получения 
займа на миллион рублей многие бан-
ки требуют залоговую базу стоимостью 
не менее 3 миллионов, а процентные 
ставки варьируются в пределах 15-
25%, что абсолютно недопустимо для 

разумной денежно-кредитной системы 
и экономики национальной пользы. 

По словам прокурора отдела по над-
зору за соблюдением законов в сфере 
экономики и природоохранного зако-
нодательства надзорного ведомства 
Максима Чернова, на 2013 год в орга-
ны прокуратуры Саратовской области 
для согласования проверок поступили 
планы из 29 контролирующих органов 
по 16 815 объектам. Согласовано про-
ведение 14 554 проверок. Остальным 
отказано в связи с несоблюдением 3 
лет со дня регистрации юридического 
лица или со дня последней плановой 
проверки, а также из-за неправильно-
го указания реквизитов, ликвидации 
юрлица, отсутствия даты и срока про-
верки.

В 2012 году за согласованием вне-
плановых проверок контрольные орга-
ны обращались 379 раз, из них обосно-
ванными признано только 171 (45%). 
Наибольшее число отказов получил 
Госпожнадзор МЧС — 72, или 34% от 
всего количества решений об отказе. 
В ряд ведомств (дорожный комитет 
области и Госжилинспекция) внесены 
представления об устранении наруше-
ний. Выявлены массовые нарушения 
в работе комитета по архитектуре и 
градостроительству администрации 
Саратова. Чиновники незаконно со-
гласовывали проектную документа-
цию, массово нарушали 30-дневный 
срок утверждения градостроительных 
планов земельных участков, истребо-
вали от застройщиков не предусмо-
тренные законом документы, а также 
не соблюдали 10-дневный срок выдачи 
разрешений на строительство и ввод 
объектов в эксплуатацию.

Впрочем, главный удар по малому 
предпринимательству, как всегда, на-
несло российское правительство. С на-
чала года оно увеличило совокупный 
платеж в Пенсионный фонд и Фонд 
обязательного медстрахования с 17 до 
36 тыс. рублей в год, что спровоцирова-

ло бизнес к уходу в тень и ликвидации. 
Только в Саратовской области закрыли 
дело более 5 тысяч «ипэшников». По 
всей России эта цифра превышает 300 
тыс. субъектов. Правда, теперь чинов-
ники и депутаты готовят законопроект, 
сокращающий нагрузки по страховым 
взносам. Согласно дифференцирован-
ному подходу, для ИП с годовым до-
ходом до 300 тыс. руб. предлагается 
сохранить ставку в размере 1 МРОТ 
(19 425 руб. в год), более 300 тыс. — 1 
МРОТ плюс 1% дохода. Но былого уже 
не вернешь: даже самые последние 
«терпилы» в массовом порядке теря-
ют доверие к экономической политике 
режима и уже никакие послабления не 
изменят сформировавшегося мнения. 
Тот, кто сознательно обманул раз, — 
будет лгать всегда. 

Никуда не делись извечные пробле-
мы — завышенная стоимость земли, 
массовый износ инфраструктуры и 
коммуникаций, запредельная цена 
на топливо и коммунальные тарифы, 
низкие доходы населения. С такими 
составляющими немонопольный биз-
нес просто не способен полноценно 
работать и  развиваться. Так, наличие 
сотен тысяч гектаров пахотных сель-
хозземель в области не спасает от 
некачественной кадастровой оценки, 
которая зачастую в десятки раз завы-
шена по сравнению с реальной рыноч-
ной стоимостью. Это, в свою очередь, 
влечет резкое завышение ставок по 
земельному налогу и арендным пла-
тежам и, следовательно, негативно 
влияет на бизнес и инвестиционный 
климат. Среди регионов ПФО Сара-
товская область уверенно занимает 
второе место по дороговизне всех 
трех линеек бензинов и дизтоплива. 
Крайне неразвита транспортная ин-
фраструктура: лишь 30% областных 
автодорог федерального значения 
соответствует нормативному состо-
янию (12 место в ПФО), а по густоте 
трасс с твердым покрытием на 1 тыс. 
км территории регион на 11 месте. 
По индексу физического объема ВРП 
Саратовская область занимает 13 ме-
сто в ПФО, по объему инвестиций в 
основной капитал — 12-е, по ВПП на 
душу населения — 8-е, такая же пози-
ция и по объему отгруженных товаров 
собственного производства на одного 
работающего в промышленности. Наш 
регион — третий с конца в Поволжье 
по среднедушевым денежным доходам 
и по доле населения с доходами ниже 
прожиточного минимума. 

Общероссийские тенденции лишь 
замыкают экономическую отсталость 
с дальнейшим падением в крайнюю 
рецессию в части снижения ВВП, объ-
ема инвестиций и промпроизводства, о 
которых недавно официально заявили 
даже в федеральном Министерстве 
экономразвития. Круг постепенно за-
мыкается, а выход из него будет от-
нюдь не простой и наверняка — не 
мирный.    

Общие показатели развития малого 
предпринимательства в Саратовской области 
за 2012 год демонстрируют положительную 
динамику: растет число субъектов данного 
бизнеса, увеличена региональная поддержка 
с учетом софинансирования муниципальных 
программ, прокуратура следит за планами 
согласования проверок со стороны 
контролирующих органов. Но все эти успехи 
фактически нивелируются неразвитостью 
и износом инфраструктуры и коммуникаций, 
низкими доходами работников МБ и падающим 
платежеспособным спросом населения. 
Ну а главная ложка дегтя — стремительный 
рост страховых взносов для ИП и самозанятого 
населения, который привел к их массовой 
ликвидации и падению экономических показателей 
в целом.

Бизнес «вне закона»
Малое предпринимательство в цифрах и фактах

евгений татарников
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огорчительный анализ

Но тут, скорее всего, вступает в силу 
магия средних цифр, которыми так лю-
бят манипулировать чиновники. Даже 
нынешний триллион с гаком долгов 
— всего лишь 26,1% от доходов реги-
ональных бюджетов. Всего-то. И чего, 
казалось бы, беспокоиться, коль скоро 
Бюджетный кодекс ставит только одно 
существенное ограничение: внутрен-
ний госдолг региона не должен превы-
шать размера собственных бюджетных 
доходов? Так что в целом до опасной 
черты еще очень далеко. Но понятно, 
что нестрашные 26% складываются из 
показателей какого-нибудь сверхбо-
гатого ХМАО (на 1 марта внутренний 
долг 2,3 млрд руб, что составляет 1,5% 
от собственных доходов в размере 152 
млрд рублей) и бедолаг вроде нас. За 
нами на 1 марта значилось 39,9 млрд 
рублей внутреннего госдолга, причем 
недавний заем на 1,7 млрд помог нам 
перемахнуть 40-миллиардную отмет-
ку. Таким образом, за один квартал 
мы почти выполнили годовой план по 
пределу госдолга, обозначенному в за-
коне о бюджете на этот год на отметке 
в 43,6 млрд рублей. 

При собственных доходах облбюд-
жета в размере 51,1 млрд верхняя 
долговая отметка  стоит на 85% от 
этой суммы и совсем не факт, что нам 
на этом рубеже удастся  закрепить-
ся. Наш ускоренный спуск в долговую 
яму уже стал причиной совещания 
у губернатора, и в этом есть печаль-
ный символизм: год назад примерно 
в это время г-н Радаев активно вхо-
дил в дела, был полон оптимизма, а 
вскоре и федеральная казна осыпала 
милостями регион, у руля которого, 
наконец-то, встал правильный чело-
век. Как известно, в прошлом году 
кредиты от федерального бюджета (11 
млрд рублей) позволили   погасить долг 
перед банками на 9,13 млрд рублей, но 
в этом году вряд ли кто скажет с пол-
ной определенностью, ждать ли нам от 
госказны кредитных ресурсов, которые 
мало того, что в разы дешевле банков-
ских, так еще и могут быть отсрочены 
по уплате. Это уже произошло в конце 
прошлого года с кредитом, выданным 
госказной в 2010 году на ликвидацию 
последствий засухи. Сумма составила  
873 млн рублей, срок погашения пере-
двинут на 2023-2032 годы. Порядка 

миллиарда федеральных рублей  ре-
структуризировали по линии дорожного 
фонда. Но что будет в этом году, в точ-
ности сказать пока нельзя. Известно, 
что законом «О федеральном бюдже-
те на 2013 год и на плановый период 
2014-го и 2015 годов» установлено, что 
на этот год бюджетные кредиты субъ-
ектам предоставляются из ФБ в сумме 
до 75 млрд рублей сроком до 3 лет. Но 
заранее они не расписываются. Зато 
расчет с казной расписан четко в зако-
не об областном бюджете на 2013-й и 
плановый период 2014-го и 2015 годов, 
где предусмотрен возврат госбюджету 
займов на суммы 1,75 млрд, 3,85 млрд 
и 4,17 млрд соответственно.

Итак, в ходе совещания у Валерия 
Радаева прозвучало, что структура 
долга стала более щадящей для эко-
номики, так как изменилась в сторону 
уменьшения объемов коммерческих 
кредитов и увеличения бюджетных. 
Сейчас бюджетные кредиты состав-
ляют 43,6% от всей задолженности, 
год назад было 16,7%. Тем не менее, 
борьба с ползучей долговой заразой 
актуальна как никогда. Рецепт собрав-
шихся у губернатора был лаконичным: 
доходы казны области следует увели-
чивать, расходы — оптимизировать. В 
прошлом году по этому поводу было 
принято постановление регионально-
го правительства № 261-П, одобренное 
федеральным Минфином. С мерами, 
направленными на сокращение льгот 
разным категориям населения, которые 
предложены этим постановлением, со-
гласилась в прошлом году областная 
дума. В итоге пересмотрены и сокра-
щены льготы по оплате жилья, проезда 
в общественном транспорте, зубопро-
тезированию и т.п. для ветеранов тру-
да и других категорий. Это позволило 
снизить расходы казны на этот год на 
сумму свыше миллиарда рублей. Но, 
судя по настрою участников совеща-
ния, это еще не предел. Ведь члены 
Высшего экономического совета обла-
сти на совещании отмечали, что регион 
все еще живет не по средствам в части 
расходов на социальную политику. На 
каждого жителя области приходится 
5,2 тысячи рублей соцподдержки из 
бюджета. В соседней Воронежской об-
ласти, бюджет которой в 2012 году был 
профицитным, на жителя приходится 
3,8 тысячи рублей соцподдержки. 

В этом номере «ОМ» в статье «Раз-
давленные вертикалью» подробно 

освещается причина налоговых стра-
даний субъектов Федерации, поэтому 
подробно останавливаться на этой 
теме не будем. Отметим, что попытки 
пополнить казну налогами, которые 
обычно тяжело администрировать, — 
на землю, на имущество физлиц, уже 
привели к созданию в правительстве 
плана мероприятий по повышению 
роли имущественных налогов в форми-
ровании консолидированного бюджета 
области на 2013-2014 годы. Надежды 
на план возлагаются большие — он 
позволит увеличить доходную часть 
бюджета на сумму  до 2 млрд руб. А 
если федеральная власть все же при-
ведет в исполнение давнюю угрозу 
пересчитать налог на имущество, ос-
новываясь на рыночной оценке квар-
тир, а не на стоимости по БТИ, трудно 
даже представить, сколько денежек 
потечет в государственный карман. И 
какой силы будет социальный взрыв… 
Кстати, имеется план обкатать новый 
расчет налога на имущество граждан 
в нескольких пилотных регионах стра-
ны уже в будущем году. Саратовская 
область, слава Богу, в число пилотов 
не вошла.

Второй по значению для регионов, 
после налога на прибыль организаций, 
— налог на доходы физлиц. Эта тема 
для чиновников традиционно огорчи-
тельная: по уровню подушевых дохо-
дов регион находится на последних 
местах в стране, как констатировали 
участники совещания, в то же время 
банковские вклады населения ежегод-
но растут почти на треть. Но борьба с 
тенью, зарплатами в конвертах и т.п. 
пока не приводит к заметным результа-
там. Обсуждали и «мелочи»: штрафы, 
акцизы — тоже ведь денежка, а в на-
шем положении любой рубль важен и 
ценен.

Вампиры и доноры

Отдельной темой совещания стал 
налог на прибыль юрлиц, который для 
регионов основной наполнитель каз-
ны. Конкретно у нас на его долю при-
ходится треть доходной части бюджета. 
Сейчас известно, что в прошлом году 
в карман крупнейших налогоплатель-
щиков региона вернулось 2,5 млрд ру-
блей излишне уплаченного налога. В 
числе давших нам чрезмерные авансы 
почему-то особенно много вертикаль-
но-интегрированных компаний.

На начало года внутренний госдолг бюджетов 
субъектов РФ составил 1,36 триллиона 
рублей, причем запланировано, что в нынешнем 
году треть этой суммы регионы погасят. 
Оптимистический прогноз Минфина РФ строился, 
скорее всего, на том, что пришел срок возвращать 
«подъемные», выданные государством в начале 
кризиса некоторым особо избранным субъектам, 
а также на том, что, по прогнозу министерства, 
собственные доходы регионов в этом году 
вырастут на 16%. Вряд ли этот процент можно 
назвать реальным, во всяком случае, у нас 
в областном бюджете рост доходов заложен 
на уровне 12%. 

Сыграть в ДОЛГий ящик
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На этот год крупнейшие налогопла-
тельщики еще и снизили план отчисле-
ний в областную казну: с 3,2 млрд ру-
блей в 2012 — до 2,4 млрд, выпадение 
доходов составило 800 млн рублей. И 
не факт, что этим оно ограничится. Ибо 
кухня крупняка, особенно вертикаль-
но-интегрированных структур — это 
место, куда категорически не пускают 
каких-то там региональных счетоводов.

Но мы можем прямо сейчас немно-
го порадовать областных чиновников: 
в феврале арбитражный суд Поволж-
ского округа (Казань) принял решение, 
что Андрей Гурьев — член Совета 
Федерации РФ, миллиардер из спи-
ска «Форбс», занимающий 329-ю по-
зицию в мировом рейтинге самых со-
стоятельных людей планеты, должен 
заплатить Саратовской области налоги 
с баснословных дивидендов, а «Бала-
ковские минеральные удобрения» — 
перечислить региональной казне 230 

миллионов. Конечно, решение принято 
не конкретно по миллиардеру Гурьеву, 
но поскольку он является основным 
собственником проигравшего суд ОАО 
«ФосАгро», оно его очень даже каса-
ется.  

История, кстати, тянется еще с 2011 
года, когда ООО «Балаковские мине-
ральные удобрения» оспорило в обл-
арбитраже решение нескольких нало-
говых инспекций о доначислении пред-
приятию ряда налогов и штрафов на 
230 миллионов рублей. Кроме того, на-
логовики обязали балаковцев удержать 
с ОАО «ФосАгро» (собственник «Бала-
ковских минеральных удобрений») и 
перечислить казне налог на прибыль 
с дивидендов в размере 416,4 милли-
она рублей. Этапы судебной борьбы, 
информация по которым выложена на 
сайте арбитража, приоткрывают дверь 
в финансовую кухню крупных компа-
ний.

Итак, в 2008 году ОАО «ФосАгро» 
(единственный участник ООО «Бала-
ковские минеральные удобрения») рас-
порядилось перечислить на дивиденды 
своим акционерам прибыль «БМУ» в 
размере 4,6 миллиарда рублей. Чтобы 
исполнить решение владельца, завод 
занял деньги у товарищей по холдин-
гу, а на сумму начисленных по догово-
рам займа процентов уменьшил на-
логооблагаемую прибыль. Процентов 
накапало на 165 миллионов рублей, 
фискалы с таким поворотом не согла-
сились. В 2011 году 12 апелляцион-
ный арбитражный суд установил, что 
у «БМУ» имелась в спорном периоде 
достаточная чистая прибыль, чтобы 
самому выплатить дивиденды. Потом 
г-н Гурьев и компания долго боролись 
по любому поводу в Казани (окружная 

инстанция — здесь рассматривают-
ся кассационные жалобы), несколько 
раз пытались добиться рассмотрения 
в Высшем арбитражном суде. Но в 
феврале 2013-го окружная инстанция 
нанесла минеральным королям со-
крушительный удар. Судьи оставили в 
силе решение областного арбитража 
от 16 ноября 2012 года, где призна-
ны правомерными и 230 миллионов 
рублей доначислений на «БМУ» по 
налогам и штрафам, и обязание для 
балаковского предприятия удержать с 
собственника, ОАО «ФосАгро», 416,4 
миллиона рублей налога с дивиден-
дов, а также перечислить их в казну в 
качестве налога на прибыль. Если все 
получится, то 600 с гаком миллионов 
поступят в нашу бедную казну. Однако 
у минерального холдинга есть теоре-
тическая возможность для маневра: 
в решении суда сказано, что в случае 
невозможности удержания с головной 

компании налога балаковское предпри-
ятие должно представить в налоговый 
орган сведения об этом. Видимо, тогда 
за г-на Гурьева возьмутся фискалы…

Честное президентское

Кошмар для всех регионов  — обе-
щанный Владимиром Путиным рост 
зарплат бюджетников  до среднего по 
экономике. Раньше субъекты ставили 
перед собой реалистические цели, а 
теперь вынуждены брать под козы-
рек, занимать в банках и думать, с ка-
ких шишей оплатить очередной рост 
бюджетного жалования. Ведь средняя 
зарплата увеличивается, да и рост по 
президентскому указу запланирован 
поэтапный.

Перечислим некоторые наши пере-
мены: СЗП педагогов учреждений об-
щего образования теперь составляет 
18,8 тыс. рублей, а с 1 октября она 
вырастет до 21 тыс. рублей. У педа-
гогов дошкольных учреждений с 1 ян-
варя жалование составляет 14,1 тыс. 
рублей, с 1 октября будет 15,7 тыс. 
рублей. Заработная плата других ра-
ботников будет проиндексирована с 1 
октября 2013 года на 5,6%, с 1 октября 
2014 года — на 5,1% и с 1 октября 2015 
года — на 4,9%. Валерий Радаев оха-
рактеризовал бюджет на предстоящие 
годы как социально ориентированный, 
ведь 70% средств направляется на со-
циальную сферу. В частности, только 
на рост зарплаты педагогов заложен 
1 млрд 200 млн рублей.  Причем фе-
деральный миллиард на компенсацию 
расходов областного кармана уже по-
лучен, но сведение концов с концами 
по-прежнему остается важнейшим из 
искусств. 

Потому что никакой уверенности в 
цифрах нет, особенно если они при-
ходят из Москвы. Как подсчитал Центр 
развития Высшей школы экономики, 
в 2012 году из-за недобора 330 млрд 
рублей собственных доходов, в основ-
ном налога на прибыль, дефицит ре-
гиональных бюджетов оказался в 8 (!!!) 
раз выше плана — 278 вместо 32 млрд 
рублей. В 2013 году, предрекают эконо-
мисты, дыра разрастется еще больше: 
дефицит достигнет 0,7% ВВП, или поч-
ти 500 млрд рублей, в 2014-2015 годах 
разрыв между плановым и реальным 
дефицитом может составлять по 0,6% 
ВВП, причем финансировать его только 
за счет трансфертов из федерального 
бюджета вряд ли получится.

Аналитики рассуждают о том, что 
несбалансированность бюджета пере-
кинута с федерального уровня на реги-
ональный, коль скоро рост жалования 
докторов и учителей  стал обязанно-

стью субъектов Федерации.  Но и в 
федеральном кармане растет дыра де-
фицита, и Министерство экономическо-
го развития уже понизило прогноз по 
ВВП, и лидеры страны нашей давеча 
синхронно заговорили о новой волне 
кризиса. При этом о пламенной речи 
руководителя Счетной палаты Сергея 
Степашина, который в феврале гово-
рил в парламенте, что 60% российских 
регионов не смогут расплатиться по 
долгам, а потому часть бюджетных кре-
дитов просто необходимо списать, ни-
кто уже и не вспоминает. И то сказать: 
формально за переходом внутреннего 
долга за красную черту (т.е. за уровень 
собственных доходов облбюджета) 
должно следовать банкротство региона 
и введение внешней администрации. 
В таком случае Республика Мордовия 
в этом году должна стать банкротом, 
ведь предел госдолга на этот год уста-
новлен здесь на уровне 22,7 млрд, а 
вся доходная часть, включая очень не-
хилые федеральные вливания, — 24,8 
млрд рублей. Но что-то не слышно, 
чтобы на почетной родине граждани-
на РФ Депардье вводилось внешнее 
управление. 

А потому нынешнее утлое существо-
вание будет и дальше тянуться потихо-
нечку:  регионы, богатые не промыш-
ленностью, но сельскими пустырями, 
обремененные  гигантским теневым 
сектором и федеральными мандатами, 
будут ковылять, хромая на обе ноги. 
Вряд ли имеет смысл рассуждать о 
том, что после 2016 года наш бюджет 
станет профицитным. Этого не будет, 
пока в неприкосновенности сохраня-
ются уклад госкапитализма и глубоко 
уродливый порядок дележа содранных 
с территорий налогов. 
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— Туристические кредиты — это 
целевые кредиты на приобретение 
туристических путевок, — расска-
зывает Юрий Тычинин, управляющий 
Саратовским филиалом Нордеа Бан-
ка. — Такие продукты есть в арсена-
ле далеко не у всех банков. Как пра-
вило, для этих целей большинство 
кредитных организаций предлагает 
воспользоваться потребительскими 
кредитами и/или кредитными кар-
тами.

В последние годы также стали на-
бирать популярность совместные про-
граммы турфирм с кредитными орга-
низациями. В этом случае потребитель 
оформляет кредит прямо в офисе тур-
оператора, и банк перечисляет сред-
ства компании напрямую, минуя заем-
щика. Так как в привлечении клиента 
заинтересованы обе стороны, сам за-
емщик в большинстве случаев может 
воспользоваться преимуществами та-
кого кредита: упрощенным и быстрым 
оформлением кредита (зачастую для 
этого достаточно, максимум, двух до-
кументов, а банк принимает решение 
о его выдаче за несколько минут), а 
также пониженным процентом. Про-
центные ставки по подобным целевым 
ссудам обычно на 2–5 п.п. ниже, чем 
по потребительским кредитам. 

Юрий Тычинин утверждает, что стать 
партнером кредитной организации мо-
жет любая туристическая компания: 

— К категории компаний-партне-
ров банка относятся любые компа-
нии и/или индивидуальные предпри-
ниматели, оказывающие физическим 
лицам комплекс услуг по перевозке 
и размещению, согласно договору о 
реализации туристического продук-
та в соответствии с требования-
ми Федерального закона «Об осно-
вах туристической деятельности 
в Российской Федерации» № 132-ФЗ 
от 24.11.1996 г. и иных нормативных 

документов в области туризма, при 
этом деятельность таких компаний-
партнеров не должна противоречить 
действующему законодательству 
Российской Федерации. 

Разумеется, по словам экспертов, 
банки в первую очередь заинтересо-
ваны в сотрудничестве с туроперато-
рами, имеющими хорошую репутацию 
на рынке и предоставляющими каче-
ственный сервис. Хотя бы потому, что 
кредит, выданный на отпуск, который 
не состоялся по каким-либо причинам, 
не может быть отменен: заемщик мо-
жет его только досрочно погасить в 
соответствии с условиями договора, 
и подобная некрасивая ситуация бро-
сает тень как на турфирму, так и на 
банк, выдавший кредит.

Ну а если говорить в целом, кредит 
на отпуск выгоден всем трем участ-
никам рынка: турфирме, банку и за-
емщику.

— Для банка сегмент туристиче-
ских услуг интересен тем, что это 
новый рынок, новые клиенты, расши-
рение предлагаемого нами сервиса, 
— уверен Дмитрий Блинов, начальник 
управления развития новых отрасле-
вых сегментов Банка Хоум Кредит. — 
С точки зрения выгоды для клиента, 
я бы отметил, что это оптимальное 
решение, если хочется в отпуск сей-
час, времени, сил и желания копить 
на него нет, а средств недостаточ-
но. Оформление кредита занимает 
всего 15 минут времени. Если клиен-
ту захотелось улететь отдохнуть, 
ему необходимо обратиться в офис 
партнера банка, оформить кредит 
и ехать домой, собирать чемоданы.

Кроме того, у кредитов на отпуск 
есть и другие плюсы. Так, к примеру, 
потребитель может заранее расплани-
ровать свой отпуск и воспользоваться 
предложениями по раннему брониро-
ванию туров с большими скидками, 

не дожидаясь того момента, когда он 
сможет накопить всю необходимую 
сумму для отпуска. По мнению экс-
пертов, более всего кредиты на от-
пуск интересны клиентам, у которых 
нет возможности оплатить поездку для 
себя и своей семьи единовременно, а 
также тем, кто накопил какую-то часть 
средств, но хочет приобрести тур с 
улучшенными условиями: например, 
поехать в более интересную страну, на 
больший срок, в лучший отель и т.д.

Что же касается валюты, в которой 
стоит брать кредит, здесь все эксперты 
единогласны: в той, в которой заем-
щик получает зарплату. 

Кредитная карта 
путешествий

Если раньше подобные кредиты 
выдавали сроком, максимум, на год-
полтора, теперь кредит можно взять 
на довольно большой срок. Да и во-
обще свободы у туриста во всех смыс-
лах стало больше:

— В рамках кредитования на тур-
поездки клиент может рассчиты-
вать в нашем банке на сумму от 2 
до 300 тыс. рублей на срок от 4 до 
36 месяцев, — поясняет Дмитрий Бли-
нов. — Отмечу, что в кредит можно 
приобрести любой тур на любое на-
правление. Также воспользоваться на 
выбор любым выгодным продуктом: 
кредитом с отложенным платежом 
(когда клиент вносит первый пла-
теж не в следующем после даты 
оформления месяце, а через месяц), 
кредитом с льготным периодом (ког-
да клиент может погасить кредит 
в льготный период и не платить 
за него ничего), кредитом без пере-
платы. 

Впрочем, для туристов у банков есть 
и другие «козыри». К примеру, многие 
из них стали выпускать кредитные 

Анастасия лец

По сравнению с европейскими 
странами, доля туров, которые 

оформляются в России в кредит, 
составляет менее 1%. Между 

тем, эксперты уверены, что 
у кредитов на отпуск есть 

многообещающий потенциал: 
прирост объемов кредитования 

ежегодно увеличивается в разы.

Кредит 
до Турции 
доведет



37

ап
ре

л
ь 

 2
01

3 
| О

бщ
ес

тв
ен

но
е 

м
не

ни
е 

| 
л

ю
Д

и
 и

 Д
е

н
ь

ги

карты, с помощью которых можно не 
только «одолжить» средства на от-
пуск, но и воспользоваться различны-
ми скидками и бонусами. Подобные 
карты могут идти, скажем, в комплексе 
с целевым кредитом на отдых:

— Нордеа Банк предлагает своим 
клиентам «Нордеа Вояж» — тури-
стический кредит, включающий в 
себя целевой кредит на приобре-
тение туристических услуг и бан-
ковскую карту международной пла-
тежной системы Visa International с 
возможностью установления лимита 
овердрафта. Банковская карта вы-
дается бесплатно на первые 2 года 
ее действия. Ставки по программе 
«Нордеа Вояж» ниже, чем по обыч-
ному потребительскому кредиту, — 
рассказывает Юрий Тычинин.

Некоторые кредитные организа-
ции сотрудничают не только с тур-
операторами в рамках данного на-
правления кредитования, но и с 
другими партнерами: например, с 
авиакомпаниями. В итоге такой про-
дукт перекрестного маркетинга может 
стать весьма привлекательным для 
потребителей. Правда, реализовать 
бонусную программу для активных 
путешественников банки могут и без 
альянса с перевозчиками. Тогда у 
клиентов не будет ограничений в вы-
боре авиакомпании.

— В апреле ТКС Банк запустил кре-
дитную карту для путешественни-
ков ALL Airlines, — говорит вице-пре-
зидент ТКС Банка Олег Анисимов. — 
Кредитный лимит до 700 000 рублей 
(может быть и меньше, в зависимости 
от оценки заемщика). Кредитная кар-
та — это не разовый кредит, лими-
том можно пользоваться по своему 
усмотрению (оплачивать любые по-
купки), при погашении клиентом за-
долженности по карте кредит возоб-
новляется. Основное преимущество 

кредитной карты в том, что это воз-
обновляемый кредит — каждый раз при 
необходимости воспользоваться заем-
ными средствами не нужно заполнять 
документы и получать новое одобре-
ние банка. Особенность кредитной 
карты для путешественников, поми-
мо удобства использования, — в специ-
альной бонусной программе, которая 
позволяет накапливать мили при со-
вершении любых покупок. Больше все-
го миль можно получить при покупке 
авиабилетов — 3 мили на 100 рублей 
расходов. При остальных покупках — 2 
мили, при платежах в интернет-бан-
ке и мобильном банке — 1 миля на 100 
рублей. По специальным программам 
с партнерами предлагаются повы-
шенные мили — 10-30 на 100 рублей. 
Затем накопленные мили можно ис-
пользовать для компенсации стоимо-
сти авиабилетов любых авиакомпаний 
мира, без ограничений. 1 миля будет 
соответствовать 1 рублю, компенса-
ция начисляется в течение 24 часов.

Привычка — вторая натура

Несмотря на огромное количество 
преимуществ, которые дает кредит на 
отпуск потребителю, этот продукт все 
еще остается практически невостребо-
ванным россиянами. Ввиду этого мно-
гие кредитные организации не спешат 
вводить его в обязательном порядке, в 
отличие от потребительских кредитов, 
в свои линейки продуктов. По мнению 
экспертов, здесь большую роль играет 
в первую очередь привычка потреби-
телей копить на отпуск и отдыхать за 
свои деньги:

— Долгое время основным сдержи-
вающим фактором был психологи-
ческий барьер для отечественного 
потребителя — не привыкли пока 
россияне отдыхать в кредит, — от-
мечает Дмитрий Блинов. — Мы ожи-

даем, что в скором будущем продажи 
в этом сегменте будут расти. Наш 
банк начал выдавать кредиты на 
турпоездки с 2009 года, и с 2010-го 
мы наблюдаем 100%-й прирост объ-
емов каждый год. Рассматриваем 
данный вид кредитования как один 
из перспективных, поскольку рынок 
этот намного моложе, чем, скажем, 
рынок пос-кредитования (кредиты на 
товары). Поменять психологию лю-
дей очень сложно, нужно для начала 
«задать моду» на рынке, как когда-
то это произошло в сегменте DIY и 
Мебель.

Так или иначе, эксперты единодуш-
ны в том, что у кредитов на отпуск — 
блестящее будущее в нашей стране:

— Популярность будет расти еже-
годно, новые удобные банковские про-
дукты будут способствовать росту 
данного вида кредитования, — не со-
мневается Дмитрий Блинов. — Банки 
пойдут в онлайн-туризм, который 
сейчас стремительно развивает-
ся. Мы ставим перед собой задачу 
достигнуть доли кредитования до 
30-35% от общего объема выданных 
кредитов на рынке туристических 
услуг в ближайшие 1,5 года.

отдых дикарем

Имейте в виду, целевые кредиты 
на отпуск обычно выдаются на уже 
готовый составленный тур. Если же 
вы не планируете приобретение тура 
в агентстве, а едете отдыхать по соб-
ственному маршруту, в этом случае 
удобнее воспользоваться потреби-
тельским кредитом, который пред-
лагают все российские банки. В этом 
случае вам не нужно отчитываться 
перед кредитором, на что были ис-
пользованы заемные средства. А сам 
кредит можно взять как наличными, 
так и в виде кредитной карты.   
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Саратовская епархия: 
люди, годы, грехи 

Александр Крутов

(начало: «ОМ», 2012, №5-12;  
«ОМ», 2013, №1-3) 

                                                                                              

саратовскому университету 
одного храма мало!

В предыдущем номере я довольно 
подробно рассказал, как в СГУ появился 
свой «домовой храм». Появился благо-
даря сложившейся к тому времени по-
литической конъюнктуре вовне СГУ и 
вопреки требованиям двух действующих 
федеральных законов — «Об образова-
нии» и «О свободе совести и религиоз-
ных объединениях». Напомню, что про-
изошло это в 2004 году. Этот «домовой 
храм» местным епархиальным руковод-
ством признается полноправным культо-
вым учреждением и благополучно функ-
ционирует. Но проходит всего три года, и 
вдруг выясняется одна парадоксальная 
вещь: Саратовскому государственному 
университету уже мало одного право-
славного «домового храма». Нужен еще 
один. Причем вопрос о необходимости 
строительства в СГУ новой церкви по-
казался руководству вуза столь акту-
альным, что ректор Коссович решил 
вынести его на заседание Ученого со-
вета. К тому времени предварительное 
проведение через Ученый совет заведо-
мо противоправных или репрессивных 
решений стало в СГУ одним из часто 
практикуемых тактических приемов. 
Таким вот незамысловатым образом 
лучшая часть старейшего вуза Сарато-
ва, его элита, превращалась в вольных 

или невольных пособников проводимой 
Коссовичем политики. Причем на пу-
блику это все подавалось «под соусом» 
торжества университетской демократии. 

Однако согласитесь — вынесение на 
обсуждение солидной научной  аудитории 
вопроса о санкционировании действий, 
прямо нарушающих федеральный закон, 
— это «что-то» даже для нашей, соткан-
ной из абсурда и противоречий, россий-
ской реальности. Тем не менее, такой 
факт имел место, о чем свидетельствует 
протокол №5 заседания Ученого совета 
СГУ им. Н.Г. Чернышевского от 24 апреля 
2007 года. Чтобы ощутить дух состояв-
шейся дискуссии, вникнуть в аргумента-
цию университетских клерикализаторов 
и их оппонентов, приведем выписку из 
этого документа, в которой идет речь о 
планах и перспективах церковного стро-
ительства:

«СЛУШАЛИ: декана факультета 
философии и психологии Белова В.Н. 
с обращением инициативной группы 
факультета философии и психоло-
гии.

— Хотел бы представить Вашему 
вниманию обращение инициативной 
группы к руководству и общественно-
сти Саратовского государственного 
университета по поводу строитель-
ства при СГУ храма Св. Апостола и 
Евангелиста Иоанна Богослова.

В преддверии торжеств, связанных 
со 100-летним юбилеем Саратовско-
го государственного университета 
им. Н.Г. Чернышевского, основанного 

последним Российским императором 
Николаем II, инициативная группа, объ-
единяющая более 300 преподавателей, 
студентов, аспирантов, сотрудников и 
выпускников нашего университета, об-
ращается к ректору, к Ученому совету 
и всей общественности с предложени-
ем о возрождении на территории СГУ 
храма Св. Апостола и Евангелиста 
Иоанна Богослова существовал в уни-
верситете с момента его основания и 
утраченного в революционное совет-
ское время.

Открытая два года тому назад при 
СГУ Домовая церковь в честь Святых 
Царственных Страстотерпцев внесла 
значительный вклад в духовно-нрав-
ственное и патриотическое воспита-
ние молодого поколения и его защиту 
от деятельности деструктивных сект 
и асоциальных явлений. Однако на се-
годня Домовая церковь не имеет воз-
можности, особенно в праздничные дни, 
вмещать всех прихожан, большинство 
которых — преподаватели и студенты 
нашего и других вузов города.

Восстановление храма в честь Свя-
того Апостола и Евангелиста Иоанна 
Богослова будет осуществлено исклю-
чительно на добровольные благотвори-
тельные пожертвования частных лиц, 
представителей бизнеса, интеллиген-
ции, преподавателей и выпускников уни-
верситета.

Подобная практика существует, 
как известно, во многих современных 
российских высших учебных заведени-
ях. В настоящее время 57 российских 
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К концу 2009 года руководство Саратовской епархии уже не 
скрывало своих намерений обзавестись новым храмом на 
территории исторического городка СГУ. Ярким проявлением 
этих вожделений стал крестный ход от «домового храма» 
к месту будущего строительства. Это событие нашло 
свое отражение на страницах епархиального журнала 
«Православие и современность».
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вузов имеют на своих территориях 
православные храмы. Заново постро-
ены здания церквей в Москве, Санкт-
Петербурге, Самаре, Белгороде, Тамбо-
ве, Орле, Ростове-на-Дону, Оренбурге, 
Омске, Владивостоке и во многих других 
вузовских центрах страны. Весной 2007 
года в клиническом городке Саратов-
ского государственного медицинского 
университета начато строительство 
Храма во имя Святителя Луки. Иници-
ативы этих вузов, разумеется, никак 
не ущемляют законных представите-
лей других традиционных религиозных 
конфессий, и, напротив, способствуют 
целенаправленному осуществлению 
многих приоритетных общенациональ-
ных проектов, первые среди которых — 
проекты «Здоровье» и «Образование».

Во взаимодействии высших заведений 
России и русской православной церкви 
накоплен серьезный опыт предупрежде-
ния, профилактики многих негативных 
явлений современности. Поддерживая 
настоящий проект, полномочный пред-
ставитель президента в Приволжском 
федеральном округе Александр Влади-
мирович Коновалов отметил, что эта 
благая инициатива в полной мере соот-
ветствует мероприятиям проводимых 
в рамках проекта 2007 года — года Мо-
лодежи. Предложение СГУ о возведении 
Храма должно быть подробно обсуждено 
и с руководством Саратовского государ-
ственного медицинского университета.

Возрождение православного храма 
на территории СГУ станет нашим 
приношением к столетнему юбилею 
последнего императорского универси-
тета России и будет органично соот-
ветствовать благородным интересам 
и запросам, объединяющих всех сотруд-
ников и учащихся нашего университет-
ского города.

Вопросы:
Мельников Л.А.: Где будет распола-

гаться Храм?
— Архитектурные вещи — это во-

прос, который будет стоять на повест-
ке дня, следующего нашего обращения 
или обсуждения, потому что обсуждать 
разговор о месте или об архитектуре 
вообще, не имя разрешения на начало 
каких-либо действий, это ставить что-
то впереди чего-то.

Коссович Л.Ю.: Вопрос стоит принци-
пиальный, если мы соглашаемся, тогда 
будут прорабатываться архитектур-
ные решения. И мы снова рассмотрим 
этот вопрос на Ученом совете.

Скляров Ю.А.: В рамках действую-
щего Устава — это запрещено, мы 
будем утверждать новый Устав и, 
наверное, в рамках нового Устава 
это можно будет сделать.

— Перечисленные вузы, тоже имеют 
устав, приблизительно похожий на наш, 
и никаких правовых запретов не полу-
чили.

Ардабацкий Е.Н.: Речь идет о вос-
становлении храма, но как такового 
храма в университете не было, была 
часовня, и там, где она была, сейчас 
находится деканат медицинского 
университета.

— В отношении исторической тради-
ции — да, существовала эта часовня, 
которую медики не собираются перево-
дить в иное качество, но после создания 
Домового храма возвращаться к вопросу 
о часовне — это шаг назад в этом во-
просе, когда действительно речь идет 
о нравственном воспитании молодежи.

Коссович Л.Ю.: В других вузах не 
возникало противоречий с Уставом. 
Первым был открыт Храм Святой Та-

тьяны в Московском государственном 
университете.

Белов В.Н.: Свое согласие войти в по-
печительский комитет строительства 
Храма уже дал заместитель главного 
прокурора РФ Забарчук.

Трубецков Д.И.: В павильоне на ул. 
Астраханской когда-то была церковь, 
затем общественный туалет. Возмож-
но, стоит вести переговоры о воссозда-
нии церкви на ее историческом месте.

Коссович Л.Ю.: Это уже второе пред-
ложение. Первое предложение было о 
строительстве храма на территории 
Саратовского университета. Если Дми-
трий Иванович говорит о месте строи-
тельства, то мы договорились об этом 
пока не говорить, а говорить только о 
принципиальной позиции: о создании уни-
верситетского Храма. Поэтому, если 
вопросов больше нет, я предлагаю го-
лосовать за то предложение, которое 
поступило от инициативной группы.

ПОСТАНОВИЛИ: начать возрожде-
ние православного храма на терри-
тории СГУ. Решение принято боль-
шинством голосов (за — 52, против 
— нет, воздержалось — 17).

Ученый секретарь Ученого совета 
СГУ, канд. хим. наук, доцент И.В. Фе-
дусенко».

(орфография и пунктуация соответ-
ствуют оригиналу. — Авт.)                                                     

Как видим, представленный выше доку-
мент всецело обличает руководство СГУ 
в неискренности. А сама дискуссия по 
вопросу о строительстве нового универ-
ситетского храма изобилует явным иска-
жением исторической действительности, 
умолчаниями и откровенными подтасов-
ками фактов. Причем даже не всегда 
речь идет об исторических фактах. Порою 
здесь затрагиваются события недалекого 
прошлого, настоящего и даже будущего. 
Причем в этих нехитрых манипуляциях, 
как видно из представленного протокола, 
основному докладчику — тогдашнему де-
кану Владимиру Белову — активно асси-
стировал ректор СГУ Леонид Коссович. 
Не всегда у этого тандема получалось 
действовать в унисон, но старались, как 
могли. Нам лишь остается поговорить о 
тех странностях и нестыковках, которые 
изначально проявились на том заседании 
Ученого совета.  

Во-первых, обращают на себя внима-
ние явные противоречия относительно 
авторства этой новой клерикальной ини-
циативы. Если верить протоколу, декан 
Белов выступал с «обращением иници-
ативной группы факультета философии 
и психологии». Но сам Белов в числе 
инициаторов этого обращения упоминает 
не только преподавателей, аспирантов, 
студентов и сотрудников СГУ, но также 
и выпускников. То есть людей, которые 
на момент написания и подписания об-
ращения к ректору Коссовичу формально 
не имели к университету никакого отно-
шения. И вот тут возникает вопрос. Если 
обращение к ректору Коссовичу исходило 
от факультета философии и психологии, 
откуда там могло набраться такое ко-
личество православных верующих, воз-
жаждавших нового храма? Если, конечно, 
не предположить, что преподаватели и 
студенты по распоряжению декана всем 
скопом подписывали это «обращение».

Ну а если поверить Владимиру Бело-
ву и допустить, что озвученное им об-
ращение к ректору Коссовичу исходило 
от гораздо более широкой аудитории, 
это порождает вопросов еще больше. И 
главный среди них: каким образом та-

кому количеству людей (300 человек), 
живущих и работающих в разных местах 
почти миллионного города, стало извест-
но о новой клерикальной инициативе? 
Ведь в газетах о ней не писали, по ТВ 
и радио не сообщали. Тогда кто и когда 
объединил верующих и подсунул им текст 
«обращения»? И, наконец, почему с этой 
инициативой решили обратиться именно 
к Леониду Коссовичу, а не, скажем, к на-
чальнику Краснознаменного военного ин-
ститута внутренних войск МВД? Данный 
институт находится буквально через до-
рогу от СГУ и имеет пригодную для за-
стройки территорию, используемую ныне 
под плац, полосу препятствий и т.п. 

Однако это не самое странное обстоя-
тельство в истории возникновения и про-
хождения по инстанциям «обращения» 
300 верующих. Оказывается, до Учено-
го совета инициатива каким-то образом 
была горячо одобрена тогдашним пол-
предом президента Путина. Декан Белов 
так прямо и утверждает: «Поддерживая 
настоящий проект, полномочный пред-
ставитель президента в Приволжском 
федеральном округе Александр Вла-
димирович Коновалов отметил, что 
эта благая инициатива в полной мере 
соответствует мероприятиям, про-
водимым в рамках проекта 2007 года 
— Года молодежи». Здесь впору гово-
рить еще об одной накладке, поскольку 
в 2007 году никакого проекта под назва-
нием «Год молодежи» не было. Вернее, 
официально «Годом молодежи» в Рос-
сии был объявлен 2009 год. И по этому 
случаю в нашей стране была даже вы-
пущена специальная почтовая марка. А 
в рамках всего мира по инициативе ООН 
«Год молодежи» наступил и того позже 
— в 2010-2011 годах. Однако Владимир 
Белов этого со всей очевидностью знать 
не мог, хотя, как говорят в народе, «слы-
шал звон». Так что, с полпредом прези-
дента Александром Коноваловым декан 
философского факультета Белов, веро-
ятнее всего, лично не встречался, а про 
одобрение «благой инициативы» узнал от 
кого-то третьего. 

Впрочем, было ли в действительности 
это самое одобрение? И если было, то 
в чем выражалось? Здесь надо иметь в 
виду, что г-н Коновалов пришел в полпре-
ды не из цехов «Уралвагонзавода» и не из 
студенческого спортивного общества «Бу-
ревестник». Александр Коновалов — про-
фессиональный прокурорский работник, 
юрист с дипломом Санкт-Петербургского 
университета. После окончания вуза в 
1992 году и до назначения полпредом в 
2005-м Коновалов прошел практически 
все ступеньки «прокурорской вертика-
ли» — начиная с должности помощника 
прокурора Выборгского района Санкт-
Петербурга и заканчивая креслом проку-

Коммеморативная 
почтовая марка, 

выпущенная 
в 2009 году по 
случаю «Года 
молодежи», 

уличала 
университетских 
клерикализаторов 

в подтасовке 
фактов.
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рора Республики Башкортостан. Как ука-
зано в статье о Коновалове, приводимой 
в книге политолога Николая Зеньковича 
«Путинская энциклопедия»: «Башкирски-
ми властями характеризуется как «ис-
ключительно порядочный, целеустрем-
ленный, грамотный, компетентный и 
объективный человек». При этом то 
же издание утверждает, что Александр 
Коновалов «искренне верующий право-
славный христианин. Церковь посещает 
без шума, без журналистского сопрово-
ждения. На телевизионных экранах по-
является крайне редко». 

А теперь давайте задумаемся: в прин-
ципе, возможно ли совмещение в одной 
персоне качеств «объективного челове-
ка», целеустремленного и грамотного 
служителя закона в государстве, кото-
рое, по Конституции, является светским, 
и одновременно «искренне верующего 
православного христианина»? На мой 
взгляд, описываемая ситуация с наме-
рением возвести на территории СГУ но-
вый храм явно ставила г-на Коновалова 
в положение, обозначаемое юристами 
как «конфликт интересов». И, как стало 
ясно из дальнейшего развития событий, 
чувства «православного верующего хри-
стианина» в этом гипотетическом кон-
фликте интересов одержали верх над 
требованиями закона. Иначе как можно 
объяснить и интерпретировать прозвучав-
шую на том же заседании Ученого совета 
СГУ информацию, что заместитель Гене-
рального прокурора РФ по Приволжскому 
федеральному округу Забарчук уже дал 
свое согласие войти в попечительский 
комитет строительства нового универси-
тетского храма?! Думаю, без очевидной 
рекомендации или прямого указания 
свыше ни один солидный прокурорский 
чин не отважился бы по собственной ини-
циативе заниматься «попечительством» 
явно противоправного строительства. И, 
наверное, по тем же самым причинам 
ныне покойный прокурор Саратовской 
области Евгений Григорьев хранил в 
своем рабочем кабинете специальную 
папку «Церковь» с некоторыми докумен-
тами из Фонда Святого апостола и еван-
гелиста Иоанна Богослова. В частности, 
в папке хранилось письмо от директора 
вышеупомянутого фонда С.И. Небалуева, 
датированное 17 января 2008 года. При 
этом Сергей Иванович Небалуев, как нам 
хорошо известно, является также и совет-
ником ректора СГУ. Очевидно, что Не-
балуев занимался сбором финансов на 
строительство нового университетского 
храма, а Евгений Григорьев ему в этом 
помогал. Причем помогал с использова-
нием специфического, доступного только 
прокурорам, административного ресурса. 
Пишу об этом лишь затем, чтобы обра-
тить внимание читателя на один неоспо-
римый факт, вытекающий из общего хода 
дискуссии на Ученом совете: прежде чем 
вынести вопрос на обсуждение универси-
тетской элиты, было получено не просто 
одобрение этой «благой» клерикальной 
инициативы в местном представитель-
стве администрации президента. Планам 
строительства на территории СГУ нового 
православного храма была гарантирова-
на «прокурорская крыша» на достаточно 
высоком уровне. И сложившаяся в по-
следние годы в нашем государстве систе-
ма номенклатурно-чиновничьей защиты 
сработала таким образом, что практиче-
ски все лица, административно «окорм-
лявшие» сомнительный университетский 
проект, по прошествии времени ничуть не 
пострадали. Единственное исключение 
здесь, пожалуй, бывший ГФИ Павел Гри-
шин, которому в прошлом году пришлось 

оставить свое кресло ради куда как ме-
нее значимой должности руководителя 
местного управления Федеральной реги-
страционной службы. Что касается других 
высокопоставленных и причастных к этой 
истории должностных лиц, то Александр 
Коновалов ныне занимает должность… 
министра юстиции Российской Федера-
ции. А заместитель Генерального проку-
рора по Приволжскому ФО Забарчук, ко-
торому все же пришлось оставить работу 
в прокуратуре, пару лет назад трудился в 
аппарате тогдашнего вице-премьера РФ 
Вячеслава Володина. Кстати, в 2007 году, 
когда история вокруг строительства ново-
го университетского храма еще только 
начинала завариваться, г-н Володин был 
председателем попечительского совета 
СГУ. Правда, справедливости ради следу-
ет отметить, что каких-либо документаль-
ных свидетельств его личного участия в 
университетских клерикальных процессах 
мне обнаружить не удалось. 

А теперь попытаемся проанализиро-
вать ситуацию и понять, кому и зачем по-
надобился второй православный храм на 
университетской земле. Могу предложить 
четыре версии (аргумента), способных 
объяснить эту административно-клери-
кальную загадку. Три из них прозвучали 
на Ученом совете, а последнюю я услы-
шал в частной беседе.

Аргумент первый (исторический): 
высказал декан Белов. По его версии, 
строительство на территории СГУ новой 
церкви есть дань исторической тради-
ции, поскольку православный храм «су-
ществовал в университете с момента его 
основания».

Следует отметить, что этот аргумент, 
который основывался на банальной 
фальсификации известного многим 
исторического факта, сразу же опроверг 
доцент Ардабацкий. В итоге докладчик 
вынужден был признать, что в царские 
времена в Саратовском университете 
действительно существовала не церковь, 
а часовня. Однако тут же последовала 
демагогическая отговорка, что «часовня 
— это шаг назад в этом вопросе, когда 
действительно речь идет о нравственном 
воспитании молодежи». Иных разъясне-
ний не прозвучало. Между тем, вопрос о 
влиянии университетских культовых объ-
ектов на состояние морали и нравствен-

ности постоянных прихожан считаю до-
статочно важным. Поэтому намерен под-
робно поговорить об этом. 

Аргумент второй (человеколюби-
вый): высказал декан Белов. Как он 
отметил, к сложившемуся моменту «до-
мовая церковь не имеет возможности, 
особенно в праздничные дни, вмещать 
всех прихожан, большинство из которых 
— преподаватели и студенты нашего и 
других вузов города». То есть новая цер-
ковь нужна для улучшения культового об-
служивания вузовской корпорации.

В этой связи сам тезис, что «домо-
вой храм» во имя Святых царственных 
страстотерпцев» переполнен, вызывает 
у меня большие сомнения. Во всяком 
случае, от одного из инициаторов откры-
тия этого храма — бывшего доцента СГУ 
Евгения Ардабацкого — я слышал иное 
мнение. А именно, что в обычные рабо-
чие дни университетский «домовой храм» 
практически всегда пустует, а в празднич-
ные дни, хотя народу приходит больше, 
среди верующих преобладают предста-
вители университетской администрации. 
О наполняемости «домового храма СГУ» 
советник ректора Сергей Небалуев гово-
рил буквально следующее:

«У нас сложилась особая, очень добрая 
атмосфера. Владыка нам подарил икону 
Божией Матери «Утоли моя печали», и 
она у нас замироточила как раз в день 
празднования иконы 7 февраля. Чувству-
ется, что Божия Матерь проявляет к 
нам внимание. (…) 

Батюшка у нас замечательный, отец 
Кирилл Краснощеков. Произносит очень 
глубокие проповеди, люди приходят спе-
циально их послушать. Работает вос-
кресная школа для детишек, библиоте-
ка, лекторий. Очень отрадно, что идет 
такая жизнь, какой она и должна быть 
на приходе. Сейчас, когда в праздничные 
дни человек сто на службу приходят, 
уже тесновато всем становится. Но и 
радостно, что столько людей собира-
ются и живут общей жизнью (подчер-
кнуто мною. — Авт.)».

 «Православная вера» 
 №1 (381), 2009 г.

Приведу еще одно авторитетное мне-
ние. Вот как оценивал проблему опти-
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Молебен в университетском храме во имя Святых царственных 
страстотерпцев в честь Дня знаний. На фото прекрасно видно, что даже 

в праздничные дни в «домовом храме» СГУ не наблюдается большого 
наплыва молящихся.
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мальной наполняемости православных 
храмов наш местный архиерей, митро-
полит Лонгин:

«Если в большом населенном пункте 
всего один или два храма, священник 
неизбежно утопает в требах: покре-
стить, отпеть, молебен отслужить. 
Община при таких условиях сложиться 
не может: у священника не остается 
ни духовных, ни нравственных, ни фи-
зических сил на что-то еще. Я считаю, 
что норма на приход — сто человек, по 
праздникам — двести. Тогда священник 
будет знать всех своих прихожан: кто к 
нему пришел, как он живет. Именно тог-
да и появляется в обращении к священ-
нику — «отец». Священник обязан быть 
отцом для людей, и прихожане должны 
в нем видеть отца».

Епископ Саратовский  
и Вольский Лонгин. 

Человек не может жить без Бога. 
Изд-во Саратовской епархии, 2010. 

с. 263-264

Высказывание епископа Лонгина — это 
мнение явно пристрастного человека. 
Ведь уважаемый Владыка кровно заин-
тересован в обосновании необходимости 
всемерной максимизации числа право-
славных храмов на душу населения во 
вверенной ему епархии. Так что приве-
денная им оценка — двести человек на 
приход в праздничные дни — это низшая 
граница наполняемости храма. Только 
после ее достижения становится целесо-
образным поднимать вопрос о строитель-
стве нового культового заведения. Но, 
если принять во внимание приведенную 
выше информацию Сергея Небалуева, 
нетрудно заметить, что по количеству 
прихожан университетский храм во имя 
Святых царственных страстотерпцев «до-
тягивал» ровно до половины той нормы 
наполняемости, на которую указывал в 
своей книге епископ Лонгин. При этом к 
«данным от Небалуева» я бы тоже реко-
мендовал относиться с большой осторож-
ностью. Я специально внимательно из-
учил подшивку газеты «Саратовский уни-
верситет», где традиционно публикуются 
репортажи с праздничных богослужений 
в «домовом храме» СГУ в честь начала 
очередного учебного года. Эти репорта-
жи иллюстрируются цветными фото, на 
которых даже в такой праздничный для 
университета день в храме присутствуют 
от силы два-три десятка верующих. 

Отсюда однозначный вывод: второй, 
прагматический, аргумент, обосновыва-
ющий необходимость строительства в 
университете нового православного хра-
ма, основан на банальном блефе.

Аргумент третий (ретро-идеологи-
ческий): также высказал декан Белов. 
Суть данного аргумента сводится к 
фразе, генезис которой, как мне пред-
ставляется, восходит ко временам со-
ветской идеологической абракадабры. 
Это когда молодые рабочие к очередной 
круглой дате Победы трудились «за себя 
и за того парня», а дополнительный за-
работок перечисляли в Советский фонд 
Мира. Или, скажем, когда к 100-летнему 
юбилею Владимира Ильича из сэконом-
ленных невесть каким образом матери-
алов выпускалось сто дополнительных 
самолетов, тракторов и баллистических 
ракет. А доход от их реализации шел в 
фонд помощи прогрессивным народам, 
лишь вчера слезшим с пальмы и встав-
шим на социалистический путь разви-
тия. В условиях жестко фондируемой и 
лимитируемой экономики подобные ини-
циативы способствовали лишь дальней-

шей разбалансировке и без того ущерб-
ного планового механизма. Но при этом 
считалось, что подобные «приношения» 
крайне необходимы, поскольку явля-
ются дополнительным свидетельством 
торжества господствующей идеологии и 
способствуют дальнейшему сплочению 
«новой исторической общности — совет-
ского народа». О порочности подобных 
методов немало писали в толстых жур-
налах в годы перестройки. 

А теперь оцените такую фразу Вла-
димира Белова: «Возрождение право-
славного храма на территории СГУ ста-
нет нашим приношением к столетнему 
юбилею последнего императорского 
университета России и будет органично 
соответствовать благородным интересам 
и запросам всех сотрудников и учащих-
ся нашего университетского города». 
Кто-нибудь понял, о чем это он? Лично 
мне бы хотелось понять, кому конкретно 
адресовано это «приношение»: покойно-
му государю-императору и страстотерпцу 
Николаю II, 100-летнему юбилею СГУ или 
«всем сотрудникам и учащимся нашего 
университетского города»? При этом глу-
боко сомневаюсь, что противоправное 
строительство на территории СГУ еще 
одного православного храма будет со-
ответствовать благородным интересам и 
запросам, объединяющим всех со всеми. 
Ведь в Саратове проживают (равно, как в 
СГУ работают и учатся) люди различных 
вероисповеданий и вообще неверующие. 
Наивно было бы думать, что реализация 
данного проекта будет соответствовать 
их «благородным целям и запросам». 
Логично предположить как раз обратное: 
действия руководства СГУ в интересах 
одной-единственной конфессии — РПЦ 
— вызовут чувства неприятия и оттор-
жения у представителей иных религий и 
неверующих. 

При этом, как мы видим, на начальном 
этапе инициаторами клерикального про-
екта всемерно замалчивался такой не-
маловажный аспект, как место располо-
жения нового храма. Ведь университет со 
своими корпусами, НИИ и иными подраз-
делениями разбросан по всему городу. И 
многие сотрудники и студенты СГУ даже 
представить не могли, что у новоявлен-
ных университетских клерикализаторов 
хватит фантазии «вписать» современную 
православную церковь в самый центр 
прекрасного архитектурного ансамбля 
начала ХХ века — творения знаменитого 
саратовского архитектора Карла Мюфке. 
В полном объеме истинные планы Кос-
совича и Ко стали ясны только спустя 
два года — в 2009-м. И это вызвало как 
в коллективе СГУ, так и за его предела-
ми неоднозначную реакцию. О запросах 
депутата Государственной думы Валерия 
Рашкина я уже рассказывал. Но не менее 
значимо антиклерикальное сопротивле-
ние внутри вуза, но о них ниже.   

Аргумент четвертый (шкурнический): 
высказал бывший председатель про-
фкома СГУ, доцент Евгений Ардабацкий 
в ходе личной беседы с автором этих 
строк. Если верить Евгению Николаеви-
чу, в начале 2007 года в университете 
активно муссировались слухи, что в вузе 
собираются строить новый православ-
ный храм. Автором этой клерикальной 
инициативы, насколько запомнилось Ар-
дабацкому, назывался один из тогдаш-
них заместителей Коссовича, проректор 
Владимир Митрохин. При этом, как счи-
тает Евгений Николаевич, если эти слухи 
были справедливы, Митрохиным двигали 
исключительно личные мотивы. Дело в 
том, что во время описываемых событий 
Коссович начал проявлять недовольство 

Митрохиным, а посему можно было пред-
положить, что тому недолго осталось пре-
бывать в проректорском кресле. Поэтому, 
как считает Ардабацкий, Митрохин был 
кровно заинтересован предложить Кос-
совичу какой-то креатив. 

Однако, как сообщила мне бывший 
начальник по правовому и кадровому 
обеспечению СГУ Елена Сергун, строи-
тельство храма во имя Святого апостола 
и евангелиста Иоанна Богослова нача-
лось по инициативе самого Коссовича и 
его «духовного наставника» Небалуева. 

 — Однажды, когда я горячо поспори-
ла с Небалуевым, пытаясь доказать ему 
незаконность этого строительства, 
тот бросил мне в сердцах, что я вы-
ступаю против инициативы ректора. 
Поэтому, когда я вскоре встретилась 
с Коссовичем, я попыталась проверить 
то, что мне сообщил Небалуев. Я на-
прямую спросила у Леонида Юрьевича, 
известно ли ему, что его советник по 
клерикальным вопросам называет его 
инициатором незаконного строитель-
ства нового храма. И по тому, что Кос-
сович не возмутился и не стал оспори-
вать этого факта, я поняла, что Неба-
луев сказал мне правду, — рассказывает 
Елена Леандровна. 

Информация Елены Сергун косвенно 
подтверждается сведениями, которые 
мне сообщил бывший советник ректора 
СГУ по связям с общественностью Сер-
гей Любимов. Как вспоминает Сергей 
Борисович, когда в университете стали 
вслух обсуждаться замыслы по строи-
тельству второго храма, даже в ректора-
те, то есть среди людей из близкого окру-
жения Леонида Коссовича, далеко не все 
были сторонниками этой клерикальной 
затеи. В частности, активно оппонировал 
проректор по развитию университетского 
комплекса Сергей Монахов. Если верить 
Любимову, Сергей Юрьевич неоднократ-
но пытался уговорить ректора не ввязы-
ваться в сомнительный клерикальный 
проект, который чреват скандалами и 
неприятностями как для самого Коссови-
ча, так и для университета в целом. По-
ложительный же эффект, даже в случае 
благополучного завершения стройки, как 
считал Монахов, будет минимальным. Но 
ректор был непреклонен, и в результате 
решение все же было принято в пользу 
храмового строительства. При этом, как 
вспоминает Любимов, внутри руководства 
СГУ сложилось своеобразное разделение 
функций. Коссович взял на себя труд про-
вести все необходимые согласования в 
федеральном Министерстве образова-
ния, добиться землеотвода и получить 
разрешение на строительство храма. А 
на Сергея Небалуева возлагалась задача 
найти необходимое финансирование. 

— Не знаю, как это Коссовичу уда-
лось, какие усилия он для этого прикла-
дывал, но через какое-то время на од-
ном из совещаний было объявлено, что 
все необходимые согласования Мини-
стерства образования и прочих дирек-
тивных органов получены, все вопросы 
с землеотводом решены и можно непо-
средственно приступать к строитель-
ству. Каких-либо иных подробностей по 
этому вопросу, которые бы сообщались 
на совещаниях у ректора, я не помню, — 
сообщил Сергей Любимов.

общегородской молодежный 
центр: от рождения 

к перерождению                                                                         
Постараемся понять, какие докумен-

ты, позволяющие начать строительство 
храма, удалось заполучить ректору СГУ. 
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Поговорить подробно на эту тему со-
гласилась Елена Сергун. Летом 2010 
года, когда вопросами сомнительного 
использования недвижимости СГУ под 
офис регионального  отделения партии 
«Единая Россия» и «Домовой храм во 
имя царственных страстотерпцев» стали 
интересоваться местные журналисты и 
депутат Госдумы Валерий Рашкин, Еле-
не Леандровне пришлось в этом доско-
нально разбираться. Помимо этого она 
столкнулась и с имеющейся документа-
цией по новой университетско-церковной 
стройке. 

«Из рассказа Елены Сергун (начало):
Насколько сейчас я могу восстано-

вить картину, в том числе и по тем 
объяснениям, которые неоднократно 
после запросов депутатов Госдумы 
приходилось представлять в Мини-
стерство образования и науки РФ, 
уже само строительство культового 
объекта было начато на федеральной 
земле незаконно. Причем строитель-
ство началось и осуществлялось не как 
строительство храма, на что требо-
вались бы специальные разрешения, 
согласования и процедуры, и что было 
бы с правовой точки зрения абсолют-
но невозможно, а как строительство 
«общегородского культурно-просвети-
тельского молодежного центра». Имен-
но так написано в разрешении на стро-
ительство, выданном 20 августа 2010 
года администрацией МО «Город Сара-
тов». В качестве застройщика в этом 
документе указано ГОУ ВПО СГУ име-
ни Н.Г. Чернышевского. Срок действия 
разрешения на строительство — до 20 
февраля 2012 г. Хотелось бы пояснить 
некоторые правовые аспекты, которые 
порождает данный документ.

Разрешение на строительство в 
соответствии со ст. 8 Градострои-
тельного кодекса РФ выдается соот-
ветствующим органом местного само-
управления с учетом произведенного 
территориального планирования и ге-
нерального плана застройки Саратова. 
Возводимый и вводимый в эксплуатацию 
объект должен соответствовать це-

левому назначению, указанному в разре-
шении на строительство и проектной 
документации.     

Все объекты недвижимости делятся 
на определенные группы в соответ-
ствии со своим целевым назначением, 
что закрепляется в техническом па-
спорте здания (сооружения). Поэтому 
целевое назначение здания, строяще-
гося как молодежный центр, не может 
быть произвольно изменено, тем более, 
на церковь. Данные о строящемся объ-
екте помещаются в информационную 
систему обеспечения градостроитель-
ной деятельности Саратова. Целевое 
назначение объекта не может состав-
лять тайну, в том числе для законода-
тельного органа субъекта Федерации, 
т.е. для областной думы. Таким обра-
зом, в информационной базе уже содер-
жится информация, что СГУ выдано 
разрешение на строительство моло-
дежного центра.

Но ведь и строительство общего-
родского молодежного центра — это, 
по большому счету, тоже не дело СГУ. 
Спрашивается, как Коссовичу удалось 
получить согласие Министерства об-
разования на строительство этого 
объекта? Для этого, как я полагаю, 
был предпринят ряд сомнительных об-
ходных маневров — своеобразная бюро-
кратическая игра «в поддавки». 

Первым таким шагом можно счи-
тать рождение официального письма 
из мэрии  №01-02-26/112 от  29.08.07 за 
подписью тогдашнего главы админи-
страции Саратова Николая Романова. 
И хотя данное письмо было адресовано 
ректору СГУ Леониду Коссовичу, лично 
я считаю, что администрация вуза сама 
же его и инициировала». 

Чтобы понять, насколько права Еле-
на Сергун, нам придется процитировать 
текст этого документа:

«Уважаемый Леонид Юрьевич!
В Приволжском федеральном округе 

по инициативе полномочного предста-
вителя президента Российской Федера-
ции Коновалова А.В. текущий 2007 год 
объявлен Годом молодежи. Мероприя-
тия, проводимые в рамках этой инициа-
тивы, должны способствовать реализа-
ции приоритетных общенациональных 
проектов «Образование», «Здоровье», 
«Демография» в сфере молодежной по-
литики, они также имеют своей целью 
воспитание у современной молодежи па-
триотизма, уважения к традиционным 
духовным ценностям и традиционным 
общественным институтам семьи, 
брака и др.

Для достижения поставленных целей 
администрация города Саратова плани-
рует создать общегородской образова-
тельный и духовно-просветительский 
молодежный центр. Строительство 
этого центра предполагается осуще-
ствить на средства благотворитель-
ных фондов, зарегистрированных на 
территории Саратовской области, чья 
уставная деятельность направлена на 
решение подобных задач.

Это начинание уже нашло одобрение 
на местном и федеральном уровнях: 
свою поддержку выразили член Феде-
ральной Общественной Палаты епи-
скоп Саратовский и Вольский Лонгин, 
заместитель Генерального прокурора 
Российской Федерации Забарчук Е.Л., 
полномочный представитель президен-
та Российской Федерации в ПФО Ко-
новалов А.В., Общество православных 
врачей Саратовской области.

В связи с этим администрация горо-
да Саратова просит вас рассмотреть 
возможность согласования выделения 
под строительство общегородского 
образовательного и духовно-просвети-
тельского Молодежного центра свобод-
ного от застройки земельного участка, 
площадью 30-40 кв. м, на территории 
учебного городка Саратовского госу-
дарственного университета, между 
корпусами №1 и №2. В настоящее вре-
мя этот земельный участок находится 
в постоянном бессрочном пользовании 
СГУ.

С территориальным управлением 
Федерального агентства по управле-
нию федеральным имуществом по Са-
ратовской области данный вопрос со-
гласован».

Передавая мне копию этого документа, 
г-жа Сергун высказала свою версию об 
его происхождении:

— Судя по знакомому мне набору 
фраз, не исключаю, что письмо было 
подготовлено в недрах «небалуевской 
кухни» и просто передано на подписа-
ние главе администрации города. Тем 
не менее, несмотря на витиеватый 
жанр, в вопросе о предназначении зда-
ния сомнений нет: это должна быть 
городская застройка и молодежный 
центр, идеологическое направление де-
ятельности которого уже должно было 
оставаться на совести администрации. 
Ни о каком храме речи не идет. От СГУ 
требуется согласовать у учредителя 
(в то время Федеральное агентство 
по образованию) возможность изъятия 
у СГУ земельного участка. Правда, для 
реализации задуманного городом (или не 
городом) строительства необходимо 
было осуществить последующую про-
цедуру по переводу земельного участка 
из федеральной в муниципальную соб-
ственность.

Здесь мне хотелось бы обратить 
внимание читателей на почти полную 
идентичность использованных в письме 
Николая Романова аргументов и имен 
должностных лиц с теми, которыми опе-
рировал декан Белов в своем высту-
плении 24 апреля 2007 года на заседа-
нии Ученого совета. В частности, опять 
упомянут выдуманный «Год молодежи». 
Правда, теперь со ссылкой на полпреда 
президента Александра Коновалова, ко-
торый этот «год» якобы и объявил «моло-
дежным». Как связаны между собой дол-
госрочный, рассчитанный на несколько 
лет проект строительства «Молодежного 
центра» и окружной «Год молодежи», до 
завершения которого оставалось четыре 
месяца, — этот вопрос, похоже, никого 
не волновал. Но зато в числе лиц, под-
держивающих эту инициативу, впервые 
официально названы епископ Лонгин 
и подконтрольная местному архиерею 
структура — Общество православных 
врачей Саратовской области. 

Так или иначе, но имея на руках пись-
мо от главы администрации Саратова 
Николая Романова, Леонид Коссович 
готовит собственное обращение к свое-
му московскому руководству с просьбой 
о выделении на территории СГУ, между 
корпусами №1 и №2, отдельного земель-
ного участка под будущее строительство. 
В министерстве, не подозревая кроющих-
ся в такой просьбе обмана и подвоха, 
пошли навстречу совместной инициати-
ве ректората и городской администрации: 
10 октября 2007 года Федеральное агент-
ство по образованию (Рособразование) 
направляет на имя ректора СГУ Леонида 
Коссовича письмо за подписью замести-
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Во время своей работы в СГУ 
адвокат Елена Сергун всемерно 
противостояла клерикальному 

курсу ректора Коссовича.
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теля руководителя этой структуры В.В. 
Лазутина. В этом письме руководитель 
СГУ извещается, что «Рособразование не 
возражает против прекращения посто-
янного (бессрочного) права  на указан-
ный выше земельный участок, неисполь-
зуемый университетом и необходимый 
для строительства общегородского 
образовательного Молодежного центра.

Условия и порядок отказа землеполь-
зователя и землевладельца от постоян-
ного (бессрочного) пользования  земель-
ным участком определены статьей 53 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации».

Хотелось бы обратить внимание на три 
тревожных момента. 

Во-первых, не соответствует дей-
ствительности утверждение, что данный 
земельный участок был «не используем 
университетом». Дело в том, что как раз 

между первым и вторым корпусами не-
сколько последних десятилетий высился 
монумент-бюст Н.Г. Чернышевскому, чье 
имя СГУ носит с 20-х годов прошлого 
века. Впрочем, через некоторое время 
памятник исчез вместе с пьедесталом. 
Согласно официальным объяснениям, 
якобы на реставрацию. Летом 2009 года, 
на освобожденном «революционным де-
мократом» месте состоялись торжествен-
ная установка и освящение закладного 
камня под будущий православный храм 
во имя Иоанна Богослова. А затем снова 
был открыт отреставрированный памят-
ник Чернышевскому — совершенно в 
другом месте, на университетском пла-
цу, где традиционно вывешиваются флаги 
России, Саратовской области и СГУ. При 
этом изменилась и смысловая нагрузка 
памятника. Раньше «Николай Гаври-
лович» по-доброму встречал каждого, 
кто входил в университетский городок с 
главной улицы Саратова — Московской. 
Теперь же он стал невольным соучаст-
ником любого мало-мальски значимого 
университетского официоза.

Во-вторых, в письме из Рособразо-
вания речь идет о земельном участке, 
расположенном по адресу: г. Саратов, 
ул. Московская, 165. Фактически же 
строительство храма (Молодежного цен-

тра) началось и производится по адресу: 
г. Саратов, ул. Московская, 155. Возмож-
но, здесь произошла техническая ошибка 
при наборе текста. Как свидетельствует 
подробная карта Саратова, в нашем го-
роде вообще не существует такого адре-
са — Московская, 165. Однако нельзя 
исключать, что описка возникла не слу-
чайно. Стало быть, руководство универ-
ситета до поры до времени предпочитало 
скрывать истинное место расположения 
будущей стройки даже от своего феде-
рального учредителя. 

В-третьих, из переписки с Рособ-
разованием однозначно следует, что ру-
ководство вуза собиралось начать свою 
церковную стройку между первым и вто-
рым корпусами СГУ. Между тем, учебные 
корпуса №1, 2, 3 являются объектами 
культурного наследия федерального 
значения и входят в ансамбль Саратов-

ского университета. Специальный статус 
был закреплен постановлением Совета 
Министров РСФСР №624 от 4 декабря 
1974 года. В апреле 2003 года, когда рек-
тором СГУ еще был член-корреспондент 
РАН Д.И. Трубецков, руководством уни-
верситета было выдано охранное обяза-
тельство. Согласно п. 5 этого документа 
СГУ обязался «содержать территорию 
памятника в благоустроенном состоя-
нии, не допускать использование этой 
территории под новое строительство 
и другие хозяйственные нужды, а так-
же не производить никаких пристроек 
к используемому памятнику истории и 
культуры и переделок как снаружи, так 
и внутри его, не вести каких-либо зем-
ляных работ на территории памятника 
без специального письменного разреше-
ния госоргана». 

Все перечисленные выше тревожные 
симптомы были лишь прологом к даль-
нейшей череде событий, которые весьма 
сложно объяснить как с точки зрения за-
кона, так и с позиций нормальной челове-
ческой логики. Получив «согласование» 
этой сомнительной  строительной ини-
циативы у собственника земли, ректор 
СГУ, доктор физико-математических наук 
и лауреат Госпремии России Коссович не 
стал читать, как ему было рекомендова-

но, Земельный кодекс РФ. Вместо этого 
Леонид Юрьевич начал строить руками 
своего советника Сергея Небалуева на 
федеральной земле в университетском 
городке православную церковь. Причем, 
как это ни парадоксально прозвучит, 
Коссович и Небалуев даже постарались 
документально оформить свою противо-
правную затею. 

«Из рассказа Елены Сергун (продол-
жение):

20 марта 2008 года между Коссовичем 
Л.Ю. (как ректором СГУ) и Небалуевым 
С.И. (как директором Фонда Святого 
апостола и евангелиста Иоанна Бого-
слова) был заключен договор поручения. 
Согласно этому договору Доверитель, 
то есть СГУ, передает Поверенному, 
т.е. Фонду, «право Заказчика по про-
ектированию и строительству Обще-
городского образовательного центра и 
храма во имя Святого апостола и еван-
гелиста Иоанна Богослова». При этом, 
как обычно, в ответственный момент, 
очевидно понимая, что делает особо 
«святое», но дурно пахнущее с точки 
зрения закона дело, Коссович Л.Ю. пре-
доставляет «почетную» возможность 
подписать этот «исторический» доку-
мент Малинскому И.Г. 

Полагаю, что именно Небалуев С.И., 
вооруженный доверенностью СГУ, под-
писанной Коссовичем Л.Ю., 6 февраля 
2009 года оформил в УФРС по Сара-
товской области земельный участок 
площадью 1200 кв. м с присвоением 
ему отдельного кадастрового номе-
ра: 64:48: 030356:36. При этом данный 
земельный участок был оформлен как 
самостоятельный в общем земель-
ном участке СГУ и сохранил прежнего 
владельца. В свидетельстве о госу-
дарственной регистрации права субъ-
ектом права собственности на него 
указана Российская Федерация, а в ка-
честве адреса значится — г. Саратов, 
ул. Московская, 155.

Сохранение за земельным участком 
федерального статуса нисколько не 
помешало Коссовичу обратиться с за-
явлением в администрацию Саратова 
и получить градостроительный план на 
данный земельный участок, подготов-
ленный и.о. председателя городского 
комитета по архитектуре А. Хмелевым 
и утвержденный заместителем главы 
администрации А. Деминым 12 августа 
2009 года. После этого всего через два 
дня — то есть 14 августа 2009 года — 
директор «Фонда Святого апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова» Сергей 
Небалуев заключил Контракт №09/05 с 
ЗАО «Сартехстройинвест» в лице ди-
ректора этой фирмы Гребенникова А.А., 
согласно которому Заказчик «сдает, а 
Генподрядчик принимает на себя гене-
ральный подряд по строительству ком-
плекса «храм во имя святого апостола 
и евангелиста Иоанна Богослова по ул. 
Московская Кировского района г. Сара-
това». Стоимость работ составляет 
58 499 580 рублей. 

Так начиналась операция по подмене 
«Молодежного центра» на религиозное 
культовое сооружение, строящееся в 
университетском комплексе с грубым 
нарушением закона, без разрешения и 
необходимых для этого документов, 
на федеральной земле, без согласо-
вания с Федеральным агентством по 
образованию и по рабочему проекту на 
строительство «Общегородского куль-
турно-просветительского молодежного 
центра по улице Московской Кировского 
района г. Саратова». 
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Планы руководства СГУ по строительству на университетской 
территории получили моральную поддержку со стороны полпреда 

президента Г.А. Рапоты, губернатора П.Л. Ипатова и высоких церковных 
иерархов. 
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творческий диалог 
с покойником и «закрытие» 

провала
Впрочем, что касается рабочего про-

екта, заказчиком которого выступил воз-
главляемый Сергеем Небалуевым Фонд, 
это поистине уникальный документ. По 
крайней мере, за 22 года работы в про-
фессиональной журналистике ничего бо-
лее оригинального по степени концентра-
ции абсурда мне читать не доводилось. 
Судите сами. Официальное название 
проекта «Общегородской культурно-про-
светительский молодежный центр по ули-
це Московской Кировского района г. Са-
ратова» черным по белому зафиксиро-
вано на обложке этого документа рядом 
с фамилиями основных ответственных 
лиц и исполнителей из государственного 
унитарного проектного предприятия «Ин-
ститут Саратовгражданпроект». А имен-
но: главного инженера института С.В. 
Лазарева, главного архитектора инсти-
тута В.А. Желанова и ГИПа (главного ис-
полнителя проекта) О.В. Ильиной. Рядом 
с фамилиями на обложке стоят подписи 
перечисленных выше граждан. Иными 
словами, все трое были прекрасно осве-
домлены, что должны проектировать об-
щегородской молодежный центр и ничего 
более. Однако перевернув обложку, мы 
убеждаемся, что летом 2009 года  твор-
ческие поиски пошли совершенно в ином 
от «Молодежного центра» на-
правлении. Заглянем в раз-
дел «Обоснование проекта». 
Он состоит из двух частей:

«Социально-политиче-
ское значение проекта

Возведение храма при 
университете — действие 
для России в значительной 
мере уникальное, наследу-
ющее высокую задачу про-
светительства отцов-ос-
нователей Саратовского 
университета. Особая об-
щественно-политическая 
значимость проекта при-
обретает глубокий смысл 
благодаря посвящению хра-
ма Апостолу Иоанну Бого-
слову, поскольку традици-
онно в православии этот 
святой считается покро-
вителем образования. Мож-
но утверждать, что этот 
проект находится в русле 
общей тенденции налажи-
вания диалога между цер-
ковью и университетом. 
Строительство нового 
храма несомненно привле-
чет внимание обществен-
ности, тем более что СГУ 
является исторически сло-
жившимся архитектурным 
комплексом, одним из самых 
заметных в ансамбле го-
родского центра Саратова. 
Архитектура храма должна 
органически вписаться в 
уже имеющееся окружение.

Связь времен. Наследие 
Мюфке.

Наряду с общественно-
политической глубиной 
проекта можно отметить 
необычность профессио-
нальной задачи архитек-
тора. Архитектурный ан-
самбль университета ба-
зируется на разработках 

К.Л. Мюфке, известного архитектора 
рубежа ХIХ-ХХ вв. В проектировании и 
строительстве нового храма необходи-
мо учесть своеобразие этой исходной 
архитектурной подосновы, которая 
нашла свое продолжение в постройках 
советского периода. Храм должен обе-
спечить преемственность культурной 
традиции.

Здесь снова появляется значимая для 
проекта фигура Иоанна Богослова, ко-
торый традиционно символизирует на-
следие традиций и связь времен. 

Уникальный ансамбль К.Л. Мюфке — 
это не только планировочное решение, 
но и богатая пластика с элементами 
неоклассики и модерна. Представля-
ется важным соответствовать этой 
насыщенной палитре в оформлении, 
поэтому первоначальный этап эски-
зирования, художественного рисунка 
требует особого внимания и акцента 
на «ручной» работе и индивидуальных 
нетиповых решениях. 

Обсуждаемый проект не имеет пря-
мых аналогов и требует особого вни-
мания в проработке — в том числе де-
талей — с самого начала работ.

Стоит упомянуть, что в первона-
чальном проекте К.Л. Мюфке церковь 
на территории университета была, но 
впоследствии отошла к другой органи-
зации и используется под нужды бухгал-
терии. Этот факт задает проекту мо-
тив возвращения храма в университет.

В духе продолжения диалога с К.Л. 
Мюфке и его последователями в раз-
витии университетского комплекса 
необходимо обратиться к первоначаль-
ному проекту университета, в котором 
Мюфке планировал торжественную и 
парадную части ансамбля. В последую-
щем проект был изменен и комплекс ли-
шился центрального ядра. Проектируе-
мый храм предоставляет возможность 
собрать элементы комплекса воедино 
и «закрыть» провал в фронте зданий 
университета на улице Московской».

Наши современники из института «Са-
ратовгражданпроект», возжаждавшие 
диалога с покойным Карлом Людвиго-
вичем Мюфке, не поленились даже про-
иллюстрировать свои благородные на-
мерения. Специального спиритического 
сеанса им для этого не потребовалось. 
Вместо этого авторы «рабочего проекта» 
вклеили в свое творение рисунок с изо-
бражением помпезного четырехэтажного 
здания, внешне напоминающего библи-
отеку Конгресса США. Рисунок имеет 
подпись, сохранившуюся, надо думать, 
с советских времен. Она гласит: «Проект 
фасада главного здания университета 
(неосуществленный) на правой половине 
Московской площади (ныне проспект Ле-
нина, 158)». А над этим рисунком имеет-
ся еще одна, более свежая подпись, при-
надлежащая авторам рабочего проекта: 
«Стилистическое решение. Наследие 

К.Л. Мюфке».  
Как известно, нынешняя 

улица Московская в совет-
ское время называлась про-
спектом Ленина. А по адресу 
проспект Ленина, 158 уже 
много десятилетий распо-
лагается военное учебное 
заведение. До войны здесь 
находилось пограничное учи-
лище, в настоящее время это 
— Саратовский Краснозна-
менный институт внутренних 
войск МВД России. Возмож-
но, архитектор Карл Мюф-
ке когда-то и мечтал, чтобы 
корпуса его главного детища 
— Саратовского университе-
та — располагались по обе 
стороны нынешней Москов-
ской. Однако все сложилось 
так, как сложилось. Так что 
на месте так и не построен-
ного Мюфке «главного здания 
университета» сегодня стоит 
здание постройки 30-х годов 
с барельефом Дзержинского 
на фасаде. Следователь-
но, никакой необходимости 
в «закрывании провала» не 
существует по причине отсут-
ствия этого самого провала. 
А декларировать в качестве 
своей творческой задачи на-
мерение собрать воедино 
элементы архитектурного 
комплекса, созданного К.Л. 
Мюфке столетие назад и объ-
явленного объектом культур-
ного наследия федерального 
значения, на мой взгляд, верх 
наглости и цинизма. Впрочем, 
нет худа без добра. После 
знакомства с приведенным 
выше текстом обоснования 
от «Саратовгражданпроекта» 
начинаешь лучше понимать 
психологию и мотивацию лю-
дей, способных «замахнуться 
на Вильяма на Шекспира».  

(продолжение следует)
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В ходе празднования в 2009 году Дней славянской 
письменности и культуры митрополит Ювеналий не 

скрывал радости от перспективы заиметь новый храм на 
территории СГУ.
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В разных странах многодетные семьи, так или 
иначе, находятся под покровительством государства. 
Например, во Франции после рождения каждого 
последующего ребенка уменьшается размер налога. 
В Германии многодетная мама также имеет 
налоговый бонус. В Финляндии родители получают так 
называемый «пакет для новорожденных», в котором 
содержится все необходимое в первый год жизни 
малыша. Размер пособия в Швеции увеличивается 
после очередного прибавления в семье; также в стране 
существует система неденежного субсидирования — 
спецталоны на продукты. Каждый новорожденный 
в Чехии сокращает матери на год выход на пенсию. 
Собственно, а что у нас? В декабре прошлого года 
Владимир Путин в Послании Федеральному Собранию 
заявил, что многодетные семьи должны стать нормой 
в современной России. Глава государства отметил, что 
благодаря наступившей в стране стабильности люди 
должны поверить в себя и начать рожать…

Семеро по лавкам
садет гашумова
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Кому что положено

На территории Саратовской области 
проживает 13 тыс. 401 многодетная се-
мья, в них воспитываются 43 тыс. 222 
ребенка.

В Саратове многодетных наиболь-
шее количество — 2 349 семей, в 
Энгельсском районе чуть меньше — 
1 000, в Балаковском — 835, Вольском 
— 614, Марксовском — 573, Красно-
кутском — 460, Новоузенском — 451, 
в Балашовском районе — 400.

За счет средств областного бюджета 
им предоставляется определенная со-
циальная помощь. В первую очередь, 
дополнительное единовременное по-
собие — 2 372,91 руб. при рождении 
третьего и каждого последующего ре-
бенка. Если многодетная семья еще 
и малоимущая, один раз в год она 
получает 1 186,47 рублей на приобре-
тение школьной одежды, спортивной 
формы и обуви на каждого ребенка, 

обучающегося в образовательном 
учреждении. Также один раз в год 
малоимущей многодетной семье вы-
плачивается 1 107,30 рублей на каж-
дого ребенка, посещающего занятия в 
физкультурно-спортивном комплексе. 
На поход в театры членам семьи раз 
в год выделяется 142,38 рублей; по-
сещение областных государственных 
музеев, выставок, парков культуры и 
отдыха — бесплатно. На оплату жилья 
и коммунальных услуг каждый месяц 
предусмотрена 1 255 рублей. Дети в 
возрасте до шести лет бесплатно обе-
спечиваются лекарствами по рецептам 
врачей. Дети от 7 до 14 лет из много-
детной малоимущей семьи имеют 
право на первоочередное получение 
бесплатных путевок в детские оздоро-
вительные учреждения. 

Помимо всего прочего, малоимущим 
многодетным матерям (многодетным 
отцам) положено ежемесячное посо-
бие в повышенном размере — 472,94 

рублей на каждого ребенка в возрасте 
до 16 лет или до 18-ти, если он обуча-
ется в общеобразовательном учрежде-
нии. Стоит отметить, что базовый раз-
мер ежемесячного пособия на ребенка 
составляет 315,29 рублей. Из 14 реги-
онов ПФО Саратовская область зани-
мает второе место по размеру данной 
выплаты. Первое — у Оренбургской 
области, где размер пособия — 345 
рублей. У других еще меньше.

По информации регионального ми-
нистерства соцразвития, в среднем 
в год многодетная семья получает за 
счет областного бюджета около 40 ты-
сяч руб. Семье, имеющей семь и более 
несовершеннолетних детей, предо-
ставляется автотранспорт — также за 
счет областного бюджета. Такая мера 
поддержки установлена всего в 5 реги-
онах России: в Москве, Воронежской, 
Липецкой, Ростовской и Саратовской 
областях. С 2012 года многодетные 
семьи имеют право на бесплатное 
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получение земельных участков в соб-
ственность под строительство жилья. 
Этим правом воспользовались 476 се-
мей из 31 района области и Саратова. 
В качестве нуждающихся в получении 
участков зарегистрировано 3 855 мно-
годетных семей. 

С 1 января прошлого года в области 
введен региональный материнский ка-
питал в размере 100 000 рублей граж-
данам, родившим или усыновившим 
до 31 декабря 2016 года третьего или 
последующего ребенка. Согласно за-
кону, обращаться за выплатой капита-
ла граждане смогут не ранее чем по 
истечении трех лет со дня рождения 
ребенка и не позднее дня достижения 
им 18 лет. Таким образом, первые об-
ращения начнутся только с 2015 года. 
А с 1 января 2013 года нуждающимся 
в поддержке семьям, проживающим 
на территории области, устанавлива-
ется ежемесячная выплата в размере 
определенного в Саратовской области 
прожиточного минимума для детей — 
6 172 рублей. Данная выплата будет 
назначаться в случае рождения после 
31 декабря 2012 г. третьего ребенка и 
последующих детей и до достижения 
ими трёх лет. Все эти данные нам со-
общили в областном министерстве 
соцразвития.

Мир, дружба, теснота

В семье Пономаревых из села Иван-
теевка четверо детей. Светлана рабо-
тает продавцом в магазине, Александр 
— электрик. Самой старшей дочери 
Ирине 16 лет, средней, Ларисе, — 13, 
младшим, Тане и Сереже, — 8. В 2004 
году, когда родились двойняшки, се-
мья автоматически приобрела статус 
многодетной и, соответственно, полу-
чила определенные привилегии — в 
общей сложности 1 874 рубля в месяц, 
так называемые повышенные детские 
пособия. Кроме этого, Пономаревых 
обеспечили льготой в 30% на оплату 
коммунальных услуг.

— То есть 30% доплачивало госу-
дарство, — объясняет Александр. 
— Но в 2011-2012 гг. это отмени-
ли, и коммунальные нам стали вы-
плачиваться в виде дотации и в за-
висимости от времени года: летом 
800-1 000 рублей, зимой — около 2 000 
рублей. Деньги каждый месяц перечис-
ляли на карточку. 

— Нам этих денег практически 
хватало, — подхватывает Светлана. 
— Сейчас счета за газ, свет подни-
маются постоянно. Правда, государ-
ство обязуется вновь оплачивать 
30% расходов за коммунальные услу-
ги. Это куда лучше!

Александр мнение супруги не разде-
ляет, на его взгляд, лучше бы деньгами 
помогали, а не процентами: «В морозы 
газа сожжешь на 3 000, тебе надо бу-
дет оплатить 70%, а когда действо-
вала дотация, дали тебе определен-
ную сумму — и платишь!». 

Материнский капитал супруги не по-
лучили: программа начала действовать 
только через полтора года после рож-
дения малышей. Правда, выдали еди-
новременное пособие в 4 500 рублей 
на каждого. Два раза в год Пономаре-
вым как малообеспеченным выделяет-
ся соцпомощь по 1 000 рублей на всех 
детей. Когда подошло время Тане с Се-
режей идти в детский сад, проблем не 
возникло: детей из многодетных семей 
берут без очереди. Сейчас все учатся в 
гимназии. В месяц за каждого ребенка 

необходимо сдавать в попечительский 
совет 150 рублей, но Пономаревым 
эту сумму сократили в два раза — 75 
рублей. На четверых получается 300, 
при этом надо платить за гимназию, 
покупать ручки, тетради, карандаши и 
пр. Все траты на всех детей составля-
ют порядка 3 000 рублей в месяц. 

— Выдают детские, сразу относим 
их в гимназию, но этого все равно не 
хватает, — сетует Александр. Пита-
ние в гимназии компенсируется 11 ру-
блями за счет государства. На покупку 
спортивной, школьной формы, посе-
щение ФОКов правительство предус-
мотрело выплату в 750 рублей в год на 
всех четверых детей! 

— Хорошо, что учебниками в ос-
новном обеспечивает гимназия, при-
ходится покупать только рабочие 
тетради. Если нужно было бы еще и 
учебники покупать, мы бы не ходили 
в школу, — смеется Светлана. 

Однако, справедливости ради, ког-
да младшие в семье пошли в первый 
класс, им выдали рюкзаки, тетрадки и 
ручки. Кроме того, под каждый Новый 
год многодетным мамам от областного 
правительства приходит приглашение 
на губернаторскую елку. 

— Доехать только до Саратова 
стоит 500 рублей, дорога не опла-
чивается. А надо и обратно еще 
уехать, — рассуждает мама четырех 
детей. Но два года назад она все же 
воспользовалась этим приглашением 
на День матери и со старшей дочерью 
посетила губернатора. В качестве по-
дарка от правительства получила ко-
робку конфет.

У супругов дом общей площадью 52 
кв. метра, из которых только 38 — жи-
лые квадраты. Жить в нем все теснее 
и теснее. Узнали о госпрограмме по 
расширению жилплощади (приобрете-
нию квартиры), собрали все необходи-
мые справки, решили воспользоваться 
единственной соломинкой. 

— Архитектор, который занимал-
ся нашими бумагами, уверял, что мы 
стопроцентно идем на получение де-
нег, — рассказывает Светлана. — Я 
постоянно узнавала, как там и что. 
И каждый раз все обещали, что через 
две недели должно быть все извест-
но. Когда приходила спустя эти две 
недели, снова уверяли, что программа 
на стадии продвижения, ждите. 

Через два года Пономаревых изве-
стили, что они 101-е в очереди по об-
ласти на получение жилья. А спустя 
еще два года сообщили, что програм-
ма закончила свое действие, нуждаю-
щимся деньги выделены, но они в этот 
список не попали. 

— После этого нам снова пред-
ложили поучаствовать в программе 
на следующий год. Для этого опять 
нужно собрать кучу справок: с БТИ, 
земельного комитета, регистрацион-
ной палаты. И это на каждого члена 
семьи. Все эти справки платные, — 
продолжает Светлана. 

— Мы в то время за одну справку 
платили 600 рублей. А сейчас за-
ново мы уже не стали их собирать, 
так как цены уже значительно выше, 
—  подключается супруг. — У меня на 
работе новички спрашивают: «Как вы 
так живете?». А коллеги отвечают: 
«С чего ты взял, что они живут? Они 
существуют!».

В 2005 году удалось частично уста-
новить санузел в доме, раньше при-
ходилось за детьми выносить горшки 
на улицу. 

— Жаловались губернатору, прези-
денту, что мы стоим по программе, 
а сдвигов никаких нет. В 2009 году я 
написала письмо президенту, как мы 
«хорошо» живем. В Москве прочитали 
нашу жалобу и спихнули ее в Саратов, 
а Саратов — в наш районный ЦСОН. 
К нам пришли и — мол, вы чего жалу-
етесь, как же вам не помогают? Дет-
ские у вас повышенные, по 1 000 ру-
блей два раза в год получаете, поло-
женные льготы выплачиваются. Все 
у вас замечательно, а вы жалуетесь. 
Потом принесли нам по килограмму 
муки, макарон, пшеничной крупы, пше-
на, — вспоминает мать семейства. 

Когда в доме рухнула система водо-
снабжения, выплатили 5 000 рублей 
на установку новых труб. В декабре 
прошлого года на строительство дома 
выделили участок земли в 12 соток. 
Как рассказала не теряющая надежду 
Светлана, у кого есть участок — легче 
получить дотацию, около 1 млн рублей, 
на строительство дома. 

— Как только я оформлю землю, с 
этим регистрационным правом нуж-
но будет собрать все справки в ре-
гистрационной палате, земельном 
комитете, кадастровой палате, и 
тогда мы сможем поучаствовать в 
программе на получение дотации, — 
верит Светлана.

***

Почему многодетной семье, нуж-
дающейся в жилплощади, было от-
казано? По словам руководителя ре-
гионального отделения «Российского 
детского благотворительного фонда» 
Елены Бочковой, уже несколько лет 
установлена единая очередь на по-
лучение жилья как для многодетных 
семей, так и для детей-инвалидов. 
Часто в организацию приходят мамы 
и сетуют, что вставали на очередь 
33-ми, а теперь аж 900-е. Отследить 
последовательность невозможно, по-
скольку четкой информации об этом 
нет. В каждом районе своя очередь, 
впоследствии все они объединяются в 
одну общую — в минстрое. В связи с 
этим появилось много желающих полу-
чить хотя бы субсидию, к которой мож-
но добавить накопленные средства и, 
наконец-то, приобрести долгожданное 
жилье. Если семья, не дождавшись 
своей очереди, обращается в прокура-
туру, где устанавливают, что право на 
получение жилья действительно было 
нарушено, дело направляется в суд, 
а оттуда, уже по решению суда, пере-
дается в минстрой. После этого семье 
выдается жилье. 5 февраля 2013 года 
утверждена Стратегия действий в ин-
тересах детей в Саратовской области 
на 2013-2017 годы, в которой говорится 
об оказании помощи многодетным се-
мьям в улучшении жилищных условий. 
Однако не рассмотрен пункт кредитной 
ставки. Родители предлагают пересмо-
треть процентную ставку в сторону 
уменьшения ранее взятого ипотечно-
го кредита, а также переоформления 
в социальную ипотеку. То есть семья, 
имея двух детей, взяла ипотеку. При 
рождении третьего ребенка, еще не 
погасив кредит, она обретает статус 
многодетной, на основании чего может 
переоформить ранее взятый кредит в 
социальную ипотеку с низкой кредит-
ной ставкой. Также родители просят 
предусмотреть в законе о материнстве 
дополнительные социальные льготы, а 
именно — увеличение суммы на посе-
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щение учреждений культуры и занятия 
спортом.

Жилье казенное

В семье Нечаевых из Саратова пяте-
ро детей. Для семерых в имеющейся 
жилплощади, по расчетам, не хвата-
ло 60 кв. метров. В 2010 году Елена и 
Сергей собрали все необходимые доку-
менты для участия в программе. Вско-
ре супруги узнали, что попали в список 
победителей и получили 2-комнатную 
квартиру с недостающим метражом. 

Также у них есть соответствующие 
льготы и повышенные детские посо-
бия. Все детки ходят в школу, за исклю-
чением самого маленького, 3-летнего 
Васи, с которым сидит мама. Старшей 
дочери Насте 17 лет, Вере — 12, еще 
двум малышкам, Софии и Маше, по 8 
и 6 лет. Деньги зарабатывает Сергей. 
Основная его работа — охранник, по 
совместительству занимается ремон-
том квартир. 

— На школьную и спортивную фор-
му выделяют 1 000 рублей на каждо-
го, плюс раз в полгода выплачивают 
соцпомощь также в 1 000 рублей, 
— говорит Елена. — В школе такая 
система: для 1-2 классов закупают 
учебники, для старшеклассников — 
нет. Поэтому старшим приходится 
книги покупать. В один год 1 700 ру-
блей отдали на окна, на следующий 
год — 1 700 рублей на парты. Также 
за охрану и другие школьные нужды 
раз в полгода платим 300-500 рублей. 

У детей бесплатный проезд в обще-
ственном транспорте, на родителей 
это не распространяется.  По словам 
Елены, в  соцзащите ничего не говорят 
о госпрограммах, поддержке — только 
некоторая информация есть на досках 
объявлений. Многое приходится узна-
вать самим. Сейчас, считает Елена, 
окружающие гораздо лучше, чем рань-
ше, относятся к многодетным: 

— Дочери, бывало, в школе свер-
стники говорили, мол, у тебя нет 
того-сего, вас много детей в семье. 
А как только она съездила в лагерь 
на море по бесплатной путевке, за-
говорили по-другому: везет тебе, вас 
много, а я один и т.д. Одноклассники 
в соцсетях, увидев мои фотографии 
с детьми, пишут, что памятник по-
ставить мне нужно. Но я судьбой до-
вольна. Хорошо, что они у меня все в 
разные смены учатся. Пока отведу в 
школу Соню, Вера сидит с Василием, 
и так помогают мне по очереди. 

К слову, Нечаевы еще должны полу-
чить материнский капитал за послед-
него ребенка — Васю.

***

С получением материнского капита-
ла дело обстоит не так проблематично, 
как с получением жилья. Руководитель 
городской общественной организации 
многодетных семей Ольга Никоно-
ва объясняет, что жилые помещения 
предоставляются только в том горо-
де или поселке, где проживает семья. 
Если же в этой местности ничего не 
строится, семье, естественно, ничего 
выделить не смогут. К тому же, как со-
общила Ольга Владимировна, раньше 
деньги на приобретение жилья или его 
строительство могли получить семьи, 
воспитывающие трех и более детей, 
а сейчас это право предоставляется 
семьям, в которых проживает четверо 
детей и больше.

Деньги на будущее

За третьего ребенка государством 
предусмотрена единовременная вы-
плата. В 2010 г. эта сумма составляла 
370 тыс. рублей. 

— Через год после рождения тре-
тьего ребенка, Арсения, я сразу же 
внесла эти деньги в ипотечный кре-
дит, — рассказывает Виктория Кузи-
на. — Теперь сумма выросла уже до 
400 тыс. рублей. Если материнский 
капитал, когда он был, к примеру, 200 
тысяч, не использован, через два года 
он пройдет индексацию и будет та-
ким же, как на данный момент. 

У Кузиных трое детей: Даниил (12 
лет), Арина (9 лет) и Арсений (2,5 года). 
Виктория — пиар-менеджер в СМИ, су-
пруг — эколог в нефтяной компании. 

Семья не платит налоги за квартиру 
и одну машину. Льготы действуют, пока 
одному из детей не исполнится 18 лет. 

— В зимний период на сберкнижку 
перечисляют 2 000 рублей за оплату 
коммунальных услуг, а летом, когда 
нет отопления, — порядка 1 000 ру-
блей, — объясняет Виктория. — У нас 
4-комнатная квартира — и платить 
за нее нужно 6 500 рублей. Это без 
счетов за электричество. Но, конеч-
но, с дотацией платить за коммунал-
ку значительно легче. Также на всю 
семью на кино, театр, цирк раз в год 
нам выдают 700 рублей. Кроме этих 
денег, на детей мы больше ничего не 
получаем.

Даниил и Арина учатся в гимназии. 
Раз в месяц Кузины платят за попечи-

тельский совет 600 рублей за каждого 
ребенка. Порядка 2 000 рублей уходит 
на различные взносы в класс — олим-
пиады, походы в театры и т.д. Что ка-
сается питания в гимназии, получается 
довольно забавная система. С этого 
года действует определенная скидка: 
если ребенок съедает на сумму до 30 
рублей — все бесплатно. Правда, обе-
ды в столовой подорожали до 55 ру-
блей. Книги в гимназии не выдают, с 
первого класса родители учебники по-
купают. Один комплект стоит порядка 
3 000 рублей на одного ребенка. 

— Когда дети идут в 1 класс, роди-
тели складываются обычно по 5 000 
рублей, бывает, и до 10 000 доходит, 
— говорит г-жа Кузина. — Это на учеб-
ники, классные нужды и ремонт. Нет 
в семье средств — ищут альтерна-
тиву. Например, был случай, когда 
мама одного ребенка, работник му-
зыкальной школы, предложила взамен 
организовать и провести в классе 
праздник. Ведь, как известно, обычно 
приглашается аниматор, а это тоже 
стоит денег.

Несомненные плюсы от государства 
— льготная очередь в детский сад, ос-
вобождение от налогов и материнский 
капитал. 

— Если в обычном случае трех-
тысячная очередь, то я была че-
тырехсотая, и очередь подошла за 
два года. Конечно, хорошо. Мы де-
тям строим квартиру. Подписали 
нотариальное обязательство, что 
в дальнейшем обязуемся разделить 
ее между детьми. Некоторые суть 
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материнского капитала понимают 
неправильно: будто бы он рассчи-
тывается только на третьего ре-
бенка. А это не так. Капитал дается 
на всех детей! А вот оплату комму-
нальных услуг можно бы сделать и 
50%, — считает Виктория. — Я бы, 
наверное, не решилась на третьего 
ребенка, зная, что не смогу его на-
кормить, дать образование. Когда у 
людей все благополучно, дети сыты, 
одеты, учатся — почему бы нет?! 
Но бывает, что дети, как трава в 
степи, сами по себе, а у матери за-
бота только одна — накормить их. 
Ни о каком развитии и речи не может 
быть. Дочь у нас ходит на танцы, в 
бассейн, музыкальную школу. Еже-
месячная оплата занятий танцами 
2 000 рублей, плюс столько же на ко-
стюм. За музыкальную школу платим 
50% от стоимости обучения.

Сейчас Кузины стоят в очереди на 
получение земли. Для этого необхо-
димо принести справку в земельный 
комитет с места жительства и свиде-
тельство о многодетности. Через неде-
лю приходит письмо со схемой пред-
полагаемых участков. Когда подойдет 
очередь — пока никто не знает. 

***

Вспоминаются высказывания пред-
ставителя комитета по управлению 
имуществом администрации Сарато-
ва Ирины Нарышкиной в материале 
ИА «Четвертая власть». На совеща-
нии комитета по экономической поли-
тике, собственности и земельным от-
ношениям регионального парламента 

чиновник заявила, что правительство 
Саратовской области не оказывает 
помощи в выделении земель в посел-
ке Воробьевка (ОПХ «Саратовское», 
Заводской район) многодетным граж-
данам, нуждающимся в получении за-
конного участка под индивидуальное 
строительство. По ее словам, на се-
годняшний день в областном центре 
проживает около 2 000 многодетных 
семей, из них 1 200 уже подали за-
явления на предоставление участков, 
и такое количество граждан будут по-
ставлены на учет. Так, за прошлый год 
было сформировано 168 земельных 
участков, предоставили 81, еще 27 
планируется выделить в ближайшее 
время. 

Как отметила г-жа Нарышкина, 56 
земельных участков из 168 оказались 
невостребованными, и в прошлом году 
комитет обнаружил участок в 231 га в 
поселке Воробьевка на территории 
бывшего ОПХ «Саратовское», которое 
ликвидировано. По ее мнению, этот 
участок мог бы решить все проблемы. 
Поскольку бюджетом города на 2013 
год предусмотрено 22 млн 300 тыс. 
рублей, предполагалось нарезать там 
438 земельных участков. В случае до-
полнительных доходов — внести изме-
нения в ведомственную целевую про-
грамму и сформировать там все 900 
участков. Таким образом, проблему с 
поставленными на учет многодетными 
гражданами удалось бы решить. Одна-
ко не тут-то было. Как сообщила Ирина 
Нарышкина, в конце года они заключи-
ли контракт и получили письмо от пред-
седателя комитета по управлению иму-
ществом области, в котором говорится, 

что право собственности на данный 
земельный участок зарегистрировано 
за Саратовской областью. После этого 
глава городского комитета посетова-
ла, что вследствие деятельности пра-
вительства муниципальный контракт 
расторгнут, а работы по формированию 
земельных участков приостановлены. 
С ее слов, администрации пришлось 
обратиться в арбитражный суд с ис-
ком о признании права государствен-
ной собственности отсутствующим.  
Также г-жа Нарышкина рассказала, что 
летом прошлого года они обращались 
к губернатору с просьбой предоставить 
в их собственность 200 га земельных 
участков НИИ Юго-Востока. Однако от-
вета от главы региона не последова-
ло. По убеждению чиновницы, помощи 
Саратову от органов государственной 
власти нет никакой, поэтому своими 
силами с данной проблемой город не 
справится, так как земельных участков 
просто нет.

имидж — всё

Как заметила руководитель реги-
онального отделения «Российского 
детского благотворительного фонда» 
Елена Бочкова, немаловажная про-
блема — формирование положитель-
ного имиджа многодетной семьи. По 
ее словам, нередко многодетным ма-
мам высказывают, мол, «надо было 
думать, прежде чем рожать столько 
детей». Бывает, что подобные вещи 
позволяют себе и работники органов 
соцзащиты. Мы отправились в коми-
тет социальной поддержки населения 
Волжского района и представились 
жителями одного из районов области. 
На столах в учреждении лежат бу-
клеты и листовки с информацией по 
льготам. Не найдя образца заявления 
на получение пособия, обратились к 
сотруднику комитета. Девушка пред-
ложила пройти к консультанту, что мы 
и сделали. Нам любезно ответили на 
все вопросы и рекомендовали даль-
нейшие госструктуры, куда следует 
обратиться. 

В секторе субсидий по Волжскому 
району консультировать нас отказа-
лись, заметив, что жителям районов 
области необходимо обращаться в 
министерство ЖКХ. Либо это действи-
тельно не в их компетенции, либо мы 
просто зашли в неподходящий момент. 

Также мы спросили разных людей, 
как они относятся к многодетным ро-
дителям. Большинство считают их 
героями, нежели нахлебниками. Не-
сколько молодых людей отметили, 
что не ограничатся одним или двумя 
малышами. Критическое отношение, 
как оказалось, к гражданам, не учиты-
вающим свои финансовые возможно-
сти, в результате чего дети оказыва-
ются без должного внимания. Также, 
по мнению респондентов, в мало-
имущей многодетной семье ребенок 
чувствует постоянное ограничение в 
чем-либо из-за недостатка денежных 
средств у родителей. Тем не менее, 
прозвучало суждение, что детям, 
растущим в многодетной семье, не 
свойственен эгоизм.  Возможно, так 
оно и есть. А тем временем, пока 
Кузины ждут очереди на земельный 
участок, Нечаевым выплатят мате-
ринский капитал, будем надеяться, 
что и Пономаревым повезет, и они, 
наконец-то, получат дотацию на стро-
ительство дома. Как скоро это про-
изойдет, неизвестно. 
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«Что тут придумать? Пятьсот тысяч рублей на войну с ханом выложи — 
Голицын без денег не уедет... Ишь, ловко поманил тремя миллионами! Вспотеешь, 
думая...
Зиновьев, захватив горстью бороду, проговорил:
— Наложить бы еще какую подать на посады и слободы... Ну, хошь бы на соль...
Князь Волконский, острый умом старец, ответствовал:
— На лапти еще налогу нет...
— Истинно, истинно, — зашумели бояре, — мужики по двенадцати пар лаптей в 
год изнашивают, наложить по две деньги дани на пару лаптей, — вот и побьем 
хана».

            Алексей Толстой, «Пётр I»

Обложение необлагаемого…

Антон Морван
те
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Римский император Веспасиан в 
первом веке нашей эры ввёл налог 
на туалеты, утверждая, что «деньги 
не пахнут». В Византии с собствен-
ников зданий брался налог на воздух 
(чем выше дом, тем больше нужно 
было заплатить), в Англии XIV века 
существовал налог на жизнь. Тремя 
столетиями позже в Туманном Альби-
оне были введены налоги на шляпы. 
В XVIII веке в Германии имелся налог 
на воробьёв: каждый немец должен 
был сдавать 12 убитых воробьев, за 
что получал вознаграждение; в про-
тивном случае приходилось платить 
штраф. В петровской России данью 
облагались не только лапти, но и бо-
роды. В Советском Союзе граждане 
СССР в возрасте от 20 до 50 лет, 
не имеющие детей, обязаны были 
отдавать в казну 6% от получки. В 
Венеции собирается налог на тень: 
его платят владельцы уличных кафе, 
расставившие «зонтики». Нынче в 
США организация «Internal Revenue 
Service» требует с наркодилеров на-
лог с доходов, полученных в резуль-
тате наркоторговли.

Первого апреля депутат Госдумы 
Сергей Иванов внёс на рассмотре-
ние шуточный проект закона «Об 
охране граждан от последствий 
употребления чеснока», предусма-
тривающий запретительные меры и 
штрафные санкции за потребление 
чеснока в образовательных, куль-
турных, спортивных, медицинских и 
санаторно-курортных учреждениях 
(и на прилегающих территориях), а 
также в поездах, самолетах, на су-
дах и других видах общественного 
транспорта. Позднее г-н Иванов за-
явил, что «чесночный» законопроект 
— попытка посмеяться над собой: «В 
последнее время Государственная 
дума приняла довольно большое ко-
личество законов с драконовскими 
мерами воздействия — это и штра-
фы, и запреты всякие, — поэтому 
данным законопроектом я просто 
хотел показать, что не надо быть 
слишком серьезными, надо иногда 
иначе смотреть на вещи, которые 
мы принимаем».

Между тем, обсуждаются и вполне 
серьёзные инициативы по введению 
новых налогов: например, в Сара-
товской мэрии говорят о налоге на 
домашних животных.

Мы спросили наших респондентов: 
что или, может быть, кого стоит об-
ложить данью?

Юрий 
Чернышов, 
ЖУРНАЛИСТ ГАзЕТы 
«БОГАТЕй»:

На мой взгляд, необходим налог на 
роскошь. Однако что такое роскошь? 
Тут нужно пояснение. Если говорить 
об изменении ставки, подоходный на-
лог должен быть дифференцирован 
в зависимости от дохода. Это прин-
ципиально. Размер стоит обсуждать. 
В Швеции самые богатые платят до 
90% налога на доход. У нас, скажем, 
Абрамович платит те же 13%, что, 
к примеру, и бомж, расчистивший 
тротуар от снега. Это издеватель-
ство и над здравым смыслом, и над 
государством, и над большинством 
граждан.

Михаил 
Гамаюнов, 
КООРДИНАТОР 
АССОцИАцИИ «ГОЛОС» 
В САРАТОВСКОй 
ОБЛАСТИ:

Считаю необходимым ввести 
прогрессивную шкалу на предметы 
пользования и автомобили стоимо-
стью более 500 тыс. рублей; жилье 
стоимостью более 4,5 млн рублей 
(по рыночной стоимости); вклады в 
банках с сумм, превышающих 1 млн 
рублей; предметы роскоши — сум-
марно с 500 тыс. рублей.

Поднять налог на землю в сель-
ской местности для владельцев, 
не являющихся работниками сель-
скохозяйственного направления 
на землевладении или не прожи-
вающих на нем. Поднять налог на 
частные (личные) землевладения 
в пределах крупных (от 250 тыс. 
населения) городов с территорий, 
превышающих 0,3 га. Поднять налог 
на ежемесячную прибыль частного 
лица, предпринимателя, от 250 тыс. 
рублей при условии, что превышаю-
щая сумма не вкладывается в раз-
витие производственной сферы и 
создание новых рабочих мест.

Анатолий 
Леонтьев, 
СИСТЕМНый 
АДМИНИСТРАТОР 
ИА «СВОБОДНыЕ 
НОВОСТИ. FrEENEws-
Volga»:

Налогов введено уже достаточно. 
Если это не позволяет наполнять 
бюджет в необходимом объеме, 
видимо, плохо работают налогови-
ки. На мой взгляд, хорошо бы не 
новые налоги принимать, а старые 
сократить, пусть даже путем объ-
единения нескольких в один. К при-
меру, для физических лиц тот же 
транспортный налог, налог на иму-
щество, земельный налог. Разве 
транспорт и земельные участки — 
не имущество? Можно для каждо-
го объекта налогообложения свою 
шкалу ставок оставить — не суть 
важно. Главное — экономия на бу-
маге (физлицу вместо трех извеще-
ний придет одно, да еще и в одном 
конверте) сколько денег в бюджете 
сбережет!

Однако новый налог я бы ввел 
для отдельных видов профессио-
нальной деятельности. К примеру, 
для законотворцев всех уровней. 
Налог  на бесполезные законы. 
Объект налогообложения — каж-
дый принятый закон, который ду-
блирует уже действующий либо не 
применяется в течение 12 месяцев 
после принятия, либо изменяется в 
течение года после принятия. Нало-
гоплательщиками будут: 1) авторы 
законопроекта; 2) все, кто проголо-
совал за его принятие/утвержде-
ние; 3) кто подписал закон. И чтоб 
налог брали за каждый такой закон 
в течение всего времени, пока за-
кон числится действующим. Может, 
тогда люди будут серьезнее отно-
ситься к законотворчеству, и думу 
перестанут называть «взбесившим-
ся принтером».

Олег Никулин, 
ПРЕДСЕДАТЕЛь 
САРАТОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИя  
ФЕДЕРАцИИ йОГИ 
РОССИИ:

Некоторое время назад довелось 
прочитать в светской хронике, за что 
жители Дании чрезвычайно уважают 
маму нынешней королевы. Там дей-
ствовал закон, по которому какие-то 
проценты от бюджета страны отчис-
лялись в фонд гуманитарного разви-
тия — примерно так это называлось. 
Эти друзья исходили из тех сообра-
жений, что накормить население не-
сложно: даже в полностью разрушен-
ных войнами странах это решалось 
за считанные годы. Но совершенно 
непонятно, что делать потом с тол-
пами здоровых сытых индивидов, 
которых может потянуть отнюдь не 
на позитив. Решив физиологические 
проблемы, нужно способствовать 
дальнейшему развитию человека в 
человеке. Лет двадцать никто этим 
не хотел заниматься, накопились 
очень большие невостребованные 
средства. И вот королева, сама док-
тор искусствоведения, смогла за 
несколько лет собрать энтузиастов, 
творческую публику и инициирова-
ла появление нескольких тысяч ли-
тературных кружков, музыкальных 
центров, спортивных, краеведческих 
и прочих обществ, где людей обучали 
музыкальному творчеству, приемам 
литературного мастерства, исследо-
вательской работы, тренировали и 
т.д. и т.п. Насколько помню, все это 
обучение, бесплатное, финансируе-
мое из средств фонда, продолжалось 
три года. По окончании, если чело-
век в процессе обучения успевал 
написать роман или записать диск, 
произведение издавалось тиражом 
в 1 000 экземпляров. Для способной 
публики это было большой помощью, 
дальше они уже прокладывали себе 
дорогу сами. Остальной народ об-
ретал неплохую культурную базу. И 
этот фонд, благодаря многолетнему 
подвижничеству, начал полноценно и 
результативно работать.

Я понимаю разницу между Евро-
пой и нами в настоящий момент. Но 
чтобы поддержать разговор и до-
рисовать романтическую фантазию, 
предложу ввести налог на неспор-
тивный и нетворческий образ жизни. 
Сейчас есть налог на негативное воз-
действие на окружающую среду («на 
экологию»), вот, по аналогии, можно 
продолжить тему. Наверное, можно 
даже пригласить датскую королеву, 
пусть поможет своим опытом.

Денис Мамаев, 
АКТИВИСТ КПРФ:

Мировая практика показывает, что 
в большинстве развитых стран дей-
ствует прогрессивная шкала налого-
обложения. И те, кто получают высо-
кую зарплату, платят большую сумму. 
Причем эта прогрессивная шкала 
действовала в России до 1991 года. 
Все исправно платили, в том числе 
и богатые.
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Но это принципиальная мера г-на 
Путина. Когда он подписывал главу 
23, части 2 Налогового кодекса — 
налог на доходы физических лиц, 
он сказал, что плоская шкала — это 
надолго. И своё слово, к сожалению, 
держит. Делается это, чтобы дать 
возможность богатым накопить ка-
питал, обеспечивать деньгами фон-
довый рынок, вкладывать финансы 
в недвижимость. Богатеть на этом 
и не делиться с государством, не 
делиться с теми, кто не имеют воз-
можность себя обеспечить по тем 
или иным причинам. Это в том чис-
ле пенсионеры, инвалиды, больные, 
дети-сироты и т.д.

Андрей 
Таюшев, 
ПОЭТ, МУзыКАНТ:

Предложил бы брать налог с любой 
теле- и радиотрансляции развлека-
тельного жанра. С малаховско-петро-
сянских передач. Всё-таки это «удо-
вольствие» для людей, их мозгов и 
душ опаснее водки и сигарет раз в 
сто.

Николай 
Асафьев, 
КООРДИНАТОР 
САРАТОВСКОГО 
РЕГИОНАЛьНОГО 
ОТДЕЛЕНИя ЛДПР:

Как сказал один мудрец, для запол-
нения декларации о доходах ума тре-
буется больше, чем для получения 
этих доходов! Налоги, отчисления, 
различные платежи и всё, что с ними 
связано, — это вообще какая-то за-
раза на теле российской экономики. 
Мало того, что на всей этой фискаль-
но-бюрократической системе парази-
тируют тысячи клерков, так еще и на-
логами в нашей стране выше крыши 
обложены самые бедные слои насе-
ления. Крупный бизнес может себе 
выбить преференции на федераль-
ном уровне, а вот простые смертные 
будут платить по полной программе! 
Поэтому не стал бы вводить никаких 
дополнительных налогов — поборов 

в стране и так хватает, а вот меры по 
поддержке малого бизнеса, на мой 
взгляд, не помешают.

Кроме того, система межбюджет-
ных отношений в России направлена 
исключительно на укрепление верти-
кали власти. С каждого заработанно-
го рубля в Москву идёт копеек 80-90, 
в региональный центр — 15-19, а на 
местах, в муниципалитетах-тружени-
ках, остаются жалкие гроши. Для чего 
тогда работать, привлекать инвесто-
ров, развивать производства, если 
заработанные тобой деньги пойдут 
на очередной мерседес для чинов-
ников северокавказских республик 
или на строительство какого-нибудь 
нелепого ФОКа в соседнем, правиль-
но голосующем районе? Этой логи-
кой сейчас удобно пользуются как 
местные власти, раздавая направо 
и налево обещания, заранее зная, 
что отсутствие финансов на их ре-
ализацию всегда можно списать на 
Москву, так и федералы, используя 
распределение как строгий ошейник 
для чиновников рангом пониже.

Денис Жабкин, 
БЛОГЕР:

Новых налогов можно придумать 
сколько угодно. Главное, чтобы они 
не ущемляли полноценную жизнь 
человека. Ограничивали то, без чего 
человек и так сможет обойтись, од-
новременно делая удобнее жизнь 
остальных людей. Ну, например, 
можно сделать налог на дополни-
тельную жилую недвижимость.

Вадим 
Снаркович, 
ПРЕДСЕДАТЕЛь 
САРАТОВСКОй 
РЕГИОНАЛьНОй 
МОЛОДёЖНОй 
ОБщЕСТВЕННОй 
ОРГАНИзАцИИ 
«СИНЕГОРИя»:

Очень грустно наблюдать, как мас-
сово закрывают свои предприятия 
предприниматели мелкого и среднего 

бизнеса. Для их семей это настоящая 
трагедия. Я предлагаю властям се-
рьезно подумать об увеличении на-
логообложения суперкрупных пред-
приятий, типа «Газпрома»… Простым 
гражданам нашей страны трудно по-
нять, почему в трудное для страны в 
финансовом плане время «Газпром» 
покупает футбольные клубы за ру-
бежом, выложив только за «Шальке» 
125 млн евро (!), а клубов таких у 
«Газпрома» несколько…

До 2012 года была абсолютно па-
радоксальная ситуация — несмо-
тря на резкий экономический спад, 
увольнявшиеся из крупных компаний 
топ-менеджеры получали громадные 
выплаты, которые не облагались аб-
солютно никакими налогами. В про-
шлом году был достигнут опреде-
лённый прогресс — с обладателей 
«золотых парашютов» в миллионы 
и миллиарды рублей стали брать 
те же 13 процентов подоходного 
налога, что и с зарплат учителей и 
медсестёр в глубинке России. Кор-
поративных бюрократов становит-
ся больше, аппетиты их растут. Но 
главное, что сверхгонорары полу-
чают люди, работающие в госкорпо-
рациях. Ограничений по зарплатам, 
действующих для госпредприятий, 
просто нет. В некоторых формально 
государственных предприятиях ди-
ректор может выписать себе зарпла-
ту, которая будет составлять чуть ли 
не половину выручки предприятия. 
А остальные работники при этом бу-
дут сидеть на мизерных деньгах. Всё 
могло бы решиться за несколько ме-
сяцев путём разработки правитель-
ством внутренних правил для управ-
ленцев госкорпораций. Государство 
здесь вправе ограничивать зарпла-
ты, льготы, представительские рас-
ходы. При том, что так называемых 
топ-менеджеров у нас больше всего 
именно в сфере госкорпораций. Уве-
рен, что бонусы — это только верх-
няя часть айсберга.

Я не против богатых, я за то, что-
бы в нашей стране не было бедных. 
Общество у нас и так слишком не-
устойчиво, нет единства по многим 
важным вопросам. Для тех, кто вы-
нужден вкалывать на трёх-четырёх 
работах, лишь бы прокормить семью, 
существование людей с зарплатами в 
миллионы рублей — крайне раздра-
жающий фактор.  

те
М

А

Согласно анализу оперативной об-
становки, на дорогах нашего города 
участились случаи  ДТП с участием 
мототранспорта, скутеров, мопедов, 
велосипедов. В целях повышения 
уровня защищенности участников до-
рожного движения и профилактики, 
направленной на соблюдение Правил 
дорожного движения среди водителей, 
в том числе несовершеннолетних, 
управляющих мототранспортом, ску-
терами, мопедами и велосипедами, с 
19.04.2013 г. по 26.04.2013 г. на терри-
тории г. Саратова проводится профи-
лактическое мероприятие «Мотоцикл, 
мопед, велосипед».

Об актуальности  данного меропри-
ятия говорит следующее:

12.04.2013 г. в 21 ч. 30 мин. на улице 
Буровая произошло ДТП с участием 
мотоцикла, водитель которого от полу-
ченных травм скончался на месте.  

16.04.2013 г. в 1 ч. 10 мин. на улице 
Чернышевского произошло ДТП с уча-
стием скутера, водитель которого от 
полученных травм скончался на месте.  

Мотоцикл как вид транспорта явля-
ется источником повышенной опас-
ности. В последнее время участились 
случаи, когда им управляют несо-
вершеннолетние, которые не имеют 
«прав» и необходимых документов. 
Взрослые покупают своим чадам 
игрушки с двигателем, типа мотоцикл 
или скутер, не задумываясь, насколько 
он опасен. И когда в аварии подросток 

ломает себе руки, ноги, получает со-
трясение головного мозга, родители 
забывают, что именно они подарили 
игрушку, именно они разрешили сво-
ему ребенку покататься с ветерком, 
тем самым подвергая опасности и 
себя, и других участников дорожного 
движения. В отличие от автомобиля, 
мотоцикл менее защищён. Также не-
которые водители не используют мо-
тошлем, вследствие чего получают тя-
желые черепно-мозговые травмы при 
дорожно-транспортном происшествии. 
Всегда надо помнить, что самое цен-
ное у человека — жизнь! 

Инспектор отделения  
по пропаганде

ОГИБДД Елена Волотко
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«Мотоцикл, мопед, велосипед»
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2 апреля в ресторане «Веранда» 
состоялся эногастрономический ужин 
«Три бриллианта Франции» с участи-
ем владельца винного дома Bernard 
Magrez Филиппа Магре. Были пред-
ставлены вина, шампанское DEUTZ 
Brut Classic и коньяк Bisquit ХО. Стоит 
отметить, что проведение подобных 
дегустационных мероприятий в ресто-
ране уже стало хорошей традицией. 
Это не может не радовать, поскольку 
далеко не каждое заведение в городе 
практикует такой формат.

Бернар Магре — без преувеличения 
звезда мировой величины: по версии 
журнала «Decanter», он один из пяти 
самых влиятельных и успешных вино-
делов мира. В активе компании — 40 
виноградников в Бордо и Лангедоке, 
а также в семи странах Европы, Ла-
тинской Америки, в Калифорнии и 
Японии.

Вина от дома Магре регулярно по-
лучают высочайшие оценки мировых 

винных рейтингов. Личная подпись 
и фотография на бутылке — неиз-
менный знак качества и неповтори-
мого стиля вин на любой вкус от г-на 
 Магре.

«Французы думают, что они луч-
шие ценители вина, но у меня была 
возможность поездить по миру, и я 
понял, что, с точки зрения дегуста-
ции, французы не так хороши. Рус-
ские задают гораздо больше вопро-
сов о производстве. Мне интересна 
такая любознательность, дающая 
возможность улучшить вкус вин», — 
говорит Филипп Магре.

Отдельно стоит отметить вино от 
Жерара Депардье, которое знамени-
тый актер делает совместно с Бер-
наром Магре в Руссильоне. Оно так 
и называется — Gerard Depardieu en 
Roussillon 2009. 

Собравшиеся могли попробовать 
и оценить по достоинству эскимо из 
фуа-гра с орешками и апельсиново-

морковным конфитюром; суп а-ля 
Буйабес с ароматом лемонграсса; 
телячий бок с капучино из картофе-
ля, трюфельным ароматом и соусом 
«Бернес». На десерт были предло-
жены миллефолье из кармелизиро-
ванных груш и яблок с теплым сыром 
Камамбер и виноградом фламбе; 
шоколадный мусс с малиновым кули. 
На дижестив публику ждал Cognac 
Bisquit XO. Все блюда от шеф-повара 
ресторана «Веранда» авторские, при-
готовлены по специальным рецептам 
и обязательно подаются под опреде-
ленный сорт вина, чтобы в должной 
мере раскрыть его терпкость, вкус и 
аромат.

Гостями ужина стали профессиона-
лы винного рынка города, известные 
предприниматели и ценители великих 
вин, светских бесед и изящной кухни. 
Кстати, вина от Bernard Magrez ждут 
гурманов — в уютной атмосфере на 
«Веранде».      

Дегустация от Bernard Magrez
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1 марта объявлен Всемирным днем 
кошек. Коты заполонили интернет. В 
Малайзии так и вовсе создали специ-
альную социальную сеть для кошачьих 
фанатов — Catmoji, чтобы они могли 
вволю и не досаждая остальным об-
суждать свою ненаглядную живность. 
Блогерам и колумнистам не лень пи-
сать на тему «почему так влюбляют эти 
пушистые комочки»… По всем призна-
кам имеет место самый настоящий ко-
шачий культ. В Саратове эту прелесть 
можно встретить не только на улице 
или в квартирах, но и — не удивляй-
тесь — в кафе.

«The Cats»

«The Cats» на Мичурина открыли 
два года назад. Каждый столик в за-
ведении сопровождают рисованные и 
выполненные по спецзаказу в гончар-
ной мастерской кошечки, на стенах ви-
сят фотографии любимцев, на полках 
стоят всевозможные статуэтки. Но не 
столько антураж привлекает посетите-
лей, сколько сами питомцы, которые в 
этом кафе живут. Гуляш, Майя, Том и 
Мышка. Все чистые, холеные, упитан-
ные. Всех четверых приютила хозяйка 
Лариса Салова. Изначально предпола-
галось, что «The Cats» будет стандарт-
ным общепитом, но с тематической 
изю минкой. Впрочем, о том, что появят-
ся кошки, никто даже не задумывался, 
если бы не случай… «Через неделю 
после открытия я шла от Театра 
кукол в кафе с коробками продуктов, 
— рассказывает Лариса. — Всю доро-
гу за мной бежал котенок. Официант 

открыл мне дверь, котенок забежал 
первым. С него все и началось. На-
звали его Гуляш. Он был маленьким и 
худеньким. Весил кило двести, а сей-
час уже — 7,5 кг!». Через несколько 
дней Лариса увидела около дома еще 
одну маленькую беззащитную, да еще 
и раненую кошечку, которую искусали 
собаки. Отвезла ее к знакомому вете-
ринару. Кошка выжила, и ее оставили 
в кафе, нарекли Майей. Затем как-то 

Саловой принесли пятерых котят, чет-
верых ей удалось отдать в добрые 
руки, а один так и остался непристро-
енным. Это Том — третий житель «The 
Cats». А буквально два месяца назад 
четвероногих созданий в заведении 
прибавилось. Кошку Мышку Ларисе 
привез сын с Сокурского тракта. «Не-
смотря на то, что все кошки и коты 
с улицы, среди них нет ни одного, кто 
предоставлял бы мне какие-либо не-

У меня уже готов 
Для тебя букет котов. 
Очень свежие коты! 
Они не вянут, как цветы. 

Вянут розы и жасмин, 
Вянут клумбы георгин, 
Вянут цветики в саду, 
На лугу и на пруду, 

А у меня — букет котов 
Изумительной красы, 
И, в отличье от цветов, 
Он мяукает в усы. 

Я несу букет котов, 
Дай скорее вазу. 
Очень свежие коты — 
Это видно сразу!

Ю. Мориц, «Букет котов»

Кто сказал мяу?

садет гашумова
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удобства», — уверяет хозяйка. У сани-
тарных надзорных органов на предмет, 
что в общепите квартирует живность, 
никаких претензий нет. «У нас везде 
порядок, а бардак можно развести и 
без котов!» — убеждена наша собе-
седница. По ее словам, нередко гости 
специально приходят поиграть с зве-
рьем. Контингент самый разный — от 
молодежи до людей в возрасте. Кафе 
рассчитано на 40 посадочных мест. Ра-
ботает с 11:00 до 23:00 часов. Меню 
самое разное: европейская, японская и 
русская кухни. Можно отведать и тема-
тические блюда: салат «Муркино сча-
стье», горячую закуску «Возьми с со-
бой в дорогу коготки», безалкогольный 
коктейль «Поцелуй Барсика» и мохито 
«Валерьянка». Средний чек — от 400 
до 800 рублей.

Есть одно жесткое правило: со сво-
ими кошками приходить нельзя. Как 
разъяснила Лариса, все их питом-
цы привиты и имеют паспорта, а на-
сколько здоровы пришлые, проверять 
каждый раз не получится, и чтобы не 
зацепить какую-либо заразу, посторон-
ним вход воспрещен. В дальнейшем  
прибавление в кафе не планируется, 
но и имеющийся состав уменьшать не 
собираются. 

«Мурр-градъ» 

Совсем недавно, в начале марта, в 
Саратове на ул. Некрасова открылось 
второе в стране котокафе «Мурр-
Градъ»: первое — «Республика ко-
шек» — появилось пару лет назад в 
Питере. Котокафе — это тематическое 
антикафе с творческой студией для де-
тей и взрослых, с различными мастер-
классами и выставками и, конечно же, 
общением с кошками и кототерапией. 
Заведение открыто ежедневно, кро-
ме понедельника, с 11:00 до 22:00. В 
«Мурр-Граде» вас, в первую очередь, 
переобуют в домашние тапочки и про-
дезинфицируют руки антисептиком, 
чтобы не занести бактерий с улицы. 
Как и в стандартном антикафе, здесь 
почасовая оплата: взрослые — 150 ру-
блей в час, дети — 100 рублей. В вы-
ходные дни первый час чуть дороже: 
200 и 150 соответственно. В эту сто-
имость, как разъяснила директор про-
екта Анастасия Сенотова, входят чай, 
печенье, крекер, книжки, баян, телеви-
зор и общение с кошками. За дополни-
тельную плату можно заказать чашечку 
кофе и прочие сладости, представлен-
ные в меню. В «Мурр-Граде» живут 
шесть кошек — с прививками и па-
спортами. По породе — метисы, у всех 
забавные прозвища. «Главный король 

Максимилиан Абрикосо-
вич — метис турецкой 
ангоры и рыжего бри-
танца. Максик получил 
такое прозвище, пото-
му что он абрикосового 
цвета. Есть Глафира 
Аткарская, или просто 
Глаша из Аткарска, — 
с удовольствием объяс-
няет Анастасия. — Тре-
тий кот — Шарф Кун 
Дворянский. Он, как 
шарфик, пофигист во 
всем, а «кун» — от по-
роды его мамы, а «дво-
рянский», потому что 
его папа дворовый кот. 
Есть Паштет Крен-
дельский! Кренделя 
выписывает еще те! 

Барсений Пиксель Снежный — Барсик 
кипенно-белого цвета. Его родная се-
стренка — Матрешка Пульсинения, 
которая изначально была Пусей».

Как ни удивительно, но в «Мурр-
Граде» живет собака — золотистый 
ретвилер по кличке Нордэнленд Ам-
рита Ирбисовна. По словам Анаста-
сии, Амрита — сестра собаки пре-
зидента Владимира Путина. «Проще 
говоря, собаки кровные по отцу», 
— пояснила хозяйка. Ретвилер уме-
ет выполнять различные цирковые 
трюки, но приводят его чаще под за-
каз, на какие-либо мероприятия. В 
«Мурр-Градъ» любят приходить семьи 
с маленькими детьми, а также завсег-
датаями заведения уже успели стать 

и подростки. В котокафе два этажа, 
рассчитано оно на 20-25 человек, 
чтобы не было тесно. Здесь можно 
отметить не только свой день рожде-
ния, но и именины своего питомца. В 
первом случае необходимо принести с 
собой еду и обязательно — одноразо-
вую посуду. Оплата стандартная. А за 
дополнительную плату — около 2 000 
рублей — сотрудники организуют раз-
влекательную программу. 

Для детей практически каждый день 
проходят всяческие мероприятия. На-
пример, рисование с кошкой: дети, 
сидя за столом, рисуют красками на 
ватманах, а в это время по столам бе-
гают кошаны, оставляя следы от красок 
на бумаге. Большинство мероприятий 
еще только в планах. Одно из таких 
— сказкотерапия, когда дети погружа-
ются в сказку, а также придумывают 
и рассказывают свою. Психолог кафе 
Софья Тимошенко говорит, что это бу-
дет 1,5-часовое занятие с приемами 
психодрамы. Для Саратова это новое 
направление, когда ребенок приме-
ряет на себя роль любого сказочного 
персонажа. Задействованы в процес-
се должны быть не только дети, но и 
их родители. В задумках и создание 
PlayBack театра, когда актерская труп-
па проигрывает историю, которую рас-
сказывает заказчик. При этом в роли 
сценариста и режиссера может высту-
пить кто угодно. Спектакль построен 
на постоянном экспромте. Менеджер 
проекта Алексей Сенотов добавляет: 
будут проходить и мастер-классы под 
руководством преподавателей из ху-
дожественной студии. Еще говорят о 
чайной церемонии, рисовании, лепке, 
поэтических вечерах, бардовых песнях, 
фотовыставках. Совсем недавно в ко-
токафе поступило предложение про-
вести выставку экзотических животных 
— змей, улиток и пр. Инициативу со-
трудники заведения поддержали. Они 
твердо убеждены, что необходимо раз-
вивать культуру общения с домашними 
животными, а также интерес у детей и 
подростков к творчеству, а не к ком-
пьютерным играм. Нам же остается 
наблюдать за дальнейшим развитием 
котодвижения. Кто знает, может, следу-
ющий кошкин дом появится где-нибудь 
поблизости.   
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Исследования г-на Донецкого вы-
звали противоречивые отклики. Пи-
сатель Сергей Боровиков написал 
критическую рецензию ещё до вы-
хода книги, а профессор философии 
и известный исследователь город-
ского пространства Тамара Фокина 
и краевед Виктор Семёнов работу, 
напротив, оценили положительно. 
Руководитель Саратовского отделе-
ния российского общества интеллек-
туальной истории, профессор СГТУ 
Нина Девятайкина назвала издание 
неплохим учебником по краеведе-
нию, который можно смело рекомен-
довать для изучения в школах.

Недавно на сайте областного мини-
стерства молодёжной политики, спор-
та и туризма появилась информация 
о проектах туристического профиля 
региона для потенциальных инвесто-
ров. В частности, ведомство заинте-
ресовалось проектом экскурсионного 
маршрута «По саратовским следам 
Остапа Бендера», основанного на 
разысканиях Бориса Донецкого. Экс-
курсия начинается у сада «Липки», со 
стороны Бабушкиного взвоза, где в 
августе 1925 года причалил пароход 
«Герцен» (в романе — «Скрябин»), 
на нем «путешествовал» по Волге 
Илья Ильф. Далее маршрут сле-
дует мимо Дома офицеров (в 1925 
году — Народный дворец, в котором 
проходили сессии Горсовета), через 
сад «Липки» (в романе — «Бульвар 
Молодых Дарований») и выходит 
на проспект Кирова (в 1925 г. — ул. 
Республики, в романе — «главная 
улица Арбатова»). Здесь, на месте 
бывшей стоянки извозчиков, потен-
циальные экскурсанты увидят у по-

В прошлом году, «раритетным» тиражом 
в 100 экземпляров, вышла книга саратовского 
архитектора и краеведа Бориса Донецкого 
«По саратовским следам «Золотого телёнка», 
ставшая итогом многолетнего (с 1986 года) 
исследования. С привлечением архивных 
документов (в том числе и рукописного фонда 
Ильи Ильфа и Евгения Петрова), периодических 
изданий, писем и воспоминаний г-н Донецкий 
пытается доказать, что, описывая Арбатов, 
создатели «Золотого теленка» использовали 
в том числе и саратовскую фактуру. Автор 
переносит читателя в 1920-е годы, проводит 
по улицам старого города и сравнивает описания 
в романе с реальными фактами. Здесь в годы 
нэпа занимался автоизвозом прототип Адама 
Козлевича, здесь до сих пор помнят о знаменитых 
купцах — братьях Шмидтах (в романе — «дети 
лейтенанта Шмидта») и «короле сарпинки» 
Андрее Бендере, здесь, на «золотом арбатовском 
участке», не раз нарушая конвенцию, появлялся 
гусекрад Паниковский… Об этом и о многом 
другом мог узнать дважды побывавший 
в Саратове Илья Ильф.

Антон Морван
л

и
т-

рА

Борис Донецкий:   
Путешествие из Саратова в Арбатов
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лосатого столбика с надписью «Бир-
жа автомобилей» автомобиль, очень 
похожий на «Антилопу-Гну», с усатым 
водителем за рулём. Группу туристов 
могут сопровождать два артиста, в об-
разах Остапа Бендера и Шуры Балага-
нова, ведущие беседы с использовани-
ем текста романа.

Любопытствующим должны показы-
вать и рассказывать, где были «три 
магазина музыкальных инструментов», 
саратовское отделение «Пролеткино», 
католический собор, «магазин нагляд-
ных пособий», «штемпельная мастер-
ская», жилой дом «Новый быт», сто-
ловая общества «Друг беспризорного 
ребенка» (в романе — столовая «Быв-
ший друг желудка») и Крытый рынок, 
упоминаемый в «Записных книжках» 
Ильфа.

Далее, по ул. Чапаева, свернув на 
ул. Московскую, экскурсия подходит к 
дому-гаражу З.И. Иванова с барелье-
фом мчащегося автомобиля на фаса-
де. Экскурсантов знакомят с историей 
дома и личностью Иванова, известного 
саратовского гонщика, возможного про-
тотипа Адама Козлевича.

Предоставляем слово Борису Нико-
лаевичу Донецкому и публикуем не-
большую «выжимку» из его книги.

***

Город Арбатов в романе «Золотой 
телёнок» очень похож на реальный 
Саратов, и мы видим его глазами на-
блюдательного Ильи Ильфа, который 
дважды посетил Саратов в 1925 году. 
Всё увиденное или услышанное (по 
словам знавших его) он запоминал на 
всю жизнь.

Давайте вслед за Ильфом, используя 
документальные материалы архивов и 
газет, войдём в Саратов времён «угара 
нэпа».

«Гражданин в фуражке с белым 
верхом, какую по большей части но-
сят администраторы летних садов 
и конферансье, двигался по улицам 
города Арбатова пешком, со снисхо-
дительным любопытством озираясь 
по сторонам […]

Пройдя под фанерной аркой со све-
жим известковым лозунгом «Привет 
5-й окружной конференции женщин 

и девушек» (здесь и далее выделено 
мной. — Б.Д.), он очутился у начала 
длинной аллеи, именовавшейся Буль-
варом Молодых Дарований».

Похожее мероприятие в 1925 
году имело место и в нашем городе. 
29 июля в Саратове Клара Цеткин 
приняла участие в заседании пленума 
губкома партии, потом встретилась с 
участницами губернского совеща-
ния активисток женского движения. 
Когда Ильф в начале августа прибыл 
в наш город, лозунги с приветстви-
ем активисток женского движения — 
участниц конференции, вероятно, ещё 
висели. Мероприятия в Саратове и Ар-
батове проходили, как видите, сходные 
— женские.

Бабушкин взвоз (по нему поднялись 
в город участники тиража) заканчивает-
ся у городского сада «Липки», который 
в романе «Золотой теленок» назван 
Бульваром Молодых Дарований. Спра-
ва — Народный дворец (ныне — Дом 
офицеров): здесь на летней площад-
ке проходило заседание — митинг по 
окончании тиража; слева был виден 
восстановленный после пожара кон-
цертный зал Очкина.

На скамьях действительно сидели 
молодые дарования — учащиеся му-

зыкального техникума (до 1924 г. — 
консерватория) и детской музыкальной 
школы (двухэтажное здание которой 
находилось рядом с «Липками» на ме-
сте издательского корпуса «Слово»).

«— Смотрите, — сказал он (Бала-
ганов. — Б.Д.), указывая на зелёные 
глубины Бульвара Молодых Дарова-
ний. — Видите, вон идёт человек в 
соломенной шляпе?

— Вижу, — высокомерно сказал 
Остап.— Ну и что же? Это губерна-
тор острова Борнео?

— Это Паниковский, — сказал 
Шура.— Сын лейтенанта Шмидта.

По аллее, в тени августейших 
лип, склонясь немного набок, двигался 
немолодой уже гражданин».

«Августейшие липы» указывают на 
городской сад «Липки». Он был зало-
жен в 1824 году вокруг строившегося 
Александро-Невского кафедрального 
собора и поначалу назывался Город-
ским бульваром. Поскольку бульвар 
был засажен в основном липами, то 
за ним в народе закрепилось название 
«Липки». В 1913 году, в связи с 300-ле-
тием Дома Романовых, городская 
дума присвоила Городскому бульвару, 
в честь августейшей особы, название 
«Александровский». Вот отсюда в «Зо-
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лотом телёнке» «в тени августей-
ших лип».

«Почти на всех скамьях Бульвара 
Молодых Дарований сидели одино-
кие девицы с раскрытыми книжками 
в руках. Дырявые тени падали на 
страницы книг, на голые локти, на 
трогательные челки. Когда приезжий 
вступил в прохладную аллею, на ска-
мьях произошло заметное движение. 
Девушки, прикрывшись книгами Глад-
кова, Элизы Ожешко и Сейфуллиной, 
бросали на приезжего трусливые 
взгляды. Он проследовал мимо взвол-
нованных читательниц парадным 
шагом и вышел к зданию исполкома 
— цели своей прогулки».

Думается, речь идёт о здании Народ-
ного дворца. Его положение идеально 
соответствует всем событиям, связан-
ным с посещением председателя ис-
полкома мнимыми детьми лейтенанта 
Шмидта. Горисполкома тогда в Сара-
тове не было, а горсовет был обще-
ственной организацией, своего здания 
не имел, и сессии часто проходили в 
Народном дворце — так что противоре-
чия с романом нет. Здесь подводились 
итоги тиража, Ильф здесь присутство-
вал, и, когда писался роман, авторы 
могли посчитать его «подходящим» для 
здания исполкома.

После того как «братья» получили 
от председателя исполкома восемь 
рублей и три талона на обед в коопера-
тивной столовой «Бывший друг желуд-
ка», они «…не сговариваясь, быстро 
пошли в сторону от исполкома. По 
главной улице на раздвинутых кре-
стьянских ходах везли длинный синий 
рельс. Такой звон и пенье стояли на 
главной улице, будто возчик в рыба-
чьей брезентовой прозодежде вез не 
рельс, а оглушительную музыкаль-
ную ноту».

Для того чтобы попасть на главную 
улицу Саратова, Бендеру с Балагано-
вым достаточно было пересечь сад 
«Липки». Эта улица и сейчас главная 
— проспект Кирова. До лета 1917 года 
улица называлась Немецкой, потому 
что первыми здесь поселились немцы. 
Временное правительство в 1917 году 
переименовало её в улицу Республики.

В то время по ней шустро сновали 
взад-вперёд красные трамвайные ва-
гоны маршрута №6 «Вокзал — Волга», 
оглашая улицу «тявканьем» ножного 

звонка. Поэтому присутствие «синего 
рельса» здесь объяснимо — для ре-
монта трамвайного пути.

А музыкальные ассоциации — «звон 
и пение», «оглушительная музыкаль-
ная нота» — говорят о том, что где-то 
рядом находилось какое-то музыкаль-
ное заведение. Оно действительно 
было и сейчас есть — знаменитая Са-
ратовская консерватория. В то время 
(с 1924 по 1935 гг.) её превратили в 
музыкальный техникум.

«Затем, один за другим, расположи-
лись подряд три магазина духовых 
инструментов, мандолин и басо-
вых балалаек. Медные трубы, раз-
вратно сверкая, возлежали на витрин-
ных ступеньках, обтянутых красным 
коленкором».

Как удалось выяснить по газетам и 
журналам за 1925 год, три магазина, 
торгующие музыкальными инструмен-
тами, располагались в самом начале 
улицы Республики. Один из них — ма-
газин К.Н. Унгара «Ноты, инструмен-
ты и принадлежности» находился на 
первом этаже музыкального техникума 
(ул. Республики, 1); второй — магазин 
В.Ф. Караваева «Музыка. Ноты, гитары, 
мандолины, балалайки, домры, стру-
ны» располагался напротив, в угловом 
двухэтажном доме (ул. Республики, 2, 
ныне на его месте фонтан); и третий 

(ул. Республики, 5) — где в универсаль-
ном магазине «Губпросторга» был от-
дел «Музыка, ноты, гитары, мандоли-
ны».

Отметим попутно, что на улице Рес-
публики, во дворе дома №7, располага-
лось Поволжское областное отделение 
Пролеткино, которое выпускало худо-
жественные и документальные филь-
мы. Кстати, киностудия в Саратове 
была первой в Поволжье. Она вполне 
могла послужить прообразом арбатов-
ского «филиального отделения об-
ластной киноорганизации», ставшего 
последней жертвой «душегуба» Козле-
вича…

Читаем дальше:
«Солнце ломилось в стеклянную 

витрину магазина наглядных посо-
бий, где над глобусами, черепами и 
картонной, весело раскрашенной, пе-
ченью пьяницы дружески обнимались 
два скелета».

И магазин наглядных пособий был 
на улице Республики, на первом эта-
же гостиницы «Астория» (ныне — 
«Волга»). Гостиница расположена на 
солнечной, или, как говорили тогда, 
на красной, стороне, поэтому солнце 
туда и «ломилось». В здание гостини-
цы Ильф заходил — здесь располага-
лась редакция газеты «Саратовские 
известия», в которой он, корреспон-
дент «Гудка», поместил свою заметку 
«Тиражом к деревне». Здесь, от кол-
лег-журналистов, он мог узнать все 
саратовские новости.

«В бедном окне мастерской штем-
пелей и печатей наибольшее место 
занимали эмалированные дощечки с 
надписями: «Закрыто на обед», «Обе-
денный перерыв от 2 до 3 ч. д.», «За-
крыто на обеденный перерыв», про-
сто «Закрыто», «Магазин закрыт» и, 
наконец, чёрная фундаментальная до-
ска с золотыми буквами «Закрыто для 
переучёта товаров». По-видимому, 
эти решительные тексты пользова-
лись в городе Арбатове наибольшим 
спросом».

Сохранилась фотография ул. Респу-
блики конца 1920-х годов, на которой 
видно, что к фешенебельному зданию 
гостиницы «Астория» прилепилось 
двухэтажное, в сравнении с гостини-
цей — «бедное» здание с вывеской: 
«Артель «Гравёр»: штемпеля, печати, 
типографские работы». Там делали и 
эмалированные таблички с любыми 
текстами. Это здание сохранилось до 
наших дней.

л
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Артель «Гравер» рядом 
с гостиницей «Астория».  
Ул. Республики,  
фото 1920-х годов.
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Вернёмся к разговору Остапа Бенде-
ра с председателем исполкома.

«Затем сын черноморского героя 
мягко, без нажима, перешел к делу. 
Он просил пятьдесят рублей. Пред-
седатель, стесненный узкими рам-
ками местного бюджета, смог дать 
только восемь рублей и три талона 
на обед в кооперативной столовой 
«Бывший друг желудка».

[…]
Но проголодавшимся молочным 

братьям не удалось воспользовать-
ся добротой главы города. На дверях 
столовой «Бывший друг желудка» ви-
сел большой замок, покрытый не то 
ржавчиной, не то гречневой кашей.

— Конечно, — с горечью сказал 
Остап, — по случаю учёта шницелей 
столовая закрыта навсегда!».

На коротенькой, всего в три кварта-
ла, главной улице Саратова, от «Ли-
пок» до Крытого рынка, не только рас-
положились подряд три музыкальных 
магазина, магазин наглядных пособий 
и несколько штемпельных мастерских, 
но была и столовая с подходящим для 
язвительных сатириков названием. В 
двухэтажном здании в стиле «кирпич-
ной эклектики» (ныне проспект Кирова, 
30) до недавнего времени весь первый 
этаж занимала столовая №45. А в 1925 
году здесь размещалась столовая Об-
щества друзей беспризорного ребёнка. 
В разговорной речи её называли коро-
че: «Друг ребенка». Кормили здесь, 
конечно, плохо, отсюда и — «Бывший 
друг желудка».

Столовая была закрыта, и братья 
вернулись к «Бульвару Молодых Да-

рований», где «пообедали в летнем 
кооперативном саду «Искра», где 
особые плакаты извещали граждан о 
последнем арбатовском нововведении 
в области народного питания:

«Пиво отпускается только членам 
профсоюза».

[…]
На высокой задней стене ресторан-

ного сада были нарисованы деревья, 
густолиственные и ровные, как на 
картинке в хрестоматии. Настоящих 
деревьев в саду не было...».

Такой сад без деревьев в Саратове 
был. Назывался он до 1917 года «Лет-
ний сад «Ренессанс», или, проще, 
«сад Очкина», и находился во дворе, 
между концертным залом «Ренессанс» 
и оперным театром, справа от нынеш-
ней филармонии. В справочнике «Весь 
Саратов» за 1911 год про сад «Ренес-
санс» пишут: «Этот сад только но-
сит название сада; между тем дере-
вья здесь совершенно отсутствуют, 
если не считать кусочка посередине 
двора. Но, несмотря на это, здесь 
бывает публика из всех слоев обще-
ства и находится далеко за полночь... 
Ни один коммерсант, прибывший в 
столицу Поволжья, не обойдет это 
заведение, иначе ему нечем будет по-
хвастаться».

В середине 1920-х годов, после пожа-
ра, когда «дотла сгорела опера» и по-
страдал от огня концертный зал, здесь, 
вероятно, и «кусочка» зелени не оста-
лось, и администратор этого заведения 
распорядился нарисовать деревья. И 
вот на высокой красно-кирпичной сте-
не-брандмауэре появились два синих 

силуэта деревьев: слева большое, а 
рядом совсем молоденькое, сильно 
наклонившееся «под ветром». О синих 
деревьях рассказывал журналисту-ис-
кусствоведу Леониду Прокопенко и кра-
еведу Николаю Семенову известный 
саратовский музыкант Георгий Ершов. 
С 1918 года он руководил всеми орке-
страми города, преподавал в консер-
ватории, а в 1926 году стал за дири-
жерский пульт в драмтеатре. Кроме 
того, Ершов был организатором и ди-
рижером симфонического оркестра му-
зыкантов-любителей при клубе имени 
Ильича, располагавшегося в бывшем 
концертном зале Очкина. Следователь-
но, он бывал в саду не ради пива, а по 
долгу службы. Изображения деревьев 
еще в конце 1940-х годов можно было 
различить на кирпичной стене во дворе 
дома №11 по Соборной площади, где 
раньше размещались театр и летний 
сад Очкина. Там же, по словам Георгия 
Ершова, в пивном павильоне при нэпе 
висел плакат «Пиво только членам 
профсоюза».

Очевидно, пивная тема появилась 
в романе не случайно и может иметь 
отношение к Саратову. В июле-августе 
1925 года в газете «Саратовские из-
вестия» шла ожесточенная полемика 
на тему: «Допустить ли пиво в рабочие 
клубы?». 

В день прибытия в Саратов тираж-
ного теплохода «Герцен» (на котором 
плыл и Ильф) в развернувшейся «пив-
ной» дискуссии решил принять участие 
и доктор Г.А. Лапидус, поместив свою 
статью «Пьянство и рабочий класс». 
Может быть, благодаря пиву эта фа-
милия и попала в роман? Фамилию 
Лапидус авторы-сатирики дали потом 
одному из сотрудников черноморского 
«Геркулеса», назвав его Лапидус-млад-
ший.

***

Несмотря на приведенные много-
численные примеры, подтверждаю-
щие сходство Арбатова и Саратова, у 
литературного города есть много черт, 
которые никак с Саратовом — област-
ным центром — не совместимы. Ар-
батов — маленький город, лишенный 
автомобильного транспорта, где маши-
на Козлевича — первый автомобиль; 
«арбатовское захолустье»; «скорые и 
курьерские поезда проходили станцию 
Арбатов без остановки; смешанные 
поезда приходили только дважды в 
неделю»; «у белых башенных ворот 
провинциального кремля»... А еще — 
«раннее арктическое утро».

Конечно, Арбатов, как Васюки и Стар-
город, город собирательный. Литера-
турный образ — не мертвый слепок с 
действительности. Прототипы — дело 
сложное, замысловатое и загадочное. В 
своё время даже саратовец Константин 
Федин просил читателей не искать в его 
произведениях фотографического опи-
сания родного города. Ильф и Петров 
также сознательно напускают описатель-
ного туману, уводят в сторону неожи-
данными эпитетами (такими, например, 
как «арктическое утро» в Республике 
немцев Поволжья в первом издании 
«Золотого теленка»: в этот регион, при-
мыкавший к «золотому арбатовскому 
участку» отправился Паниковский, и это 
ещё один аргумент в пользу саратовских 
корней произведения). Но мне-то хоте-
лось отыскать именно то, что Ильф с 
Петровым взяли из Саратова. А взято, 
как видим, много. 
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Производство:  Италия, 2012
Жанр:  драма
Режиссёр:   Бернардо Бертолуччи
В ролях: якопо Ольмо Антинори, 

Теа Фалько, Соня Бергамаско  
и др.

За свою более чем полуве-
ковую карьеру итальянский 
мэтр Бернардо Бертолуччи 
сумел и эпатировать публи-
ку, в духе Годара, Пазолини 
и Фассбиндера, перманент-
ным экспериментированием 
на тему сексуальных табу и 
революционных преобразо-
ваний традиционных укла-
дов; и уйти во «Внутреннюю 
Монголию» (вспомним па-
рижскую предпремьеру «Ма-
ленького Будды» для одного 
зрителя — Далай-ламы XIV); 
и выйти из неё с «Ускольза-
ющей красотой»… Как часто 
бывает, с годами снимать 
картины он стал всё реже, 
но качественную планку не 
снизил, продолжая провоци-
ровать социум неудобными 
темами, которые, впрочем, 
активно заглатывались пу-
бликой вместе с попкорном.

Выдержав 9-летнюю паузу 
после знаменитых «Мечта-
телей» (о студентах времён 
Красного мая 1968-го, кото-
рым, вопреки веяниям вре-
мени, важнее не революция, 
но затворничество, любов-
ные эксперименты и кинема-
тограф), 72-летний классик 
снял камерную ленту «Ты и 
я» по роману итальянского 
писателя Никколо Амманити 
«Я и ты». Изначально Бер-
толуччи хотел сделать но-
вый фильм в 3D-формате, 
но позже от идеи отказался, 
заявив, что «это громозд-
ко, а нужно было создать 
интимную обстановку». 
В итоге, на съёмки ушло 
всего девять недель (автор 

всегда предпочитал рабо-
тать над своими картинами 
быстро). Так появился пер-
вый фильм Бертолуччи в 
цифровом формате, и кроме 
того — впервые с 1981 года 
на итальянском языке (со 
времён «Трагедии смешного 
человека»).

Как и в «Мечтателях», ре-
жиссёр «упивается» молодо-
стью с фанатизмом вуайе-
риста. Правда, в отличие от 
«Мечтателей», в ленте нет 
эротической и социальной 
линий, зато есть сплошное 
бегство от реальности. Глав-
ный герой фильма — 14-лет-
ний Лоренцио (его сыграл 
непрофессиональный ак-
тёр Якопо Ольмо Антинори, 
чем-то похожий на Малколь-
ма Макдауэлла), достаточно 
аутичный подросток, предпо-
читающий общению со свер-

стниками в школе музыку в 
наушниках. Когда классу 
Лоренцио предстоит прове-
сти каникулы на горнолыж-
ном курорте, мальчик умело 
обманывает маму, а сам, 
закупившись продуктами и 
завладев ключом от полу-
подвальной каморки, реша-
ет провести там неделю в 
компании с приручаемыми 
им муравьями и звуками 
The Cure, Arcade Fire, Muse 
и Red Hot Chili Peppers. 
Однако рай социофобии в 
первую же ночь нарушает 
сводная сестра Лоренцио — 
Оливия (дебютная роль Теа 
Фалько), которая, будучи в 
прошлом известным фото-
графом, теперь сама хочет 
убежать, только не от обще-
ства, а от героиновой зави-

симости. Поначалу Лорен-
цио крайне не рад такому 
повороту событий, но вско-
ре привязывается к Оли-
вии и даже жалеет взбал-
мошную девицу — у нее, к 
тому же, начинается ломка. 
«Последние десять лет 
были для меня непросты-
ми, и я не знал, смогу ли 

работать снова. Но этот 
рассказ («Я и ты». — Авт.) 
сразу заставил меня поду-
мать о фильме. Но в конце 
рассказа героиня умирает, 
а я решил придумать что-
нибудь более интересное. 
Она наркоманка, и мы мно-
го про наркотики знаем, но 
это не главное. Персонажи 
не понимают, что с ними 
произошло, это осталось 
в их подсознании», — рас-
сказал классик, добавив, что 
в его новой работе «много 
музыки в движениях, сло-
вах и в истории». Действи-
тельно, в мелодике фильма 
есть своего рода отсыл к 
золотому веку Бертолуччи 
— буйным шестидесятым, в 
которых режиссёр чувство-
вал себя, как рыба в воде. 

Если в «Мечтателях» «мар-
кер» 60-х прямо вплетён в 
сюжетную линию, то в «Ты 
и я» таковым стала музыка 
Дэвида Боуи. В частности, 
дважды на протяжении по-
луторачасовой картины зву-
чит трек 1969 года «Space 
Oddity». Забавно, что «кру-
тится» малоизвестная вер-
сия этой песни на текст 
итальянского поэта-песен-
ника Джулио Рапетти Мого-
ла «Ragazzo solo, ragazza 
sola», что переводится как 
«Одинокий парень, одинокая 
девушка». Это своего рода 
иллюстрация к сюжету, как 
и «восьмёрки»: их Лорен-
цио накручивает в подвале, 
аналогично броненосцу, на 
которого ранее заворожен-
но смотрел в зоомагазине и 
мучил вопросами продавца. 
Можно, конечно, эстетство-
вать на тему коллективного 
одиночества загнанных в 
подвалы индивидов времён 
общества победившего по-
требления и отчуждения, но 
едва ли Бертолуччи вложил 
в фильм именно этот смысл.

Однако, несмотря на скры-
тые знаки, на фоне «буйного 
периода» творчества («Кон-
формист», «Последнее тан-
го в Париже», «Бедные уми-
рают первыми», «XX век»), 
«Ты и я» смотрится как про-
ходная зарисовка, лишённая 
глобальных философских 
смыслов и историко-полити-
ческих подтекстов, характер-
ных для великого итальянца.

Некоторые видят в сюжет-
ном минимализме наступле-
ние чуть ли не второй моло-
дости, хотя это не совсем 
правдоподобно — моло-
дость Бертолуччи была дру-
гой, и назвать её временем 
воспевания затворничества 
весьма сложно. 

Антон Морван

«ты и я»
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Конфликт поколений не 
обошел ни одну сферу бы-
тия, коснулся, естественно, и 
музыки. Молодые меломаны 
часто не обращают должно-
го внимания на классиков, а 
любители музыки постарше 
беспрестанно бубнят себе 
под нос и молодёжи на ушко, 
что в их время деревья были 
выше, рок тяжелее, нарко-
тики чище, разве что секс 
— один на все времена. Но 
если отсеять лирику и не-
нужные эмоции, понятно, что 
не правы ни те, ни другие. С 
интернетом, проникшим в 
каждый дом, молодых музы-
кантов слышат все, кто этого 
хотят, а подчас — и те, кто от 
них баррикадируются всеми 
силами. Оттого исполнители 
зачастую кажутся абсолютно 
одинаковыми, «однояйцевы-
ми». А вот здесь уже немного 
дедовщины не помешает: то 
ли из-за упрощённого распро-
странения творчества, то ли 
ещё почему, но выходит, что 

группы прошлых лет были на-
много ярче и узнаваемей.

Легко отличить гитару 
Джимми Пейджа или саунд 
Pink Floyd. То же — и на 
российской сцене: трудно 
с кем-то перепутать груп-
пу «Крематорий», мрачно-
озорную стилистику текстов 

и вокал Армена Григоряна. 
Замолчавшие, было, на пять 
лет, чем неслабо испугали 
общественность, музыканты 
выпустили в 2008 году пла-
стинку «Амстердам», которая 
немного отличалась от преж-
него творчества, но всё же 
явственно показывала, что 
группа жива. А после этого 
— снова перерыв. И снова 
на пять лет. Но в этом году у 
любителей «Крематория» — 
большой праздник: команда 
подготовила ещё один полно-
форматный релиз. Более того 
— подготовила не без непо-
средственной помощи мело-
манов: был объявлен конкурс 
на лучшую обложку альбома; 
шанс на победу имели почти 
все — настолько высок ока-
зался уровень конкурсных 
работ.

Если «Амстердам» остав-
лял какой-то люфт в мнени-
ях, насколько жив «Кремато-
рий» и не станет ли альбом 
последним в истории группы, 

то новая пластинка безапел-
ляционно заявляет, что паци-
ент однозначно жив. Музыка 
сохранила фирменный стиль 
группы, который, как старое 
вино, часто воспеваемое в 
треках, становится с каждым 
годом всё насыщеннее. По-
мимо грамотной выдержан-

ности, здесь есть и настоя-
щий рок-н-ролльный драйв, 
а энергетика просто сшибает 
с ног. Ну или напротив — на-
прочь вышибает публику на 
концертах из уютных кресел.

Нужно отметить, что не 
обошлось и без небольших 
изменений. Декаданс «Кре-
матория» был почти без вре-
менных рамок и вписывал 
песенных персонажей почти 
в любую эпоху. «Чемодан 
президента», в свою очередь, 
достаточно жёстко привязан 
к современным реалиям. 
Притом, что музыканты эти-
ми реалиями не сильно-то и 
довольны: «Слишком мно-
го людей,/Слишком много 
машин./Мне бы чемодан 
президента./Я так хочу 
остаться один».

От такого, относительно 
абстрактного, недовольства 
музыканты доходят и до раз-
дражённости конкретными 
вещами, например, творче-
ской тусовкой. Как пример, 

трек «Микроб Бондарчук»: 
«Дети мои мне на смену 
идут,/Страхом объятый, 
дрожит Голливуд./Сгинет 
Феллини, сгорит Ким Ки 
Дук,/Останется только Ми-
кроб Бондарчук./И таланты 
везде,/И таланты вокруг,/В 
которых вселился Микроб 
Бондарчук». Вслед за этой 
песней как логическое про-
должение следует носталь-
гически-сравнительный трек 
«Мэрилин», повествующий 
об актрисе-блондиночке, лю-
бившей алмазную пыль, слу-
жившей в маленьком театре 
и любовно отвязанной от вре-
менных рамок и отпущенной 
Григоряном в вечность.

Не обошлась пластинка и 
без вещей лёгких, шуточных 
и сделанных ради драйва, 
улыбки слушателя и соб-
ственного удовольствия, по-
зволяющих просто наслаж-
даться хорошей музыкой, ка-
чественными аранжировками 
и озорными текстами. После 
выхода «Чемодана президен-
та» совсем иначе зазвучал и 
«Амстердам», оказавшийся 
зажатым с двух сторон плот-
ными серьёзными релизами. 
Теперь вряд ли кто сможет 
(впрочем, не так уж и много 
было таковых) назвать этот 
альбом «провисающим», а 
пятилетние перерывы, пожа-
луй, перестанут тревожить ме-
ломанов: «Крематорию» есть 
что сказать, и слово это будет 
веско, пусть и не очень часто.

99% | 2013

Жан-Люк Годар говорил, 
что нужно снимать не по-
литическое кино, а снимать 
кино политически. Но не ме-
нее значимы политические 
моменты и в музыке, на-
верное, в некотором смысле 
она даже более продуктив-
ный метод пропаганды. На 
западной сцене достаточно 
часто встречаются группы с 
ярко выраженной граждан-
ской позицией. В основном 
они представляют панк-рок, 
хардкор, ска, ой и другие кон-
тркультурные направления.

Одна из таких идеологи-
чески выверенных ска-панк-
команд — Ska-P, несмотря 
на упорно циркулировавшие 
слухи о непременном рас-
паде коллектива, выпусти-

ла в этом году очередную 
пластинку. Хотя слухи — это 
всего лишь слухи: музыкан-
ты действительно говори-
ли о некотором перерыве, 
который собираются взять 
для развития субпроектов и 
иной творческой деятельно-
сти, но эти заявления были 
восприняты меломанами с 

несколько гипертрофиро-
ванной обеспокоенностью. 
В общем — результат у всех 
перед глазами: в плеерах и 
музыкальных центрах — ска-
панк с концентрацией 99% . 
«99%» — именно так назы-
вается новый долгожданный 
релиз.

Особенность Ska-P — не-
который диссонанс формы 
и содержания. С одной сто-
роны — это позитивное зву-
чание задорного и завсегда 
поднимающего настроение 
ска, с другой — серьёзные 
тексты, затрагивающие гло-
бальные проблемы. Поража-
ет, как под такую приятную 
слуху музыку можно зажига-
тельно петь о смертной каз-
ни, проблемах мигрантов, 

жестоком обращении с жи-
вотными и т.д. 

Для любого, не знающего 
испанский, творчество Ska-P 
на уровне восприятия можно 
разделить на две категории. 
При желании получить дозу 
левацкой, антифашистской, 
антиглобалистской пропа-
ганды — послушать треки, 

например, с подстрочником 
или просто прочесть перево-
ды. Неприятные и скользкие 
темы поданы с долей не-
скрываемой иронии, где-то 
даже юмора. А если не яв-
ляющийся полиглотом лю-
битель качественной музыки 
пожелает просто расслабить-
ся и зарядиться хорошим на-
строением — можно без со-
мнения ставить Ska-P и не 
думать ни о чём плохом — 
ритмы сделают своё дело и 
унесут подальше от проблем.

Кстати, об интересных и 
сложных ритмах безумных 
испанцев. Музыканты уму-
дряются сочетать элементы 
кубинских революционных 
песен, кантри, английского 
панка, рок-н-ролла, нацио-

нальных мотивов и ещё Бог 
весть чего. И такая компиля-
ция звучит весьма гармонич-
но, так как всё это соткано в 
единое цельное полотно.

Ska-P, пожалуй, одна из са-
мых востребованных групп в 
своём направлении, так как 
обладает и довольно жёст-
кой идеологической линией, 
и совершенно уникальным 
сложным звучанием. Все 
туры команды, как правило, 
очень успешны: помимо лю-
бимых треков, поклонники 
получают ещё и настоящее 
шоу. Да и вообще — настоль-
ко позитивная мелодика всег-
да интересна вживую, так как 
несёт в себе колоссальный 
заряд энергии.

Словом, вышедший в этом 
году релиз стал действи-
тельно большим праздником 
меломанов, так как показал, 
что Ska-P живы и умирать не 
собираются, а главное — не 
сдают позиций. Релиз полу-
чился очень плотным и про-
глатывается буквально на 
одном дыхании. Также стоит 
отметить, что прежние пере-
рывы ничуть не сказались на 
качестве материала, даже 
наоборот — пошли исключи-
тельно на пользу.   

Егор Харитонов
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Литература
Я, хотя и стала читать до-

статочно много в электрон-
ном виде, для души читаю 
книги. Когда настроение 
«не очень», могу многократ-
но перечитывать Зощенко 
или Аверченко. Последняя 
прочитанная книга «Тайны 
уставшего города» Эдуарда 
Хруцкого. Люблю книги про 
историю городов в ощуще-
ниях и осмыслении разных 
людей. 

Кино
Пересмотрела  недавно 

«Собачье сердце». Отлич-
ное кино по прекрасной ли-
тературе. В кино хожу ред-
ко, не являюсь поклонницей 
большинства современных 
фильмов «экшн», фэнте-
зи и пр., поэтому свежих 
впечатлений нет. А вот на 
«Римские каникулы» Вуди 
Аллена  сходила с огром-
ным удовольствием! Легко, 
стильно, да еще и в пре-
красном городе.

Музыка 
С музыкой всегда по на-

строению и по ситуации, 
хотя мне ближе классика 
во всех проявлениях и ка-
чественное  соединение не-
соединимого — рока, фоль-
клора, романса. Поэтому не 
могла пропустить концерт 
Пелагеи в нашем городе. 
И лирика до мурашек, и чи-
стый драйв. Такого прилива 
положительных эмоций не 
испытывала уже много лет.

Событие
Недавно была в отпуске, 

который по датам совпал с 
днем рождения сына, вну-
ка и еще вместил поездку в 
Стамбул. Все эти события 
были очень приятными. 
Горящие глаза внука на 
спектакле в театре кукол 
Образцова, прекрасная 
Айя София, успехи сына. 
Все это дало огромный по-
ложительный бонус на бли-
жайшее время.

Литература
Благодаря моей про-

фессии читать приходит-
ся довольно много. Ну а в 
свободное время недавно 
дочитала «Марию Стюарт» 
Стефана Цвейга — тяжелая 
энергетика, сильное впе-
чатление, весьма далекое 
от позитива, но очень ин-
тересно.

Кино
Наконец-то посмотрела 

нашумевший «Аватар». 
Спецэффекты, красоч-
ность, конечно, потряса-
ющие, но вот увидеть это 
еще раз, спустя какое-то 
время, думаю, вряд ли за-
хочется. А вот грустный 
фильм «Майкл», про анге-
лов, собак и людей, с бес-
подобным Д. Траволтой, 
пересмотрела с удоволь-
ствием.

Музыка
Ноктюрны Фредерика 

Шопена — волшебная му-
зыка небесных сфер… Под 
настроение хорошо по-
слушать «Океан Эльзы», 
«Ночных снайперов» или 
Николая Носкова.

Событие
После бесконечной нена-

вистной зимы все-таки на-
ступила весна!!!

Литература
Читаю в основном науч-

ную литературу, необходи-
мую для написания статей 
и подготовки аспирантов. 
Внимательно читаю статьи 
моих учеников. Из художе-
ственных книг прочел не-
давно опубликованную в 
СГУ книгу «Клуб вечной мо-
лодости», которая касается 
и моих студенческих лет.

Кино
В кино не хожу, смотрю 

телевизор, в основном ин-
формационные передачи. 
Отмечу проект первого ка-
нала «Голос». Это совсем 
не типично для современ-
ного телевидения в России 
и сделано замечательно!

Музыка
Предпочитаю классиче-

скую музыку и арии из опер 
в исполнении великих пев-
цов. Мне достаточно моей 
библиотеки. Иногда слушаю 
записи джазовой музыки 
в исполнении классиков 
 жанра. 

Событие
К сожалению, радостных 

событий в моей жизни по-
следнего времени нет, а о 
грустных говорить не хо-
чется.

Литература
Недавно прочитала ро-

ман лауреата Нобелевской 
премии Орхана Памука 
«Музей невинности». На 
мой взгляд, он прямой по-
следователь русской клас-
сической литературы.

Кино
Посмотрела «Хичкок» 

2012 года — фильм про 
великого режиссера. Также 
очень понравилась кар-
тина «История о фильме, 
который потряс мир». Смо-
трится на одном дыхании, 
а после невероятно хочет-
ся верить, что все оно так 
и было!

Музыка
Предпочитаю слушать 

Adele. Невероятно глубо-
кий голос. Особенно люблю 
ее слушать, когда путеше-
ствую)

Событие 
Стала тетей, никогда ни-

чего подобного не испы-
тывала. Ребенок, на мой 
взгляд, очень похож на 
старшую сестру, и это не-
передаваемое чувство — 
целовать сестру в возрасте 
младенца)))
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ОЛьГА ВяЛКОВА,  
исполнительный 
директор николь-
Бутик Фэшн Групп 
(HUGO BOSS, 
MaxMara, николь-
Бутик и Mania)

ВиКТОРия 
ПАСТухОВА,
корректор  
журнала «ОМ» 

нАТАЛия 
ЛАВРенТьеВА,
видеограф

В о п р о с  н о м е р а

садет  
гашумова

ВАДиМ  
АнищенКО,
доктор физ .-мат . 
наук, профессор 
СГу

Мы интересуемся «открытиями» наших 
респондентов в литературе, музыке, 
кино и их впечатлениями от наиболее  
запомнившегося события последнего 
времени.
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